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КАПРИЗОВ 
ВЕРНЕТСЯ 

В ЦСКА? 
Что стоит 

за громким 
инсайдом 

из Америки
 

13

–  Что сказала гадалка, 
когда ее попросили узнать 
результат матча 
Россия – Дания?

–  Саламыч, давай сам, а?

Табло Евро-2020ЕВРО�2020 // ГРУППА B / 3-й тур. Матч № 27. Россия – Дания – 1:4

Группа А

Итоговая таблица

 И В Н П М О
1. ИТАЛИЯ 3 3 0 0 7–0 9
2. УЭЛЬС 3 1 1 1 3–2 4
3. Швейцария 3 1 1 1 4–5 4
4. Турция 3 0 0 3 1–8 0

Группа В

РОССИЯ 1
ДАНИЯ 4
Дамсгор, 38 (0:1). Поульсен, 59 (0:2). 

Дзюба, 70 – с пенальти (1:2). 
Кристенсен, 79 (1:3). Мехле, 82 
(1:4).

ФИНЛЯНДИЯ 0
БЕЛЬГИЯ 2
Храдецки, 74 – в свои ворота (0:1). 

Лукаку, 81 (0:2).

Итоговая таблица

 И В Н П М О
1. БЕЛЬГИЯ 3 3 0 0 7–1 9
2. ДАНИЯ 3 1 0 2 5–4 3
3. Финляндия 3 1 0 2 1–3 3
4. Россия 3 1 0 2 2–7 3

Группа С

УКРАИНА 0
АВСТРИЯ 1
Баумгартнер, 21.

СЕВЕРНАЯ МАКЕДОНИЯ 0
ГОЛЛАНДИЯ 3
Депай, 24 (0:1). Вайналдум, 50 (0:2). 

Вайналдум, 58 (0:3).

Итоговая таблица

 И В Н П М О
1. ГОЛЛАНДИЯ 3 3 0 0 8–2 9
2. АВСТРИЯ 3 2 0 1 4–3 6
3. Украина 3 1 0 2 4–5 3
4.  Северная 

Македония 3 0 0 3 2–8 0

AFP

ПАВЛЮЧЕНКОВА � 
О СВОЕЙ ОЛИМПИЙСКОЙ МЕЧТЕ
После финала «Ролан Гаррос» лучшая теннисистка 
России Анастасия Павлюченкова в интервью «СЭ» 
рассказала об энтузиазме, который 
она испытывает перед Олимпиадой в Токио 16

Группа D

Сегодня

ХОРВАТИЯ 
ШОТЛАНДИЯ 22.00

ЧЕХИЯ 
АНГЛИЯ 22.00

 И В Н П М О
1. Чехия 2 1 1 0 3–1 4
2. Англия 2 1 1 0 1–0 4
3. Хорватия 2 0 1 1 1–2 1
4. Шотландия 2 0 1 1 0–2 1

Группа E

Завтра

СЛОВАКИЯ 
ИСПАНИЯ 19.00

ШВЕЦИЯ 
ПОЛЬША 19.00

 И В Н П М О
1. Швеция 2 1 1 0 1–0 4
2. Словакия 2 1 0 1 2–2 3
3. Испания 2 0 2 0 1–1 2
4. Польша 2 0 1 1 2–3 1

Группа F

Завтра

ПОРТУГАЛИЯ 
ФРАНЦИЯ 22.00

ГЕРМАНИЯ 
ВЕНГРИЯ 22.00

 И В Н П М О
1. Франция 2 1 1 0 2–1 4
2. Германия 2 1 0 1 4–3 3
3. Португалия 2 1 0 1 5–4 3
4. Венгрия 2 0 1 1 1–4 1

БОМБАРДИРЫ
3 Вайналдум Голландия
 Криштиану Роналду Португалия
 Шик Чехия

Сборная России 
полностью 
провалила 
Евро-2020. 
Вчера наша 
команда потерпела 
второе разгромное 
поражение 
на турнире 
(1:4 от Дании) 
и заняла 
последнее место 
в группе

Россия вновь без плей-офф на крупном турнире. 
Казалось бы, уже в 13-й раз из 15 попыток по-
сле распада СССР, но привыкнуть невозможно – 

больно всякий раз, словно такое случилось впервые... 
Мы снова на дне.

Все или ничего. Пан или пропал. Отступать некуда – 
позади Москва. Принято считать, что это как раз наша 
стихия. Что мы мощнее всего, когда приперты к стенке.

Вот только есть ли резервы, чтобы играть муску-
лами, – думалось перед выездом в Данию. Последние 
пару лет доказывали, что силу богатырскую взять не-
откуда, удаль показывать некому. К этому самому дну 
мы шли медленно, но уверенно. Факторов множе-
ство: отъезд сильнейших легионеров из РПЛ, после-
довавший за этим спад общего уровня лиги, антире-
корды безвыигрышных серий в еврокубках, практи-
чески нулевой интерес в топ-чемпионатах к нашим 
футболистам.

Сравните клубы, за которые выступают датчане – и за 
какие наши. У них «Лестер», «Челси», «Барселона», «Ми-
лан», дортмундская «Боруссия», «Тоттенхэм» и «Лейп-
циг» (это еще с Эриксеном из «Интера» случилось несча-
стье). У нас… Сами знаете.

Одно поколение – Аршавина, Кержакова, Самедова, 
Акинфеева, Игнашевича, братьев Березуцких, Зыряно-
ва – сошло, другое сходит, а третье еще не окрепло. Да 
и выходить на высокий уровень в РПЛ проблематично. 
Мы восторгались нашей подрастающей молодежью, но 
только до тех пор, пока она на своем Евро не столкнулась 
с французами и... датчанами. Разница в классе оказалась 
угнетающей. Не в нашу пользу.

Корни проблем уходят глубоко, о них у нас будет вре-
мя поразмышлять о них после бесславного вылета. И я 
надеюсь, что тема детского футбола в обсуждениях ста-
нет, наконец, звучать очень громко, и словами в кои-то 
веки дело не ограничится.

Пока же надежда все равно умирала последней. Что 
если взыграет самолюбие или хотя бы просто отобьем-
ся – как финны в 1-м туре?

Шансы-то были. Первые полчаса наши в Копен-
гагене провели практически идеально, создав не-
сколько опасных моментов. Получись у Головина удар 
в угол, а не во вратаря, попади в рамку Дзюба и все 

тот же наш «француз», пройди последняя переда-
ча у Зобнина...

Но на то и класс, и мастерство. Наши – угрожали, дат-
чане – реализовывали. Первый удар в створ –гол. Потом 
так укатали прессингом, что заставили дрогнуть даже 
опытного Зобнина – вместо простой передачи ближнему 
Кудряшову тот сделал пас-харакири Сафонову. А в кон-
цовке моральные и физические силы россиян покинули. 

В огород футболистов полетит много камней, но у ме-
ня рука не поднимается. Разве они не отдавались? Разве 
было безволие? Нет. Сборная, на мой взгляд, показывала 
свой максимум (как и клубы в еврокубках, и молодежка). 
Тем обиднее, что он, этот максимум, так невысок, что не 
хватает даже для выхода из группы.

В Копенгагене упирались, как могли, но невоору-
женным глазом было видно, что с каждой минутой все 
хуже и хуже проходят передачи, все медленнее и мед-
леннее бегут ноги, не успевая за темпом, все хуже и ху-
же работает мысль.

Приемлемо российская сборная выглядела 60 минут, 
а потом на ровном месте – второй гол, и Дания очень лег-
ко добила свою жертву. Нам в очередной раз показали 
наше место в европейской иерархии – на дне.

При этом глобально выход в финальную часть турни-
ра и три очка – далеко не худший расклад в нашей исто-
рии. Мы видели много пропущенных финальных ста-
дий ЧМ и Евро, а из группы выходили всего дважды за 
последние 30 лет – в 2008-м и 2018-м. Сделав это, к сожа-
лению, исключением из правил, а не правилом.

И это тоже надо помнить, когда пойдет дискуссия по 
поводу того, исчерпал ли Черчесов свой ресурс или нет. 
Можно не сомневаться, что призывы к отставке будут но-
сить массовый характер. Но только РФС предстоит с хо-
лодной головой ставить диагноз: есть ли у другого специ-
алиста потенциал достигнуть большего. Ведь в погоне за 
журавлем в небе можно и его не поймать, и синицу из 
рук упустить – нынешнюю не хватающую звезд с неба, 
но мобилизованную и дисциплинированную команду. 
И остаться в итоге без путевки на ЧМ-2022.

Но выбор делать футбольным властям. И он – край-
не сложен.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

– Не сложился результат, – начал Черчесов. – План 
на игру выдерживался, у нас было несколько хороших 
моментов. К сожалению, мы не забили, и первый же 
полумомент у соперников завершился голом. На вто-
рой тайм вышли отыгрываться, соорудили гол сами се-
бе. Перестроились, сквитали один мяч, хотели и даль-
ше. Но пропустили две контратаки и поплатились дву-
мя голами. Поблагодарил футболистов за игру, они 
были к ней готовы. Другое дело, что она сложилась не 
в нашу пользу. Надо все переоценить, сделать выводы.

Ответственность всегда лежит на тренере, это не-
писаный закон. Разница с ЧМ-2018 в том, что у нас сей-
час менее опытный состав. Он набирает  тот опыт, ко-
торый поможет на такие турниры, во-первых, попа-
дать, а, во-вторых, хорошо там выступать.

– С  чем связаны индивидуальные ошибки что 
с Бельгией, что с Данией? 

– Не хотелось бы говорить про игроков в отдельно-
сти. Мы – команда. Надо все смотреть в целом. На та-
ком турнире надо свои моменты реализовывать. А со-
перник индивидуально сильно сыграл, с 20 метров 
попал в девятку – ситуация меняется. Второй гол, ко-
торый из ничего созрел, оптимизма нам не добавил. 
Хотя перед ним замена готовилась, Жемалетдинов 
и Соболев должны были выходить, тут случился вто-
рой  мяч хозяев, но они все равно вышли.

При 1:2 датчане почувствовали неуверенность, 
но при нашем стандарте пропустили контратаку. 
В первом тайме мы не давали их проводить. Фут-
болисты сейчас переживают. Я поблагодарил их за 
турнир. Дай бог, чтобы этот опыт, который приоб-
ретен впервые побывавшими на большом турни-
ре, сказался дальше положительно. Скоро у нас от-
борочные матчи ЧМ-2022 в сентябре, и надо делать 
боеспособную команду.

ИГОРЬ РАБИНЕР
Копенгаген

Станислав Черчесов: 
«Ответственность всегда 
лежит на тренере. 
Это – закон»

Другие материалы по теме 2

Комментарий главного тренера сборной 
России по горячим следам после разгрома

Результаты нашего выступления на чемпионате Европы 
по футболу неудовлетворительные. 
Поставленная задача по выходу из группы не выполнена. 
При этом считаю, что делать кадровые выводы по горячим 
следам неправильно. Большое спасибо болельщикам 
за поддержку, особенно тем, кто сегодня смог быть 
на матче в Копенгагене.

Александр Дюков, президент РФС

Вчера. Копенгаген. Россия – Дания – 1:4. Эмоции защитника Игоря Дивеева после финального свистка Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II
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В случае равенства очков у двух и более команд 
после завершения группового турнира их места 
определяются по следующим критериям:

• наибольшему числу очков, набранных в матчах 
между этими командами; 

• лучшей разности забитых и пропущенных мячей 
в матчах между этими командами;

• наибольшему числу мячей, забитых в матчах 
между этими командами;

• лучшей разности забитых и пропущенных мячей 
во всех матчах группового турнира;

• наибольшему числу мячей, забитых во всех 
матчах группового турнира;

• наибольшему числу побед во всех матчах 
группового турнира;

• наименьшему числу дисциплинарных баллов, 
начисляемых за желтые и красные карточки, 
полученные во всех матчах группового турнира 
(красная карточка – три балла, желтая – 
один, удаление за две желтые карточки, 
полученные в одной игре, – три балла);

• рейтингу отборочных матчей.

Четыре лучшие команды, занявшие третьи 
места, определяются по следующим критериям:

• числу очков;
• лучшей разности забитых и пропущенных 

мячей;
• наибольшему числу забитых мячей;
• наибольшему числу побед;

• наименьшему числу дисциплинарных баллов, 
начисляемых за желтые и красные карточки, 
полученные во всех матчах группового турнира 
(красная карточка – три балла, желтая – один, 
удаление за две желтые карточки, полученные 
в одной игре, – три балла);

• рейтингу отборочных матчей.

* Время начала матчей московское.

Группа А И В Н П М О
1. Италия 3 3 0 0 7–0 9
2. Уэльс 3 1 1 1 3–2 4
3. Швейцария 3 1 1 1 4–5 4
4. Турция 3 0 0 3 1–8 0

11 июня 22.00* Рим Турция – Италия 0:3
12 июня 16.00 Баку Уэльс – Швейцария 1:1
16 июня 19.00 Баку Турция – Уэльс 0:2
16 июня 22.00 Рим Италия – Швейцария 3:0
20 июня 19.00 Баку Швейцария – Турция 3:1
20 июня 19.00 Рим Италия – Уэльс 1:0

Группа В  И В Н П М О
1. Бельгия 3 3 0 0 7–1 9
2. Дания 3 1 0 2 4–5 3
3. Финляндия 3 1 0 2 1–3 3
4. Россия 3 1 0 2 2–7 3

12 июня 19.00 Копенгаген Дания – Финляндия 0:1
12 июня 22.00 Санкт-Петербург Бельгия – Россия 3:0
16 июня 16.00 Санкт-Петербург Финляндия – Россия 0:1
17 июня 19.00 Копенгаген Дания – Бельгия 1:2
21 июня 22.00 Копенгаген Россия – Дания 1:4
21 июня 22.00 Санкт-Петербург Финляндия – Бельгия 0:2

Группа С И В Н П М О
1. Голландия 3 3 0 0 8–2 9
2. Австрия 3 2 0 1 4–3 6
3. Украина 3 1 0 2 4–5 3
4. Северная Македония 3 0 0 3 2–8 0

13 июня 19.00 Бухарест Австрия – Северная Македония 3:1
13 июня 22.00 Амстердам Голландия – Украина 3:2
17 июня 16.00 Бухарест Украина – Северная Македония 2:1
17 июня 22.00 Амстердам Голландия – Австрия 2:0
21 июня 19.00 Амстердам Северная Македония – Голландия 0:3
21 июня 19.00 Бухарест Украина – Австрия 0:1

Группа D И В Н П М О
1. Чехия 2 1 1 0 3–1 4
2. Англия 2 1 1 0 1–0 4
3. Хорватия 2 0 1 1 1–2 1
4. Шотландия 2 0 1 1 0–2 1

13 июня 16.00 Лондон Англия – Хорватия 1:0
14 июня 16.00 Глазго Шотландия – Чехия 0:2
18 июня 19.00 Глазго Хорватия – Чехия 1:1
18 июня 22.00 Лондон Англия – Шотландия 0:0

22 июня 22.00 Глазго Хорватия – Шотландия 
22 июня 22.00 Лондон Чехия – Англия 

Группа Е И В Н П М О
1. Швеция 2 1 1 0 1–0 4
2. Словакия 2 1 0 1 2–2 3
3. Испания 2 0 2 0 1–1 2
4. Польша 2 0 1 1 2–3 1

14 июня 19.00 Санкт-Петербург Польша – Словакия 1:2
14 июня 22.00 Севилья Испания – Швеция 0:0
18 июня 16.00 Санкт-Петербург Швеция – Словакия 1:0
19 июня 22.00 Севилья Испания – Польша 1:1

23 июня 19.00 Севилья Словакия – Испания 
23 июня 19.00 Санкт-Петербург Швеция – Польша 

Группа F И В Н П М О
1. Франция 2 1 1 0 2–1 4
2. Германия 2 1 0 1 4–3 3
3. Португалия 2 1 0 1 5–4 3
4. Венгрия 2 0 1 1 1–4 1

15 июня 19.00 Будапешт Венгрия – Португалия 0:3
15 июня 22.00 Мюнхен Франция – Германия 1:0
19 июня 16.00 Будапешт Венгрия – Франция 1:1
19 июня 19.00 Мюнхен Португалия – Германия 2:4

23 июня 22.00 Будапешт Португалия – Франция 
23 июня 22.00 Мюнхен Германия – Венгрия 

Табло Евро–2020

РЕ
ГЛ

АМ
ЕН

Т

27 июня 22.00 Севилья

Бельгия

3A/D/E/F

1/8

6 июля 22.00 Лондон
1/2

11 июля 22.00 Лондон
ФИНАЛ

7 июля 22.00 Лондон
1/2

26 июня 22.00 Лондон

Италия

Австрия 

1/8

28 июня 22.00 Бухарест

1F

3A/B/C

1/8

2 июля 22.00 Мюнхен
1/4

2 июля 19.00 Санкт-Петербург
1/4

28 июня 19.00 Копенгаген

2D

2E

1/8
29 июня 19.00 Лондон

1D

2F

1/8

29 июня 22.00 Глазго

1E

3A/B/C/D

1/8
27 июня 19.00 Будапешт

Голландия

3D/E/F

1/8

3 июля 22.00 Рим
1/4

3 июля 19.00 Баку
1/4

26 июня 19.00 Амстердам

Уэльс

Дания

1/8
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ЕВРО�2020 // ГРУППА B / 3-й тур

Россия 1:4 Дания
Голы: Дамсгор, 38 – 0:1. 

Поульсен, 59 – 0:2. 
Дзюба (с пенальти), 70 – 1:2. 

Кристенсен, 79 – 1:3. Мехле (Хейбьерг), 82 – 1:4.

 35 Владение мячом (%) 65

 6 (2) Удары (в створ) 16 (10)

 0 Штанги, перекладины 0

 1 Угловые 7

 3 Офсайды 0

 14 Фолы 15

Первый тайм – 46:05.
Второй тайм – 47:55.
Всего – 94:00.
Судьи: Тюрпен. Дано, Грингор, (все – Франция).
ВАР: Летексье. Бризар, Пажес (все – Франция), Эрнан-

дес-Эрнандес (Испания).
21 июня. Копенгаген. Стадион «Паркен».
 23 644 зрителя (вмещает 38 065).

 16. САФОНОВ 5,5
 2. Марио Фернандес 5,5
 14. Джикия 5,0
 3. Дивеев 75’ 5,0
← 13. Кудряшов 28’ 5,5
→ 4. Караваев, 68’ 5,5
← 23. Кузяев 5,5
→ 26. Мухин, 67’ 5,0
← 15. Миранчук 5,0
→ 9. Соболев, 62’ 5,5
← 7. Оздоев 5,0
→ 19. Жемалетдинов, 61’ 5,0
 11. Зобнин 4,0
 17. Головин 5,5
 22. Дзюба (к) 5,5

 1. Шмайхель 6,5
 6. Кристенсен 6,5
 4. Кьер (к) 6,0
 3. Вестергор 6,0
← 18. Васс 6,0
→ 17. Стрюгер Ларсен, 61’ 6,0
 23. ХЕЙБЬЕРГ 7,0
← 8. Дилэйни 57’ 6,0
→ 24. Йенсен, 86’ б/о
 5. Мехле 6,5
← 9. Брэйтуэйт 5,5
→ 21. Корнелиус, 86’ б/о
← 14. Дамсгор 7,0
→ 15. Нергор, 72’ 6,0
← 20. Поульсен 6,5
→ 12. Дольберг, 61’ 6,0

ЗАПАСНЫЕ
1. Шунин 12. Дюпин 5. Семенов 24. Евгеньев 
6. Черышев 8. Баринов 20. Ионов 
10. Заболотный

22. Реннов 16. Лессль 13. Йергенсен 
2. Андерсен 7. Сков 19. Винн 11. Сков Ольсен

Станислав Черчесов  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Каспер Юльманн

САФОНОВ

КУЗЯЕВ
(МУХИН)

МАРИУ ФЕРНАНДЕС

ЗОБНИН

ДЗЮБА

ОЗДОЕВ
(ЖЕМАЛЕТДИНОВ)

МИРАНЧУК
(СОБОЛЕВ)

ГОЛОВИН

КУДРЯШОВ
(КАРАВАЕВ)

ДИВЕЕВ

ДЖИКИЯ
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ДИЛЭЙНИ
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ВАСС
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МЕХЛЕ
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БРЭЙТУЭЙТ
(КОРНЕЛИУС)

ДАМСГОР
(НЕРГОР)

ВЕСТЕРГОР

КЬЕР

КРИСТЕНСЕН

Россия бесславно вылетела с Евро
Это грустно, но абсолютно логично – на чудо 
в Копенгагене мы рассчитывать не могли В последние несколько лет при Ста-

ниславе Черчесове сборная Рос-
сии – очень предсказуемая ко-

манда. В том смысле, что ее результаты 
стабильны. Побеждаем тех, кто очевид-
но слабее, уступаем тем, кто заведо-
мо сильнее, а с более-менее равными 
соперниками наблюдается примерное 
равенство. Согласен, не бог весть какое 
открытие, но этот очевидный факт ва-
жен для понимания того, что произо-
шло в Копенгагене.

Смотрите: на ЧМ-2018 Россия обы-
грала Саудовскую Аравию и Египет 
с недолечившимся Мохамедом Сала-
хом, потерпела поражение от Уругвая, 
затем бодалась в 1/8 финала с Испани-
ей, которая на том турнире выступала 
без главного тренера и была разобран-
ной, а потом случилась, пожалуй, луч-
шая по качеству встреча десятилетия – 
в четвертьфинале с Хорватией.

Потом в Лиге наций Россия дважды 
побеждала турок, но при этом так и не 
справилась со Швецией (0:0 и 0:2) – 
таким же, как и мы, четвертьфина-
листом последнего ЧМ. С отбором на 
Евро-2020 тоже все ясно – взяли свое, 
уступили Бельгии. Лигу наций-2020 
в расчет не берем – постковидный се-
зон и куча травмированных. Мартов-
ский отбор в Катар – три очка со Сло-
венией и ноль со Словакией.

Вот и на групповом этапе Евро-2020 
все получилось четко в рамках этой па-
радигмы – более сильному ничего про-
тивопоставить не смогли, взяли свое 
с более слабым.

Как оценивать Данию? Как тех, кто 
сильнее – все же 10-е место в рейтинге 
ФИФА, но разница все же не так суще-
ственна. Успешно играть со скандина-
вами мы можем, но для этого должны 
сойтись определенные факторы. Опти-
мальный состав, собственная идеаль-
ная готовность, верный план на матч. 
Отсутствие глупых ошибок. Ну и что-
бы тащил вратарь, как это делал Игорь 
Акинфеев в 2018-м.

Не стоит делать крайнего из Матвея 
Сафонова. Хотя бы потому, что у нас не 
было и остальных необходимых ком-
понентов в виде оптимального состава 
и идеальной готовности – вряд ли фор-
му тех же Федора Кудряшова и Марио 
Фернандеса можно назвать идеальной. 
Но удар Миккеля Дамсгора точно не 
из разряда неберущихся – мяч не ле-
тел точно в угол впритирку со штангой. 
Возможно, Сафонов потерял ворота. 
Возможно, произошла секундная по-
теря концентрации. Наверное, потом 
мы услышим подробные объяснения 
и разборы этого эпизода.

Самое обидное, что к тому времени 
казалось, что нет в этой Дании ничего 
такого уж страшного, и все идет нор-
мально. Не было ни стартового натиска, 
ни мощного прессинга по типу того, ка-
ким красно-белые задавили Бельгию. 
Сложилось ощущение, что хозяева са-
ми нервничают и придавлены ответ-
ственностью. Да и в атаку периодически 
у сборной России получилось выбегать.

А потом случилась и  чудовищ-
ная, необъяснимая ошибка Зобнина. 

Обидно, что допустил ее именно Ро-
ман, всегда казавшийся одним из са-
мых надежных в команде.

Дальше последовала агония, кото-
рую немного продлили гол с пенальти 
Артема Дзюбы и серия спасений Са-
фонова. Закончилось все так же, как 
и пять лет назад в Тулузе с Уэльсом – 
разгромом.

Все это грустно, но абсолютно ло-
гично. Как сборная России играла три 
последних года, так она и выступила 
на Евро-2020. Никаких сюрпризов. По-
жалуй, 1:4 – это много, но сути дела не 
меняет.

Наверное, теперь Черчесов все объ-
яснит. И про то, что времени на под-
готовку было меньше, чем перед ЧМ. 
И про травмы Юрия Жиркова, Кудря-

шова, Марио Фернандеса, которые ло-
мали рисунок игры. И про интенсив-
ность и количество спринтов – с циф-
рами и графиками (правда, Доменико 
Тедеско и Марко Николич эту теорию 
весной в интервью слегка подкоррек-
тировали). Может, и что-то подобное 
фразе про золотой актив мы тоже ус-
лышим. Но вот откровений а-ля Лео-
нид Слуцкий в 2016-м мы от Черчесо-
ва вряд ли дождемся. 

Единственное, что сейчас прими-
ряет со всем этим – то, что в плей-о-
фф из нашей группы вместе с Бельги-
ей вышла именно Дания. После случив-
шегося с Кристианом Эриксеном это 
и, правда, красивая история.

ДМИТРИЙ ГИРИН

Матч не доигран. Новый скандал на Евро!

Французский арбитр Клеман Тюрпен, судивший игру 
3-го тура чемпионата Европы-2020 Россия – Дания, 
повторил грубейшую ошибку испанского судьи Кар-

лоса дель Серро Гранде, работавшего на встрече 2-го тура 
Хорватия – Чехия. Оба не доиграли свои матчи.

Дель Серро Гранде добавил три минуты к основному вре-
мени второго тайма, а дал командам сыграть только две ми-
нут и 39 секунд.

Тюрпен оказался щедрее. Он тоже добавил три минуты, 
а дал финальный свисток, когда на секундомере значились 
две минуты и 52 секунды. 

Оба раза арбитры допустили технические ошибки. Фор-
мально это повод для протеста.

Француз во втором тайме принял еще два очень спор-
ных решения. 

На 68-й минуте он наказал Янника Вестергора пеналь-
ти. Судья решил, что защитник датчан нарушил правила 
в единоборстве с Александром Соболевым. Так рефери ви-
дел случившееся в штрафной площади с той позиции, ко-
торую он занимал. 

В том эпизоде Тюрпену, скорее, следовало продолжить 
игру. Но судья указал на 11-метровую отметку, и в этом слу-
чае видеоассистенты во главе с Франсуа Летексье не мог-
ли вмешаться, так как арбитр не допустил явную и очевид-
ную ошибку. 

А незадолго до этого, к счастью для нашей команды, из-
бежал желтой карточки Федор Кудряшов. Для него преду-
преждение стало бы вторым в матче.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Вчера. Копенгаген. Россия – Дания – 1:4.  Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II
59-я минута. Юссуф Поульсен забивает второй мяч в ворота нашей команды

ФИНЛЯНДИЯ 0
БЕЛЬГИЯ 2

Голы: Храдецки, 75 – в свои ворота (0:1). Лука-
ку, 81 (0:2).

Финляндия: Храдецки, Райтала, Тойвио, 
Араюури, О’Шонесси, Уронен (Кауко, 70), 
Спарв (Шюллер, 59), Лод (Йенсен, 90), Ка-
мара, Пукки (Форсс, 90), Похьянпало (Аль-
хо, 70).

Бельгия: Куртуа, Боята, Денайер, Фермален, 
Троссар (Менье, 76), Витсель, Де Брейне (Фа-
накен, 90), Шадли, Э.Азар, Доку (Батшуайи, 
76), Лукаку (Бентеке, 84).

Наказания: нет.
Судья: Брих (Германия).
21 июня. Санкт-Петербург. Стадион «Санкт-Пе-

тербург». 18 545 зрителей.
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Болельщики  
не подвели сборную
Фоторепортаж корреспондента «СЭ» Александра Федорова из Копенгагена, где на трибунах стадиона «Паркен» 
оказалось немало россиян – несмотря на запрет датских властей на въезд для поклонников команды Станислава Черчесова

ЕВРО-2020 // ГРУППА B / 3-й тур

Вчера. Копенгаген. Болельщики сборной России на трибунах стадиона «Паркен» Александр Федоров «СЭ» /  EOS 1DХ Mark II

Александр Федоров «СЭ» /  EOS 1DХ Mark II Александр Головин против Томаса Дилэйни Александр Федоров «СЭ» /  EOS 1DХ Mark II

Александр Федоров «СЭ» /  EOS 1DХ Mark II Фанаты сборной Дании Александр Федоров «СЭ» /  EOS 1DХ Mark II
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Лучше бы Украина 
сыграла в поддавки
Желто-синие провели ужасный матч с Австрией, заняли третье место и рискуют не попасть в плей-офф

Накануне матча многие СМИ за-
говорили о  возможной игре 
в поддавки, и эту теорию кос-

венно подтвердили букмекерские ли-
нии. В последние дни было зафикси-
ровано много ставок на ничью в матче 
Украина – Австрия, из-за чего коэф-
фициент на этот исход рухнул и стал 
наиболее вероятным  – примерно 
2.00. Конечно, ничья могла устроить 
обе команды – они бы набрали по че-
тыре очка и, скорее всего, вышли бы 
в плей-офф. Но тренеры и игроки сбор-
ных отмахивались, когда эту тему под-
нимали журналисты. Андрей Шевчен-
ко и вовсе едва не вспылил: «Любой по-
добный разговор должен пресекаться. 
Это неправомерно. Теоретически ни-
чья нас устраивает, но если выходить 
на игру с такой мыслью, то ты никогда 
не добьешься определенного резуль-
тата».

Сейчас легко подогнать задачу 
под ответ и предположить, что сбор-
ная Украины изначально собиралась 
уступить австрийцам. Какая-то ло-
гика есть: накануне стало известно, 
что вторая команда группы С выхо-
дит в 1/8 финала на Италию, которая 
всухую обыгрывает каждого сопер-
ника на этом Евро. А в матче меж-
ду Украиной и Австрией как раз ре-

шалась судьба второго места, при-
чем наши соседи заняли бы его даже 
в случае ничьей.

Но, разумеется, ни на какое пора-
жение Украина не играла. Это и с мо-
ральной точки зрения глупо, и с прак-
тической: третье место с тремя очка-
ми совсем не гарантирует путевку в 1/8 
финала. Да, можно избежать встречи 
с Италией, но при этом не выйти нику-
да. Плюс третье место группы С встре-
тится либо с победителем группы Е, ли-
бо с победителем группы смерти F. Где 
гарантия, что соперник будет проще?

Все это не отменяет того, что Укра-
ина провела отвратительный первый 
тайм. Пожалуй, это была одна из худ-
ших 45-минуток в исполнении одной 
команды на этом чемпионате. 1:13 
по ударам по воротам, 2:8 по угловым 
и колоссальное количество потерь ко-
манды Шевченко – 21. Для сравнения: 
за всю игру с Голландией желто-синие 
потеряли мяч 23 раза.

Все из-за мощнейшего прессинга 
сборной Австрии – команда Франко 
Фоды атаковала противников и вы-
соко, и энергично, и большими сила-
ми. Украинцы банально были не го-
товы к выходу из обороны под таким 
давлением, поэтому часто теря-
ли мяч на своей половине поля. Ав-
стрия вполне могла к перерыву вести 
со счетом 3:0, но забила лишь раз, ис-
пользовав другое эффективное ору-
жие – «стандарты». Алаба навесил – 
Баумгартнер продавил и забил.

Австрия, кстати, радовалась со-
вершенно искренне  – и  футболи-
сты, и тренеры, и болельщики. Да, 
гол приблизил их к матчу с одной 
из сильнейших сборных чемпиона-
та, но вряд ли австрийцев это силь-
но расстроило.

Шевченко явно не хотел мириться 
с поражением и в перерыве встрях-
нул команду неожиданной заме-
ной – один из лидеров сборной Ма-
линовский уступил место Цыганкову. 
Но перестроилась и Австрия – актив-
ного прессинга стало меньше, а ли-
ния обороны ниже. И тут уже нет ни-
какой больной логики: австрийцы 
действительно хотели удержать по-
беду и выйти из группы со второго 
места.

Моментов у ворот Бущана во втором 
тайме стало меньше, но по игре все равно 
создавалось впечатление, что австрийцы 
действуют с запасом. Ведь и у ворот Бах-
манна украинцы почти ничего не созда-
вали: если до перерыва они хотя бы один 
раз попали в створ, то во втором тайме 
Украина била только мимо.

Совсем беззубой атаку команды 
Шевченко назвать нельзя. На 87-й ми-
нуте Яремчук создал неплохой момент, 
но не попал в ворота из сложной пози-
ции. Гол спас бы Украину и гарантиро-
вал бы ей плей-офф. А так – рядовое 
поражение от Австрии по счету, но чу-
довищное по игре. У украинцев оста-
ется всего три очка, и они рискуют ока-
заться одной из двух лишних сборных 
при подсчете рейтинга третьих мест.

ГОША ЧЕРНОВ

Группа С

Итоговая таблица

 И В Н П М О
1. ГОЛЛАНДИЯ 3 3 0 0 8–2 9
2. АВСТРИЯ 3 2 0 1 4–3 6
3. Украина 3 1 0 2 4–5 3
4. Северная 
    Македония 3 0 0 3 2–8 0

Украина 0:1 Австрия
Гол: Баумгартнер (Алаба), 21.

 51 Владение мячом (%) 49

 5 (1) Удары (в створ) 18 (4)

 0 Штанги, перекладины 0

 4 Угловые 8

 1 Офсайды 2

 9 Фолы 11

Первый тайм – 48:23.
Второй тайм – 48:12.
Всего – 96:35.
Судьи: Джюнейт Чакыр. Бахаттин Дуран, Тарик Онгун 

(все – Турция).
ВАР: Иррати (Италия). Приэто Лопес де Сераин, Санчес 

Мартинес, Мартинес Мунуэра (все – Испания).
21 июня. Бухарест. Национальный стадион.
 10 472 зрителя (вмещает 55 634).

 1. БУЩАН 6,0
 21. Караваев 5,5
 13. Забарный 5,0
 22. Матвиенко 6,0
← 16. Миколенко 5,0
→ 19. Беседин, 85’ б/о
 5. Сидорчук 5,5
 7. Ярмоленко (к) 5,5
← 10. Шапаренко 5,5
→ 11. Марлос, 68’ 5,0
 17. Зинченко 5,0
← 8. Малиновский 5,0
→ 15. Цыганков, 46’ 5,5
 9. Яремчук 5,0

 13. Бахманн 6,0
 21. Лайнер 6,0
 3. Драгович 6,0
 4. Хинтереггер 6,0
 8. АЛАБА (к) 7,0
 23. К.Шлагер 6,5
 10. Гриллич 6,5
← 24. Лаймер 5,5
→  6. Ильзанкер, 72’ 5,5
 9. Забитцер 6,0
← 19. Баумгартнер 6,5
→ 18. Шепф, 33’ 6,0
← 7. Арнаутович 5,0
→ 25. Калайджич, 90’ 5,5

ЗАПАСНЫЕ
12. Пятов 23. Трубин 4. Кривцов 2. Соболь 
24. Тымчик 6. Степаненко 14. Макаренко 
3. Судаков 26. Довбик

1. А.Шлагер 12. Перван 2. Ульмер 15. Линхарт 
5. Пош 16. Триммель 17. Шауб 20. Онисиво 
11. Грегорич

Андрей Шевченко  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Франко Фода

БУЩАН

СИДОРЧУК

МИКОЛЕНКО
(БЕСЕДИН)

ШАПАРЕНКО
(МАРЛОС)

ЯРЕМЧУК

ЗИНЧЕНКО

МАЛИНОВСКИЙ
(ЦЫГАНКОВ)

ЯРМОЛЕНКО

МАТВИЕНКО

ЗАБАРНЫЙ

КАРАВАЕВ

БАХМАННГРИЛЛИЧ

АЛАБА

ШЛАГЕР

АРНАУТОВИЧ
(КАЛАЙДЖИЧ)

ЛАЙМЕР
(ИЛЬЗАНКЕР)

ЗАБИТЦЕР

БАУМГАРТНЕР
(ШЕПФ)

ХИНТЕРЕГГЕР

ДРАГОВИЧ

ЛАЙНЕР

Украинские лидеры установили рекорд, 
но в решающий момент промолчали

Четыре гола сборной Украины в двух первых матчах Евро-2020 
поровну распределили между собой Андрей Ярмоленко и Роман 
Яремчук, по разу огорчившие Голландию и Северную Македо-

нию. Форварды стали первым дуэтом в истории чемпионатов Европы, 
которому удалось отличиться в первых двух встречах турнира. Одна-
ко в игре с Австрией Андрей и Роман промолчали и не смогли войти 
в элитный список бомбардиров, забивавших во всех матчах в группе 
ЧЕ. В 1984 году символический клуб открыл Мишель Платини (семь 
таких голов). В 1996-м в него вступили Алан Ширер и Христо Стоич-
ков, в 2000-м – Саво Милошевич, в 2004-м – Руд ван Нистелрой и Ми-
лан Барош, в 2016-м – Гарет Бэйл.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Футболисты, забившие во всех матчах 
группового турнира Евро

Турнир Игрок Команда Матчи Голы
1984 Мишель Платини Франция Дания – 1:0 (1), Бельгия – 5:0 (3), 
   Югославия – 3:2 (3) 7
1996 Алан Ширер Англия Швейцария – 1:1 (1), Шотландия – 2:0 (1), 
   Голландия – 4:1 (2) 4
1996 Христо Стоичков Болгария Испания – 1:1 (1), Румыния – 1:0 (1), 
   Франция – 1:3 (1) 3
2000 Саво Милошевич Югославия Словения – 3:3 (2), Норвегия – 1:0 (1), 
   Испания – 3:4 (1) 4
2004 Руд ван Нистелрой Голландия Германия – 1:1 (1), Чехия – 2:3 (1), 
   Латвия – 3:0 (2) 4
2004 Милан Барош Чехия Латвия – 2:1 (1), Голландия – 3:2 (1), 
   Германия – 2:1 (1) 3
2016 Гарет Бэйл Уэльс Словакия – 2:1 (1), Англия -1:2 (1), 
   Россия – 3:0 (1) 3

2.29 Коэффициент Winline на то, 
что сборные Италии и Австрии 
в 1/8 финала забьют друг 
другу минимум по одному мячу

Вчера. Бухарест. Украина – Австрия – 0:1. Андрей Шевченко со своей командой после игры AFP

Форвард украинцев Роман Яремчук (справа) и защитник австрийцев 
Мартин Хинтереггер

Reuters
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Промес дебютировал на Евро, 
Депаю нашли идеального напарника
«Оранжевые» завершили групповой турнир еще одной яркой победой

Вотличие от Италии, которая на-
кануне могла позволить себе вы-
бирать потенциального соперни-

ка или хотя бы часть сетки плей-офф, 
голландцы все вопросы решили зара-
нее и уже после двух туров обеспечили 
себе первое место в группе С. Так что 
завершающий матч для «Оранжевых» 
можно было рассматривать либо как 
закрепление пройденного, либо в ка-
честве поля для экспериментов.

Болельщики, ранее требовавшие 
от главного тренера Франка де Бура 
возвращения к схеме 4–3–3, передали 
тренеру новое послание. И снова по-
средством пролетевшего над трениро-
вочной базой самолета, к которому при-
крепили баннер в поддержку лучшего, 
по мнению фанатов, центрального на-
падающего. «Ты такой умный, Франк? 
Играй с Маленом», – гласила надпись 
в поддержку форварда ПСВ.

Понятно, что такие акции на трене-
ров никогда не действуют, однако по-
явление в старте Малена и еще одного 
представителя нового поколения – по-
лузащитника «Аякса» Гравенберха – 
фактически было анонсировано нака-
нуне. Вслух об этом никто не заявлял, 
однако в прицел камеры попал нахо-
дившийся в руках помощника де Бура 
блокнот с тактической схемой, и часть 
расстановки можно было рассмотреть.

А вот перейти на 4–3–3 главный 
тренер пообещал непосредственно пе-
ред игрой, заявив в прямом эфире, что 
для этого ему по ходу встречи нужно 

провести всего одну замену. В этом, 
кстати, виделся шанс для спартаков-
ца Промеса наконец-то сыграть на Ев-
ро-2020. В нынешней же расстановке 
места не находилось не только Квинси, 
который не сказать чтобы блистал вес-
ной в РПЛ, но и проведшему отличный 
сезон Берг хайсу. Между тем в мартов-
ских отборочных матчах ЧМ-2022 ка-
питан «Фейе ноорда» стабильно выхо-
дил в старте и забил в двух из трех игр.

Голландцы, кстати, большие мо-
лодцы. Не  забыли, что в  понедель-
ник со сборной Македонии теперь уже 
окончательно прощался легендарный 
Пандев. Перед стартовым свистком ка-
питан «Оранжевых» Вайналдум вручил 
37-летнему форварду памятную оран-
жевую же футболку под 122-м номе-
ром. Она символизировала количество 
матчей Пандева за сборную своей стра-
ны. Правда, в игре ни ветеран не соби-
рался щадить соперников, ни они его. 
Попадание Трайковски в штангу при 
счете 0:0 случилось после эффектно-
го паса пяткой в исполнении Пандева.

А голевая атака Голландии началась 
с того, что Блинд в жестком подкате вы-
бил мяч из-под ног Горана, и в завер-
шающей стадии Мален покатил мяч 
в центр штрафной на открывшегося там 
Депая. ВАР проверил эпизод и, несмо-
тря на недовольство македонцев, кон-
статировал: нарушения правил со сто-
роны защитника «Оранжевых» не было. 
А пока балканская команда приходила 
в себя, Мален организовал убойный мо-

мент уже для Дюмфриса, однако герой 
стартовых туров на этот раз не сумел пе-
реиграть вратаря.

Надо признать, что смотрелось все 
это ярче, чем в тех случаях, когда пару 
Депаю в атаке составлял Вегхорст, и это 
повод для раздумий для де Бура. Прав-
да, пока Мален проявил себя в концов-
ке игры с Австрией, когда соперник ого-
лил тылы, и против Македонии, которая 
не имела турнирной мотивации и ста-
ралась играть в свое удовольствие. Со-
ответственно, голландцы не могли по-
жаловаться на отсутствие свободного 
пространства.

В  плей-офф ничего подобно-
го не будет – как в силу иного уров-
ня ответственности, так и по причи-
не более высокого класса соперников. 
И тот же Вегхорст, как и столь же габа-
ритный Люк де Йонг, могут быть по-
лезны в борьбе, а также на стандартах 
не только у чужих, но и у собственных 
ворот. И это приятная для тренерско-
го штаба головная боль. Мучиться же 
от  неизвестности придется сопер-
никам голландцев, ведь Депай – уже 
в качестве игрока «Барселоны» к го-
лу добавивший пас на пустые воро-
та Вайналдуму – хорош в любых соче-
таниях и в любых схемах. В том чис-
ле и в 4–3–3, опробованных во втором 
тайме в комплекте со связкой Тимбер – 
Бергхайс на правом фланге.

Но очевидно, что это была еще и по-
пытка перед плей-офф чуть снизить на-
грузки Дюмфриса. Той же причиной 

можно объяснить, что свою половину 
тайма получил Промес. В другой ситуа-
ции невозможно потеснить великолеп-
ного Депая. Его, как и Пандева, трибуны 
провожали овацией. В целом же даже 
с поправкой на уровень соперника мож-
но в очередной раз повторить: смотреть 
на эту голландскую сборную – одно удо-
вольствие. Далеко не факт, что она до-
берется до медалей, однако по итогам 
группового турнира «Оранжевые» – од-
но из самых ярких явлений этого не са-
мого зрелищного в целом Евро.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Московские клубы 
предложили организовать 
на стадионах 
прививочные пункты

Московские клубы предложили мэру города Сергею Со-
бянину и президенту РФС Александру Дюкову организовать 
на стадионах прививочные пункты, сообщает пресс-служ-
ба «Спартака».

«Спартак», «Динамо», ЦСКА и «Локомотив» опубликовали 
обращение с предложениями, которые «будут стимулировать 
вакцинацию граждан и минимизируют экономические поте-
ри команд в случае введения новых ограничений на посеще-
ние матчей для болельщиков в Москве». В частности, клубы 
просят рассмотреть возможность допуска на трибуны сверх 
установленной квоты болельщиков, которые прошли вак-
цинацию, и зрителей, имеющих справку о наличии антител, 
при общей вместимости стадионов не более 50 процентов.

Пункты вакцинаций на стадионе, в соответствии с пред-
ложением инициаторов, будут работать в дни домашних 
матчей. Также клубы готовы рассмотреть предоставление 
скидок на билеты и абонементы в качестве дополнитель-
ной меры стимулирования программы формирования кол-
лективного иммунитета от коронавируса.

30 апреля общедоступный пункт вакцинации от корона-
вируса открылся на стадионе «Газпром-Арена» в Санкт-Пе-
тербурге. Оба компонента вакцины «Спутник V» были до-
ступны при наличии паспорта и СНИЛС, а также при отсут-
ствии противопоказаний от лечащего врача. Пункт работал 
с 1 по 10 мая. (ТАСС)

Крицюк продолжит карьеру 
в «Жил Висенте»

Российский голкипер Станислав Крицюк подписал кон-
тракт с португальским «Жил Висенте». Об этом сообщает 
пресс-служба команды. Соглашение с 30-летним игроком 
действует до июня 2024 года.

В сезоне-2020/21 Крицюк играл за «Белененсеш». Он про-
вел 27 матчей, в 11 из которых отстоял на ноль. Ранее гол-
кипер выступал за «Брагу» и «Краснодар», в составе которо-
го дважды стал бронзовым призером чемпионата России 
(2019, 2020). (ТАСС)

У футболиста сборной 
Шотландии обнаружен 
коронавирус
Тест на коронавирус полузащитника сборной Шотландии 

Билли Гилмора дал положительный результат. Об этом ин-
формирует пресс-служба сборной. Сообщается, что игрок бу-
дет изолирован на 10 дней и пропустит матч 3-го тура чем-
пионата Европы против Хорватии, который пройдет сегод-
ня в Глазго. На Евро-2020 Гилмор вышел в стартовом составе 
матча 2-го тура со сборной Англии (0:0) и был заменен на 
76-й минуте. (ТАСС)

Дембеле больше не сыграет 
на Евро

Полузащитник сборной Франции Усман Дембеле по-
кинул расположение национальной команды. Он больше 
не сыграет на Евро-2020 из-за проблем с коленом. Он полу-
чил повреждение в игре с Венгрией (1:1), в которой вышел 
на замену во втором тайме.

На ЧМ-2022 в Катаре допустят 
только вакцинированных 
болельщиков
Матчи чемпионата мира-2022 в Катаре смогут посетить 

только те болельщики, которые получили вакцину от коро-
навируса. Такое решение приняли власти страны, сообщил 
премьер-министр Катара шейх Халид бен Халифа бен Аб-
дул Азиз Аль-Тани.

«К тому времени, когда начнется ЧМ-2022, большинство 
стран вакцинирует своих жителей, – цитирует премьер-ми-
нистра AP. – Учитывая, что некоторые страны не смогут вак-
цинировать всех граждан, Катар не допустит на стадион 
болельщиков, не получивших вакцину в полном объеме. 
Сейчас мы обсуждаем с компанией поставку миллиона доз 
вакцин для иммунизации тех, кто приедет на чемпионат ми-
ра. Наша главная цель состоит в том, чтобы защитить здоро-
вье граждан и жителей Катара».

Чемпионат мира пройдет в Катаре с 21 ноября по 18 де-
кабря 2022 года.

Памяти Александра Кузьмина

Александр Владимирович, Саша или просто Кузя... Ко-
ренной москвич, он давно перебрался в Петербург 
и полюбил этот город. Саша прекрасно знал его и мог 

смело водить экскурсии. Кузьмин давно уговаривал меня из-
учить под его полный иронии и фактов комментарий пота-
енные углы любимой нами обоими Петроградки, где Алек-
сандр жил с момента своего переезда из столицы в 90-х и до 
недавнего времени. Я все отнекивался и переносил прогул-
ку на потом. И допереносился...   

Кузьмин долго работал собкором «СЭ» в Питере, затем 
уходил в самостоятельное плавание, а недавно сотрудниче-
ство возобновилось. За несколько дней до того, как угодить 
в больницу, Саша дописывал свою часть серии наших со-
вместных материалов, посвященных истории чемпионатов 
Европы. Тексты вышли, когда Кузя, как называли его многие 
друзья и коллеги, уже лежал в клинике с высокой температу-
рой и с кислородной маской – до него добрался ковид… Я да-
же не успел узнать, прочитал ли Саша окончательную вер-
сию. Для него, по-хорошему помешанного на мельчайших 
деталях и ошибках, это было бы важно.

Уникальный эрудит и ходячая энциклопедия, Саша об-
ладал незаурядной памятью. Недели две-три назад Кузь-
мин говорил мне, что до сих пор помнит десятки стацио-
нарных телефонных номеров своих приятелей и знакомых 
еще из советских времен. Не говорю уже о том, сколько ин-
формации хранилось в его талантливой голове по футболь-
ной части. 

В последние годы Кузьмина увлекло написание книг. За-
кончив в прошлом году произведение про первого совет-
ского футбольного легионера на Западе, зенитовца Анато-
лия Зинченко, Саша недавно презентовал в Петербурге еще 
одно – о великом баскетбольном тренере, олимпийском чем-
пионе-1972 Владимире Кондрашине. Это детище Кузя вына-
шивал как любимого ребенка. Перед тем как попасть в боль-
ницу, коллега был полон творческих планов: почти написал 
новые исторические заметки для «СЭ», хотел завершить кни-
гу об экс-капитане «Зенита» Анатолии Давыдове и собирался 

приступить к труду о Павле Садырине – Саша очень уважал 
его и был в свое время неплохо с ним знаком.

Дня три назад Кузя коротко перезвонил из палаты в ответ 
на сообщение с вопросом о здоровье. На «тебя уже выписа-
ли?» грустно ответил, что до этого еще далеко. На банальное 
«не волнуйся, все будет ОК» только вздохнул в ответ. А по-
том – реанимация, и эта страшная новость...

Такие, как Александр Владимирович, не уходят в никуда.
Пусть земля тебе будет пухом, Кузя! 

ГЕОРГИЙ КУДИНОВ
Санкт-Петербург

«СЭ» выражает соболезнования 
родным и близким Александра Кузьмина.

Северная Македония 0:3 Голландия
Голы: Депай (Мален), 24 – 0:1. 
Вайналдум (Депай), 51 – 0:2. 
Вайналдум (Депай), 58 – 0:3.

 43 Владение мячом (%) 57

 13 (1) Удары (в створ) 17 (8)

 1 Штанги, перекладины 1

 5 Угловые 7

 0 Офсайды 0

 8 Фолы 11

Первый тайм – 47:01
Второй тайм – 48:59
Всего – 96:00
Судьи: Ковач. Маринеску, Артене (все – Румыния).
ВАР: Ди Белло. Валери (оба – Италия), Беттс (Англия), 

Гиль (Польша).
21 июня. Амстердам. Стадион «Йохан Кройф АренА». 

15 227 зрителей (вмещает 53 502).

 1. Димитриевски 5,5
 13. Ристовски 18’ 4,5
 8. Алиоски 65’ 5,5
 14. Велковски 4,5
 6. Муслиу 48’ 4,5
← 5. Адеми 5,0
→ 16. Николов, 79’ 5,0
← 17. Барди 5,5
→ 18. Стояновски, 78’ 5,0
 21. Эльмас 5,5
← 10. ПАНДЕВ (к) 5,5
→ 11. Хасани, 68’ 5,0
← 7. Тричковски 5,0
→ 25. Чурлинов, 56’ 5,5
← 9. Трайковски 5,0
→ 15. Костадинов, 68’ 84’ 5,5

 1. Стекеленбург 6,0
 17. Блинд 6,5
 12. ван Анхолт 6,0
← 6. де Фрай 6,0
→ 25. Тимбер, 46’ 6,0
 3. де Лигт 6,0
← 22. Дюмфрис 6,0
→ 7. Бергхайс, 46’ 6,0
 8. Вайналдум (к) 7,5
← 21. Ф.де Йонг 6,5
→ 26. Гакпо, 79’ 5,5
 16. Гравенберх 6,0
← 10. ДЕПАЙ 7,5
→ 11. Промес, 66’ 5,5
← 18. Мален 7,0
→ 19. Вегхорст, 66’ 5,5

ЗАПАСНЫЕ
22. Шишковски 12. Янков 4. Ристевски 
3. Зайков 20. Спировски 19. Велкоски 
24. Аврамовски

13. Крул 23. Бизот 2. Велтман 4. Аке 
14. Классен 24. Копмайнерс 9. Л.де Йонг

Игор Ангеловски ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Франк де Бур

ДИМИТРИЕВСКИ

АДЕМИ
(НИКОЛОВ)

АЛИОСКИ

ТРИЧКОВСКИ
(ЧУРЛИНОВ)

ПАНДЕВ
(КОСТАДИНОВ)

БАРДИ
(СТОЯНОВСКИ)

ЭЛЬМАС

ТРАЙНОВСКИ
(ХАСАНИ)

МУСЛИУ

ВЕЛКОВСКИ

РИСТОВСКИ

СТЕКЕЛЕНБУРГ

ДЕ ЙОНГ
(ГАКНО)

ДЮМФРИС
(БЕРГХАЙС)

ВАН АНХОЛТ

МАЛЕН
(ПРОМЕС)

ГРАВЕНБЕРХ

ВАЙНАЛДУМ

ДЕПАЙ
(ВЕГХОРСТ)

БЛИНД

ДЕ ЛИГТ

ДЕ ФРАЙ
(ТИМБЕР)

Северная Македония 0:3 ГолландияСеверная Македония 0:3 Голландия

ХРОНИКА

Вчера утром в одной из больниц Петербурга на 54-м году жизни скончался 
наш коллега, многолетний корреспондент «СЭ» в Северной столице

Де Бур повторил достижение Райкарда и ван Бастена

Сборная Голландии в третий раз 
в истории выиграла все три матча 
группового турнира чемпионата 

Европы со 100-процентным показателем 
набранных очков. «Оранжевые» вернули 
себе рекорд по числу максимальных ре-
зультатов, снова оторвавшись от сбор-
ной Италии. Главный тренер голландцев 
Франк де Бур встал в один ряд с леген-
дами голландского футбола и партнера-
ми по сборной на Евро-1992 – Франком 
Райкардом и Марко ван Бастеном, кото-
рые выигрывали по три групповых мат-
ча в 2000 и 2008 годах соответственно.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Вчера. Амстердам. Северная Македония – Голландия – 0:3. Мемфис Депай (слева) и Квинси Промес после финального свистка

Команды, выигравшие все три матча группового турнира Евро

Турнир Сборная Тренер Матчи Мячи
1984 Франция Мишель Идальго Дания – 1:0, Бельгия – 5:0, Югославия – 3:2 9–2
2000 Голландия Франк Райкард Чехия – 1:0, Дания – 3:0, Франция – 3:2 7–2
2000 Португалия Умберту Коэлью Англия – 3:2, Румыния – 1:0, Германия – 3:0 7–2
2000 Италия Дино Дзофф Турция – 2:1, Бельгия – 2:0, Швеция – 2:1 6–2
2004 Чехия Карел Брюкнер Латвия – 2:1, Голландия – 3:2, Германия – 2:1 7–4
2008 Голландия Марко ван Бастен Италия – 3:0, Франция – 4:1, Румыния – 2:0 9–1
2008 Испания Луис Арагонес Россия – 4:1, Швеция – 2:1, Греция – 2:1 8–3
2008 Хорватия Славен Билич Австрия – 1:0, Германия – 2:1, Польша – 1:0 4–1
2012 Германия Йоахим Лев Португалия – 1:0, Голландия – 2:1, Дания – 2:1 5–2
2020 Италия Роберто Манчини Турция – 3:0, Швейцария – 3:0, Уэльс – 1:0 7–0
2020 Голландия Франк де Бур Украина – 3:2, Австрия – 2:0, Сев.Македония – 3:0 8–2

Без учета матчей группы В.

AFP
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ЕВРО�2020 // ГРУППА D / 3-й тур. Матч № 32. Сегодня. Чехия – Англия. 22.00 (мск)

Ре
кл

ам
а.

 1
8+

* По данным transfermarkt.de.  ** Коэффициент на событие по версии Winline.

186 000 000 Стоимость состава (евро)* 1 260 000 000

Ярослав Шилхавы Главный тренер Гарет Саутгейт

10 Участие в ЧЕ 10

Победа (1976) Лучший результат 3-е место (1968, 1996)

34 Матчи 33

14 (41,17) Победы (%) 11 (33,33)

7 (20,59) Ничьи (%) 12 (36,37)

13 (38,24) Поражения (%) 10 (30,30)

+10=4-3, мячи 39-19 Очные встречи +3=4-10, мячи 19-39

23 000 000 Трансферная стоимость* 90 000 000

Байер Клуб Манчестер Сити

27.05.2016 Дебют в сборной 14.11.2012

28 Матчи за сборную 63

14 (0,50) Голы (ср.) 15 (0,24)

5 (0,18) Передачи (ср.) 22 (0,35)

29
Матчи в 

чемпионате-2020/21
31

9 (0,31) Голы (ср.) 10 (0,32)

2 (0,07) Передачи (ср.) 8 (0,26)

7.00 Победит
в первом тайме?** 2.19 2.55 Его команда

забьет один гол?** 2.90

ГЛАВНЫЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ
МАТЧА

ЧЕХИЯ АНГЛИЯ
Патрик Шик Рахим Стерлинг
Нападающий Нападающий
25 лет 26 лет

Занимать первое место рискованно, 
играть в поддавки опасно

Группа D

Чехия – Англия

Сегодня. Лондон. Стадион «Уэмбли». 22.00 (Пер-
вый – 21.45)

Судьи: Соареш Диаш. Барб оза Тавареш, Сантош 
Соареш (все – Португалия).

ВАР: Пинейру (Португалия). Валери, Мели, Ирра-
ти (все – Италия).

«Наши»: Крал («Спартак», 2019 – н.в.) – нет.

 И В Н П М О
1. Чехия 2 1 1 0 3–1 4
2. Англия 2 1 1 0 1–0 4
3. Хорватия 2 0 1 1 1–2 1
4. Шотландия 2 0 1 1 0–2 1

Сегодня. Хорватия – Шотландия (22.00), Чехия – 
Англия (22.00)

2.23 Коэффициент Wiline 
на победу сборной Хорватии 
в матче против Шотландии

Ориентировочные составы Вариант «СЭ»

ХОРВАТИЯ ШОТЛАНДИЯ

ЛИВАКОВИЧ

МОДРИЧ

ГВАРДИОЛ

РЕБИЧ

ПЕТКОВИЧ

КОВАЧИЧ

КРАМАРИЧ

ПЕРИШИЧ

ЧАЛЕТА-ЦАР

ВИДА

ВРСАЛЬКО

МАРШАЛЛ

МАКГРЕГОР

МАКТОМИНАЙ

РОБЕРТСОН

АДАМС

О’ДОННЕЛЛ

МАКГИНН

ДАЙКС

ТИРНИ

ХЭНЛИ

ХЕНДРИ

Ориентировочные составы Вариант «СЭ»

ЧЕХИЯ АНГЛИЯ

ВАЦЛИК

СОУЧЕК

БОРЖИЛ

МАСОПУСТ

ШИК

ХОЛЕШ

ДАРИДА

ЯНКТО

КАЛАС

ЧЕЛУСТКА

ЦОУФАЛ

ПИКФОРД

РАЙС

ШОУ

САНЧО

КЕЙН

ХЕНДЕРСОН

ГРИЛИШ

РЭШФОРД

МАГУАЙР

СТОУНС

УОКЕР

Группа D

Хорватия – Шотландия

Сегодня. Глазго. Стадион «Хэмпден Парк». 22.00 
(Матч ТВ – 21.30)

Судьи: Рапаллини. Белатти, Бонфа (все – Арген-
тина).

ВАР: Эрнандес-Эрнандес. Санчес Мартинес, 
Приэто Лопес де Сераин, Мартинес Мунуэ-
ра (все – Испания).

«Наши»: Ловрен («Зенит», 2020 – н.в.), Влашич 
(ЦСКА, 2018 – н.в.), Пашалич («Спартак», 
2017/18) – нет.

ЕВРО�2020 // Группа D / 3-й тур. Матч № 31. Сегодня. Хорватия – Шотландия. 22.00 (мск) 

Хорваты никогда не побеждали шотландцев
Тартановая армия настроена продолжить беспроигрышную серию. Ничья не устроит ни одну из команд

Сегодня чехи и англичане решат, кто из них останется в Лондоне и получит в соперники французов, немцев 
или португальцев. Лидера группы D в 1/8 финала ждет встреча со второй сборной из группы F

Главный тренер сборной Англии Гарет Саутгейт с форвардом Харри Кейном AFP 

Воскресенье. Ровинь. Лидер сборной Хорватии Лука Модрич (справа) и Никола Влашич (в центре) AFP
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Хорватия 22.06
22:00 Шотландия

Выбери исход

Меньше Больше

Ничья Шотландия победит

Хорватия победит и тотал 2.5

Кильмес 22.06
23:10 Чакарита Хуниорс

Выбери исход

Меньше Больше

Ничья Чакарита Хуниорс победит

Кильмес победит и тотал 2.5

Эстудиантес Рио Куарто 23.06
01:00 Бельграно

Выбери исход

Меньше Больше

Ничья Бельграно победит

Эстудиантес Рио Куарто победит и тотал 2.5

Чехия 22.06
22:00 Англия

Выбери исход

0–1 2

3 4+

Точное количество голов

Серро Ларго 22.06
23:15 Суд Америка

Выбери исход

Меньше Больше

Ничья Суд Америка победит

Серро Ларго победит и тотал 2.5

Церрито 23.06
01:30 Бостон Ривер

Выбери исход

Да Нет

Ничья Бостон Ривер победит

Церрито победит и обе забьют

Орландо Сити 23.06
02:30 Сан-Хосе

Выбери исход

Да Нет

Ничья Сан-Хосе победит

Орландо Сити победит и обе забьют

Вегас 23.06
04:00 Монреаль

Выбери исход

Меньше Больше

Ничья Монреаль победит

Вегас победит и тотал 5.5

Касива Рейсол 23.06
13:00 Урава

Выбери исход

Меньше Больше

Ничья Урава победит

Касива Рейсол победит и тотал 2.5

Химнасия Мендоса 23.06
03:10 Депортиво Риестра

Выбери исход

Меньше Больше

Ничья Депортиво Риестра победит

Химнасия Мендоса победит и тотал 2.5

Иокогама Маринос 23.06
13:00 Саган Тосу

Выбери исход

Да Нет

Ничья Саган Тосу победит

Иокогама Маринос победит и обе забьют

Чунгнам Асан 23.06
13:00 Ансан Гринерс

Выбери исход

Меньше Больше

Ничья Ансан Гринерс победит

Чунгнам Асан победит и тотал 2.5

Финикс 23.06
04:00 Клипперс

Выбери исход
Финикс победит с разницей

Клипперс победит

1–5 6–10 11+

Группа А

Итоговая таблица

 И В Н П М О
1. ИТАЛИЯ 3 3 0 0 7–0 9
2. УЭЛЬС 3 1 1 1 3–2 4
3. Швейцария 3 1 1 1 4–5 4
4. Турция 3 0 0 3 1–8 0

ЕВРО�2020 // ГРУППА А / 3-й тур. Матч № 26. Италия – Уэльс – 1:0

Три матча на групповом этапе Ев-
ро-2020 – три победы. Разница за-
битых и пропущенных мячей – 7:0. 

30 встреч подряд без поражений и повто-
рение рекорда чуть ли не столетней давно-
сти. Это про сегодняшнюю сборную Ита-
лии под руководством Роберто Манчини.

Впечатляет? Да. Делает ли эта серия 
«Скуадру адзурру» главным фаворитом 
чемпионата Европы? На мой взгляд, нет. 
Вот если бы команда чудом выползла 
в плей-офф и не выглядела столь весе-
лым и играющим коллективом, а тради-
ционно – за счет характера – вымучивала 
бы очки и голы, предположил бы, что она 
становится чуть ли не главным претен-
дентом на золото. Но сейчас – не верю.

А может, просто не хочу верить. Пото-
му что нет желания – вопреки всей своей 
любви к Италии, – чтобы триумфатором 
стал именно нынешний главный тренер. 
Мне было безумно – почти до слез – жаль 
в 2000 году Дино Дзоффа, которому не 
хватило всего нескольких секунд до по-
беды в финале Евро. А вот Манчини та-
ких эмоций не вызывает – и ничего не 
изменит даже то, если он уступит в ре-
шающем матче турнира в драматичной 
серии пенальти. 

Почему? Потому что этот человек все-
го каких-то три года назад проявил пол-
ное неуважение к нашей стране, ее фут-
болу, Петербургу и обожаемому в городе 
на Неве «Зениту». Наплевав на прекрас-
ное отношение со стороны раскрывших 

ему объятия людей, Манчини изначально 
вел себя как сноб и оперативно – в ущерб 
своей основной работе – 14 мая 2018 го-
да договорился с Итальянской федераци-
ей футбола о двухлетнем контракте. За 
спиной фанатов сине-бело-голубых. Вос-
пользовавшись «низким уровнем РПЛ» 
(цитата) как прикрытием, Роберто про-
сто вытер ноги о клуб и всю лигу в угоду 
своим интересам. Такого до него не по-
зволял себе ни один иностранный тре-
нер «Зенита» – команды-флагмана Рос-
сии последних лет, кто бы что ни говорил.

Впрочем, это мое личное отношение, 
а так Манчини как тренер – настоящий 
везунчик по жизни. В 2001-м Роберто вы-
играл свой первый Кубок Италии на бага-
же уволенного незадолго до него Фатиха 
Терима. Стал триумфатором с «Интером» 
на фоне скандала «кальчполи» 2006-го, 
который выкинул в серию В «Ювентус» 
и серьезно ослабил «Милан». Взял чемпи-
онский титул в Англии в 2012-м в матче 
с редчайшим сюжетом: 13 мая «Манчестер 
Сити» в заключительном туре забил два 
гола в ворота «КПР» за пять минут ком-
пенсированного времени, уступая к тому 
моменту 1:2.

Если фарто-
вость Манчини 
проявится и  на 
этом Евро, то он 
может и победить, но мне почему-то ка-
жется, что до этого не дойдет. «Скуадра 
адзурра» действительно хорошая коман-
да, не исключено, что по среднему уров-
ню исполнителей она даже самая серьез-
ная на турнире. Но пока не вижу у этой 
сборной такой личности на поле, кото-
рая могла бы своим масштабом вытянуть 
коллектив на самую вершину.

Вот если кто-то такой появится у ита-
льянцев в плей-офф, тогда изменю свою 
точку зрения.

Мнение автора может не совпадать с позицией редакции

МНЕНИЕ

ГЕОРГИЙ 
КУДИНОВ

Почему я не болею 
за Италию с Манчини, 
хотя она в порядке
Критический взгляд на «Скуадру адзурру»

Воскресенье. Рим. Италия – Уэльс – 1:0. «Скуадра адзурра» после третьей подряд победы на Евро-2020 AFP
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Александр Кержаков:  
«Дзюба может догнать 
меня в «Клубе 100»

Для лучшего бомбардира в истории России (233 гола) новый сезон станет дебютным в качестве главного тренера  
команды РПЛ – он принял «Нижний Новгород». В интервью «СЭ» экс-зенитовец рассказал о своей новой работе  
и поделился главными впечатлениями от Евро-2020 

МОЕ САМОЕ ГЛАВНОЕ 
ТРЕБОВАНИЕ –  
ЧТОБЫ НА ПОЛЕ  
НЕ БЫЛО БЕЗРАЗЛИЧНЫХ

– Александр Анатольевич, поздрав-
ляем с назначением в «Нижний Новго-
род». Уже познакомились с командой?

– Спасибо! Мы заехали на сбор, ко-
манда ведет подготовку – работать 
будем под Нижним Новгородом.

– Как вам условия, база, стадион?
– База здесь была реконструиро-

вана перед ЧМ-2018, здесь очень хо-
рошие условия. Два натуральных по-
ля хорошего качества, и вообще есть 
все для нормального тренировочно-
го процесса. Ну и стадион очень ка-
чественный, даже комментировать 
нечего.

– Какой будет трансферная кампа-
ния? Уже есть понимание, кто придет? 
Будут  ли какие-то игроки с  именем 
и опытом выступлений в РПЛ?

– Работа в этом направлении ве-
дется. На сборе есть несколько футбо-
листов на просмотре, с несколькими 
игроками подписывается контракт. 
Трансферами занимается не только 
тренер. В клубе есть трансферный ко-
митет, в который вхожу и я в том чис-
ле. В нем принимаются коллегиаль-
ные решения, обсуждается каждый 
день много футболистов.

Но нужно понимать, что «Нижний 
Новгород» – это теперь клуб премьер-
лиги, и всем хочется, чтобы в коман-
де были футболисты, которые могут 
достойно выступать на таком уров-
не. Если будут какие-то приобрете-
ния, то это должны быть игроки, ко-
торые точно усилят команду.

– В  новом сезоне главная цель  – 
удержаться в премьер-лиге?

– Цели и задачи будут поставле-
ны непосредственно перед сезоном. 
На встрече с губернатором мы обсуж-
дали это лишь вскользь, было не так 
много времени. Но он сказал, что за 
некоторое время до начала чемпио-
ната мы более обстоятельно погово-
рим и обсудим цели и задачи, кото-
рые будут стоять перед командой на 
сезон.

– Какое у вас впечатление осталось 
от этой встречи с губернатором? Как он 
настроен?

– Это была скорее ознакомитель-
ная встреча. Он представлял меня 
СМИ в  качестве главного тренера. 
Глеб Никитин очень воодушевлен те-
ми результатами, которые показала 
команда в прошлом сезоне, тем, что 
«Нижний» вышел в РПЛ. Видно, что 
губернатор любит спорт, любит фут-
бол, ему все очень интересно.

– Не все могут посмотреть мат-
чи ФНЛ, тем более «Томи». Расскажи-
те, в  какой футбол вы хотите играть,  
в чем ваши главные требования к игро-
кам?

– Мое самое главное требование – 
чтобы на футбольном поле не было 
безразличных. Чтобы футболисты от-
давали себя полностью игре. Самоот-
дача и желание всегда должно при-
сутствовать.

Что касается стиля игры, то я не 
могу сейчас что-то конкретное рас-
сказать, потому что каждый тренер 
исходит из того, какие футболисты 
у него есть в распоряжении. Поэтому 
посмотрим. Сейчас мы в стадии ком-
плектования команды. Конечно, у ме-
ня есть мысли и наработки. И исхо-
дя из моего недолгого опыта работы 
главным тренером, я уверен, что они 
будут реализовываться с помощью 
тех ребят, которые есть в команде.

– Насколько полезным и важным для 
вас был опыт работы в «Томи»?

– Во-первых, любой опыт полез-
ный. Во-вторых, в какой-то степени 
нам немного повезло, что мы приня-
ли команду в таком состоянии и та-
ком положении. За короткий срок 
мы столкнулись с таким количеством 
проблем, с которым некоторые трене-

ры не сталкиваются за всю професси-
ональную карьеру.

Считаю, что мы с честью вышли 
из этой ситуации. Нам не хватило со-
всем чуть-чуть, чтобы сохранить ме-
сто в ФНЛ. Мы проделали большую 
работу все вместе: тренерский штаб 
и футболисты. Постарались вернуть 
болельщиков на стадион. Люди виде-
ли, как команда играет, мы делали все 
возможное, чтобы спастись.

Каждодневная работа во взрослом 
футболе – это огромный опыт. Поэто-
му я не жалею о периоде в Томске. Не 
жалею ни о чем, что там произошло. 
Уже извинялся перед болельщиками 
за то, что мы не выполнили задачу. 
Но я уверен: каждый, кто приходил на 
наши игры на стадионе, видел, что мы 
делали все возможное и нам не хвати-
ло совсем чуть-чуть.

Я МАКСИМАЛИСТ.  
ЕСТЬ ЦЕЛИ, К КОТОРЫМ ИДУ 

– Вы возвращаетесь в РПЛ в роли тре-
нера  – это большое событие для лиги. 
Какие ожидания от работы на таком 
уровне?

– Каждый тренер ставит перед со-
бой только максимальные цели и хочет 
тренировать на высоком уровне. Мне 
кажется, определенная промежуточная 
цель достигнута. Но это только малень-
кая доля того, чего мне еще хочется до-
стичь в работе. Уверен, в будущем это 
получится. Благодарен за доверие, ко-
торое мне оказано. Попытаюсь сделать 
все возможное, чтобы команда игра-
ла в футбол, чтобы не было равнодуш-
ных, чтобы мы радовали болельщиков.

– Каким видите развитие своей карь-
еры?

– Я максималист. У меня есть цели, 
к которым я иду, но конкретизировать 
не хотелось бы. Постепенно продвига-
юсь вперед. Мне хочется двигаться по-

ступательно, я стараюсь для этого при-
кладывать максимум усилий, стараюсь 
учиться каждый день, чтобы совершен-
ствоваться. Сейчас я в «Нижнем Нов-
городе», и мне хочется расти вместе 
с командой, хочется побеждать вместе 
с командой, двигаться вперед.

– Какая у  вас ситуация с  лицензи-
ей Pro?

– Обучение идет уже год. Недавно 
была сессия.

– Мусаев, Шаронов... Молодым тре-
нерам без большого опыта бывает очень 
тяжело закрепиться в клубах РПЛ. У вас 
есть какое-то представление, как не 
повторить их путь?

– Думаю, самый основной критерий 
работы тренера – результаты команды. 
Это к любой сфере работы относится.

– Матчи с «Зенитом» станут особен-
ными?

– Поверьте, любой матч в премьер-
лиге для меня и команды будет особен-
ным. Я в начале пути, который, наде-
юсь, будет долгим. Премьер-лига – это 
самый высокий уровень в нашей стра-
не. «Нижний» – клуб очень молодой, 
в таком виде и с таким названием су-
ществует лишь три года. Для всех нас 
выступление в РПЛ – огромное собы-
тие.

ОЧЕНЬ НРАВИТСЯ  
РАБОТА ФЕДОТОВА  
В «СОЧИ»

– Кто для вас ориентир среди тре-
неров?

– Мне повезло играть у очень боль-
ших тренеров, и я считаю, это были од-
ни из лучших специалистов мира. Но 
футбол прогрессирует. Тренеры, кото-
рые были на ведущих ролях раньше, 
сейчас в ином статусе.

По прошедшему сезону мне боль-
ше всех импонировал Конте, который 
с «Интером» прошел сезон на очень 
хорошем уровне в чемпионате. Также 
мне безумно понравилась работа Тухе-
ля после его прихода в «Челси».

Но сложно говорить об ориенти-
рах, потому что может нравиться стиль 
игры и видение футбола, принципы ка-
кого-то тренера, но при этом понима-
ешь, что их невозможно использовать. 
Все зависит от того, какие футболисты 
у тебя есть в распоряжении.

– А в России кто из тренеров вам инте-
ресен?

– Мне очень нравится работа Фе-
дотова в «Сочи». То, как ставит игру, 
встраивает футболистов в ту модель, 
которую пытается реализовать на поле. 
И вообще он очень хорошо владеет си-
туацией на футбольном поле, своевре-
менно может делать тактические изме-
нения во время матча. Мне очень им-
понирует этот тренер.

– У вас будут матчи с «Рубином» этим 
летом, вы играли против команды Слуц-
кого зимой с «Томью». Сформировались 
какие-то добрые отношения с Леонидом 
Викторовичем?

– Мне хочется сказать большое спа-
сибо Леониду Викторовичу за то, что 
он выбирает нас. Благодаря этому мы 
можем играть с очень качественным 
соперником. Для нас в первую очередь 
это возможность проверить свои силы 
на уровне сильного клуба. Не знаю, как 
для «Рубина», но мы получаем огром-
ный объем информации. Игры с казан-
цами на первом сборе – это подарок 
для нас.

– Как вам Слуцкий как тренер и как 
медиаперсона?

– После Федотова Слуцкий в про-
шедшем сезоне для меня следующий 
тренер, которого бы я выделил. Видно, 
насколько он в лучшую сторону меня-
ет команду. Результаты и трофеи го-
ворят сами за себя. Тренерские каче-
ства Слуцкого не подлежат сомнениям.

Что касается медиаактивностей, то 
это хорошо, когда личность разносто-
ронняя и развивается во всех направ-
лениях. Каждый волен выбирать свой 
досуг.

НА ЕВРО  
ПОНРАВИЛАСЬ УКРАИНА

– Недавно Артем Дзюба сказал, что 
вас догнать в «Клубе 100» будет нере-
ально. Вы с ним это обсуждали?

– Нет.
– Контакта сейчас нет?
– Особо не общаемся. Каждый занят 

своим делом.
– Разрыв в 30 голов нереально ликви-

дировать или Дзюба скромничает?
– Если он продолжит так же заби-

вать, то почему ему будет тяжело со-
кратить это отставание? У него дли-
тельный контракт. Не знаю. Смотря 

сколько играть будет и каким будет 
физическое состояние. Если его здо-
ровье и функциональное состояние по-
зволят играть еще много лет, то какие 
проблемы? Думаю, он без проблем за-
бьет эти голы.

– Какое у  вас главное впечатление 
от Евро?

– Хорошо, когда болельщики при-
сутствуют на матчах хоть в каком-то 
виде. Но очень часто бывают пустые 
стадионы, и не так радостно это ви-
деть. Групповой турнир интересен, но 
еще интереснее станет, когда начнет-
ся плей-офф.

– Кто фаворит?

– По первым турам тяжело оце- 
нивать. Команды могут подойти в   
более оптимальном состоянии к иг- 
рам на вылет. Но по именам наи- 
более предпочтительно выглядит 
Франция.

– А Италия, которая получила много 
комплиментов по двум стартовым мат-
чам?

– Наверное, я  бы подождал. Хо-
тел бы посмотреть их с первым серьез-
ным соперником.

– Многие сравнивают игру соседей – 
России и  Украины. Как вам команда 
Шевченко?

– Мне очень понравилось, как Укра-
ина играла с Голландией. Нравится, что 
Шевченко не стесняется, дает моло-
дым футболистам время. И они оправ-
дывают доверие. Очень симпатичная 
команда. Хочется посмотреть на них 
в стадии плей-офф.

– Сейчас много сравнений России 
и Украины. Насколько это команды сопо-
ставимого уровня?

– В политику я влезать не хочу, а что 
касается спорта, то именно со спортив-
ной точки зрения мне сейчас было бы 
очень интересно посмотреть матч Рос-
сия – Украина.

В «СЕВИЛЬЕ»  
ОТ ОСТАНОВКИ СЕРДЦА  
УМЕР ПУЭРТА.  
ЭТО СТРАШНО 
И НЕСПРАВЕДЛИВО...

– Всех шокировало произошедшее 
с  Кристианом Эриксеном. Какие у  вас 
были эмоции по ходу той игры?

– Это было страшно. То, что я уви-
дел в первые минуты, – это страшно. Но 
затем для всех было облегчение, когда 
Эриксен пришел в себя. Ситуация жут-
кая, но от этого тяжело застраховаться. 
В организме нельзя предусмотреть все 
на сто процентов.

Надеюсь, в будущем медицина бу-
дет развиваться и люди смогут предот-
вращать такие случаи, которые, к со-
жалению, иногда бывают летальными.

– Сталкивались ли с такими случаями?
– К  сожалению, да. В  «Севилье» 

я играл в команде, где Антонио Пуэрта 
ушел из жизни на футбольном поле...

– Тяжело было выходить на поле 
после такого?

– Конечно, тяжело и страшно. Этому 
сначала не придаешь значения, потому 
что кажется, что это происходит где-то 
далеко. Кажется, что тебя это не кос-
нется. А когда уже рядом такое проис-
ходит, это страшно и несправедливо...

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

ФУТБОЛ

ФК «Нижний Новгород»

Члены «Клуба 100»
Игрок Клуб Чемпионат Кубки Сборная Еврокубки Иностранные  Всего 
      клубы 
 1. Александр Кержаков завершил карьеру 139 19 30 30 15 233
 2. Олег Веретенников завершил карьеру 143 27 0 17 20 207
 3. Артем Дзюба Зенит 138 13 29 23 0 203
 4. Роман Павлюченко Знамя 103 8 21 21 36 189
 5. Сергей Родионов завершил карьеру 124 9 8 22 1 164
 6. Александр Мостовой завершил карьеру 34 9 13 25 82 163
 7. Андрей Аршавин завершил карьеру 57 6 17 26 52 158
 8. Владимир Бесчастных завершил карьеру 60 9 26 7 52 154
 9. Дмитрий Кириченко завершил карьеру 130 11 4 7 0 152
   Дмитрий Лоськов завершил карьеру 120 13 2 17 0 152
11. Федор Черенков завершил карьеру 95 19 20 15 0 149
12. Юрий Гаврилов завершил карьеру 97 13 15 18 2 145
   Андрей Тихонов завершил карьеру 98 15 1 18 13 145
14. Валерий Карпин завершил карьеру 28 6 17 21 71 143
15. Сергей Андреев завершил карьеру 90 13 18 2 12 135
16. Сергей Семак завершил карьеру 102 17 4 10 1 134
17. Ари Краснодар 66 4 0 24 36 130
   Дмитрий Сычев завершил карьеру 81 11 15 13 10 130
19. Павел Погребняк Урал 55 9 8 21 32 125
20. Олег Саленко завершил карьеру 31 17 6 7 60 121
21. Игорь Колыванов завершил карьеру 42 5 15 7 51 120
22. Егор Титов завершил карьеру 87 4 7 15 6 119
23. Федор Смолов Локомотив 82 9 14 10 3 118
24. Игорь Семшов завершил карьеру 98 7 3 7 0 115
25. Олег Терехин завершил карьеру 84 18 0 8 0 110
26. Андрей Каряка завершил карьеру 75 11 6 2 14 108
27. Александр Бородюк завершил карьеру 67 15 5 5 15 107
28. Дмитрий Булыкин завершил карьеру 40 6 7 10 43 106
29. Александр Кокорин Фиорентина 67 6 12 20 0 105
30. Андрей Федьков завершил карьеру 38 15 0 3 48 104
31. Валерий Есипов завершил карьеру 88 13 0 1 1 103
   Игорь Симутенков завершил карьеру 44 7 9 5 38 103
33. Андрей Канчельскис завершил карьеру 8 4 8 4 77 101

50 голов и больше      

 1. Алан Дзагоев ЦСКА 54 5 9 17 0 85
 2. Игорь Лебеденко Торпедо 60 4 0 4 0 68
 3. Алексей Ионов Краснодар 49 1 4 8 0 62
   Николай Комличенко Динамо 7 0 1 7 47 62
 5. Денис Глушаков Химки 49 2 5 4 0 60
 6. Алексей Миранчук Аталанта 32 7 6 5 6 56
 7. Сергей Самодин Шинник 4 7 0 4 38 53
 8. Александр Ерохин Зенит 41 3 1 7 0 52
   Дмитрий Полоз Ростов 40 1 3 8 0 52
10. Павел Мамаев Ростов 38 6 0 7 0 51
11. Жоаузинью Сочи 34 4 0 12 0 50

25 голов и больше     

 1. Евгений Луценко Арсенал 41 5 0 0 0 46
   Федор Чалов ЦСКА 42 0 0 4 0 46
 3. Дмитрий Комбаров Крылья Советов 33 5 2 4 0 44
 4. Александр Соболев Спартак 33 5 3 0 0 41
 5. Юрий Жирков Зенит 25 6 2 7 0 40
   Максим Канунников Крылья Советов 36 1 0 3 0 40
   Олег Шатов Рубин 28 3 2 7 0 40
 8. Кирилл Панченко Арсенал 31 8 0 0 0 39
 9. Антон Миранчук Локомотив 22 4 3 6 0 35
   Александр Рязанцев Торпедо 24 4 0 7 0 35
   Сергей Ткачев Арсенал 30 2 0 0 3 35
12. Владимир Дядюн Химки 24 5 0 5 0 34
   Денис Черышев Валенсия 0 0 12 6 16 34
14. Владислав Игнатьев Локомотив 26 3 0 4 0 33
15. Александр Головин Монако 9 2 5 2 13 31
   Олег Иванов Уфа 27 4 0 0 0 31
17. Павел Яковлев Факел 24 3 0 0 0 27
18. Магомед Митришев Чайка 22 4 0 0 0 26

После Федотова Слуцкий в прошедшем 
сезоне для меня следующий тренер, 
которого бы я выделил. Видно,  
насколько он в лучшую сторону  
меняет команду.

Матчи с «Зенитом» станут особенными? 
Поверьте, любой матч в премьер-лиге  
для меня и команды будет особенным. 
Я в начале пути, который, надеюсь, 
будет долгим.

Главное впечатление от Евро?  
Хорошо, когда болельщики присутствуют  
на матчах хоть в каком-то виде.  
Но очень часто бывают пустые 
стадионы, и не так радостно это видеть.

16 июня. Санкт-Петербург. Финляндия – Россия – 0:1.  Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II
Артем Дзюба против Глена Камара (справа) 
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Зарема объявила информационную 
войну руководству «Спартака»
Как это скажется на клубе в новом сезоне?

Не  прошло и трех недель с  мо-
мента создания Заремой Сали-
ховой Telegram-канала, а он уже 

превзошел по количеству подписчиков 
не только все аналогичные ресурсы, пи-
шущие про «Спартак», но и большин-
ство каналов футбольных журналистов, 
которые набирали аудиторию несколь-
ко лет. Сама жена Леонида Федуна, разу-
меется, в основном пишет именно про 
«Спартак», порой троллит «Матч ТВ», 
порой (видимо, совсем со скуки) постит 
музыку или что-то отвлеченное.

Помимо этого, Зарема активно об-
щается в чате канала, часто отвечая 
на  вопросы рядовых болельщиков. 
Все СМИ давно уже привыкли делать 
из ее постов новости. Но вечером в суб-
боту и днем в воскресенье Зарема вы-
ступила максимально жестко, разнеся 
все руководство клуба. Основные тези-
сы из ее постов и ответов в чате таковы:
• Леонид Федун из-за бизнеса не мо-

жет заниматься «Спартаком» кру-
глосуточно;

• весь совет директоров (кроме Заре-
мы) был против продления сотруд-
ничества с Тедеско, ему не предло-
жили контракт;

• перед нынешним руководством клу-
ба не стоит задача выиграть чем-
пионство.
Помимо этого, как мы  помним 

из более ранних ответов Заремы «СЭ», 
Дмитрий Попов не предложил на об-
суждение совету директоров никаких 
кандидатур тренеров, кроме Руя Ви-
тории, который в итоге и был утвер-
жден. А также не представил свое виде-
ние спортивной стратегии «Спартака». 
Именно это стало причиной ухода За-
ремы из управляющего клубом органа. 
Вообще большинство претензий Са-
лиховой адресованы именно спортив-
ному директору. Вот основные из них:
• хотел продать Ларссона нынеш-

ним летом;
• был против выкупа контракта Мозеса;
• не  хотел продления контракта 

с Джикией;

• собирался продать Жиго;
• намеревался пригласить Кудряшо-

ва и Смольникова;
• хотел отказаться от  услуг Чепза-

новича.
Досталось и  директору клуба 

по развитию и коммуникациям Ан-
тону Фетисову, которого Зарема об-
винила в платном продвижении клуб-
ной позиции и вбрасывании новостей/
опровержений через аффилированные 
Telegram-каналы. Сложилось ощуще-
ние, что меньше всех претензий у же-
ны владельца «Спартака» к генераль-
ному директору Евгению Мележикову. 
Однако уже днем в воскресенье полу-
чил и он – за отказ в создании спортив-
ного департамента под руководством 
иностранного спортивного директора. 
Из соображений экономии, по утверж-
дению Заремы. В общем, жара!

Если взглянуть на ситуацию со сто-
роны болельщика, на ум приходит один 
вопрос: зачем? Зачем Зарема, утверж-
дая, что любит «Спартак» как никто, 

вредит ему? Зачем вываливает на все-
общее обозрение внутреннюю кух-
ню клуба? Зачем публично критику-
ет абсолютно все руководство, которое 
сама же и приглашала (ну или утвер-
ждала)? Война госпожи Салиховой со 
«Спартаком» будет длиться еще долго.

А победит в ней «Зенит», ЦСКА, «Ло-
комотив» – да хоть даже «Уфа». Абсо-
лютно всем соперникам красно-белых 
такой раздрай только на руку. И ес-
ли ее цель – разрушить до основания, 
а затем... то можно ли верить словам 
о любви к «Спартаку»? Не попытка ли 
это самоутвердиться? Повторюсь, так 
думает подавляющее большинство 
болельщиков красно-белых, которые 
никогда не встанут на сторону Заремы 
и не поймут ее нападок на клуб. Чтобы 
узнать мнение фанатов, лучше было 
завести Twitter, а не Telegram-канал – 
там срез мнений будет точнее.

Однако как журналист я стараюсь 
изучить и понять обе точки зрения 
на проблему. И своя правда у Заремы, 

разумеется, тоже есть. Во-первых, ду-
маю, она была единственным чело-
веком в клубе, кто не получал за свою 
работу ни копейки. А значит, никаких 
корыстных интересов у Заремы точ-
но не было и быть не могло. Напротив, 
она неоднократно говорила, что день-
ги тратятся из ее семейного бюджета. 
Во-вторых, по ее словам, она регуляр-
но контролировала все процессы в клу-
бе, а Леонид Федун заниматься этим 
не может в силу занятости. Это тоже 
плюс, когда владелец (или его семья) 
постоянно занят клубом.

Но тогда возникает другой вопрос: 
почему? Почему вы после утвержде-
ния кандидатуры тренера, который 
вам не  понравился, все обрушили 
и вышли из совета директоров? Не сто-
ило ли остаться и продолжать контро-
лировать семейный бюджет, работу 
всех департаментов и быть погружен-
ной в дела «Спартака»? Единственный, 
кто ушел нынешним летом, – Доме-
нико Тедеско. Все остальные сотруд-

ники именно клуба как работали, так 
и работают (отъезд Александра Ата-
маненко после нескольких месяцев 
не в счет). В команде сменился только 
главный тренер – все ваши любимые 
игроки остались и готовятся к завое-
ванию чемпионства. Вы хотите им по-
мочь или навредить?

Теперь, отойдя от дел в клубе, вы, 
путешествуя от Монте-Карло до Ду-
бровника, видимо, так заскучали, что 
решили объявить клубу информаци-
онную войну. Лично мне было бы инте-
ресно посмотреть на клуб с вами в роли 
председателя совдира, коль уж Леони-
ду Арнольдовичу недосуг заниматься 
«Спартаком». Интересно было бы об-
судить ваши решения и вашу страте-
гию развития как спортивного депар-
тамента, так и клуба в целом. Но это не-
возможно, пока вы не в «Спартаке». Так 
не стоит ли подписать мировую и вер-
нуться?

АРТЕМ КАЛИНИН

Сборной Чили приписывают вечеринку с проститутками
«Ла Роха» оказалась главным генератором скандалов на турнире

ПРОРЫВ «ПУЗЫРЯ»

В любой другой ситуации нарушения режима футболи-
стами чилийской сборной воспринимались бы как пробле-
мы с командной дисциплиной. Однако пандемия повысила 
градус скандала в несколько раз. И речь не только о здоро-
вье нарушивших антиковидный регламент, но и о мораль-
ных аспектах.

Дело в том, что все протесты против проведения Кубка 
Америки в Бразилии сводились именно к тяжелейшей эпи-
демиологической обстановке. На днях страна преодоле-
ла страшный рубеж в 500 тысяч смертей от коронавируса. 
На матчах чемпионата Бразилии, которые и так постоянно 
начинаются с минуты молчания, по этому случаю провели 
специальные церемонии. И тема настолько болезненная, что 
от фанатов досталось игроку «Палмейраса» Лукасу Лиме, ко-
торый загулял на подпольной вечеринке.

Кубок Америки тоже под прицелом, и в Бразилии счита-
ют количество заболевших. Понятно, что общую статистику 
серьезно испортила сборная Венесуэлы, которая фактически 
привезла вирус с собой, но все равно более пятидесяти за-
разившихся уже после первого тура игроков, представите-
лей делегаций сборных и сотрудников принимающих участ-
ников турнира отелей – это довольно много.

И все это – при жестких мерах безопасности, которые га-
рантировал всем КОНМЕБОЛ. Не спасают ни тотальная вак-
цинация, ни закрепленные за каждой командой автобусы 
и чартеры, которые регулярно дезинфицируют. Так что вы-
ходки прорвавших «пузырь» чилийцев вызвали всеобщее 
возмущение. И уже первая часть похождений представите-
лей «Ла Рохи» выглядела идиотской.

Чилийские звезды вдруг решили, что пора привести се-
бя в порядок, и накануне матча с Перу организовали приезд 
в закрытый отель барбера. Все можно было сделать тихо, од-
нако в сети оказались как фотографии, так и видео проис-
ходившего. Даже искать нарушителей режима не пришлось, 
когда в кадре – пусть и скрытые медицинскими масками – 
сияли лица Артуро Видаля и Гари Меделя. Естественно, КОН-
МЕБОЛ сразу начал расследование, и всех провинившихся 
ждут денежные штрафы. Но это было только начало.

А БЫЛИ ЛИ ДЕВОЧКИ?

В воскресенье поздно вечером информационное простран-
ство взорвало сообщение о куда более серьезном нарушении 
регламента – якобы устроенной вечеринке с приглашением 

на нее женщин с низким уровнем социальной ответственно-
сти. При этом различные источники приводили разный состав 
нарушителей дисциплины. Варьировались как фамилии игро-
ков, так и количество участников загула – по разным верси-
ям, их было от трех до семи. В конце концов сошлись на сле-
дующих фамилиях: Видаль, Медель, Бреретон, Арангис, Вар-
гас и Марипан. Потом добавили туда Менесеса и Гальдамеса.

Вдобавок ко всему сообщалось, что сборная не трени-
ровалась на протяжении двух дней, а ее главный тренер 
Мартин Ласарте на фоне случившегося мог уйти в отстав-
ку. По одной из версий, наставник «Ла Рохи» якобы пригро-
зил крайними мерами, если скандал попытаются замять. 
Однако во всей этой истории изначально хватало несты-

ковок. Например, сопровождающие команду журналисты 
сняли в воскресенье и момент отъезда сборной на трени-
ровку, и процесс посадки в автобус совершенно невозмути-
мых Видаля с Меделем, которым, по слухам, грозило чуть ли 
не отстранение от сборной.

Возможно, правильным было  бы пригласить на   
пресс-конференцию накануне матча с Уругваем кого-то 
из подозреваемых, а так отдуваться за них пришлось дру-
гим. При этом Ласарте не подтвердил версию о вечерин-
ке и конфликте с игроками, но факт нарушения дисципли-
ны признал. Речь шла о визите парикмахера, о чем говори-
лось в распространенном заранее пресс-релизе Чилийской 
федерации футбола.

«Это меня достаточно обеспокоило. Это была ошибка, ко-
торую можно исправить», – сказал Ласарте.

Как можно понять из выступления Ласарте, все было 
не так, как сообщала пресса. И в частности, испанская Marca, 
с новости которой все и началось. При этом издание AS Chilе, 
представитель которого находится рядом со сборной, вы-
брало взвешенную позицию, еще до пресс-конференции со-
общив: существует только официальная версия о наруше-
нии дисциплины шестью футболистами и визитом парик-
махера, который предварительно сделал ПЦР-тест. Но, как 
признала федерация, в любом случае это нарушало прото-
кол безопасности КОНМЕБОЛ.

«Недисциплинированность есть в жизни в целом, чело-
век склонен к ошибкам, и лучшее из всего этого – учить-
ся на падениях и ошибках. Важно уметь их признавать. 
Если вы однажды ошиблись, не повторяйте эту ошибку 
снова, не грешите снова», – заявил капитан сборной Кла-
удио Браво. Также голкипер рассказал, что в субботу ко-
мандной тренировки не было из соображений безопас-
ности, футболисты в отеле занимались индивидуально, 
ожидая результатов тестов, которые в итоге оказались 
отрицательными.

В общем, есть большие сомнения, что секс-скандал на са-
мом деле был. Скептики, конечно, вспоминают, что и исто-
рию со стрижкой признали не сразу, а после того, как в сети 
всплыли фото и видео, но многие сходятся на том, что новая 
история – фейк. И не просто так на пресс-конференции чи-
лийцев звучали слова, что к игре готовы все, за исключени-
ем Алексиса Санчеса, которого из-за травмы вывели из за-
явки еще до старта турнира. А Видаль направил болельщи-
кам сигнал, сняв видео, где он подтягивается на турнике, 
и написал: «Готовы к завтрашнему дню!»

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Группа А

 И В Н П М О
1. Аргентина 2 1 1 0 2–1 4
2. Чили 2 1 1 0 2–1 4
3. Парагвай 1 1 0 0 3–1 3
4. Уругвай 1 0 0 1 0–1 0
5. Боливия 1 0 0 2 1–4 0

Сегодня. Уругвай – Чили, Аргенти-
на – Парагвай.

Группа В

 И В Н П М О
1. Бразилия 2 2 0 0 7–0 6
2. Колумбия 3 1 1 1 2–2 4
3. Перу 2 1 0 1 2–5 3
4. Венесуэла 3 0 2 1 2–5 2
5. Эквадор 2 0 1 1 2–3 1

Завтра. Эквадор – Перу, Бразилия – 
Колумбия.

ФУТБОЛ // Кубок Америки

Итоговая таблица чемпионата России-2020/21
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 И В Н П М О

 1. Зенит 3:1 6:1 1:2 3:1 2:1 3:1 2:0 2:2 3:1 4:0 5:1 6:0 3:1 6:0 4:1 30 19 8 3 76–26 65
 2. Спартак 1:1 2:1 0:2 2:2 1:0 1:1 2:1 0:1 6:1 2:0 5:1 0:3 2:1 2:0 5:1 30 17 6 7 56–37 57
 3. Локомотив 0:0 2:0 3:1 3:1 2:0 0:0 2:1 4:1 1:0 2:3 1:0 1:0 1:0 1:2 1:0 30 17 5 8 45–35 56
 4. Рубин 2:1 0:2 0:2 1:0 1:0 2:0 1:3 0:2 0:1 1:1 1:1 3:0 3:1 1:1 2:2 30 16 5 9 42–33 53
 5. Сочи 1:2 1:0 2:1 3:2 2:1 2:0 1:1 4:2 1:1 2:0 0:0 1:1 4:0 2:1 5:0 30 15 8 7 49–33 53
 6. ЦСКА 2:3 3:1 0:1 1:2 1:1 3:1 2:2 2:0 3:1 2:0 2:2 1:1 5:1 2:0 2:1 30 15 5 10 51–33 50
 7. Динамо 1:0 1:2 5:1 0:1 3:1 3:2 0:1 2:0 2:0 1:0 2:2 4:0 1:0 0:0 2:0 30 15 5 10 44–33 50
 8. Химки 0:2 2:3 3:2 2:0 0:0 0:2 1:0 1:0 1:0 1:2 1:0 2:1 1:0 1:1 1:0 30 13 6 11 35–39 45
 9. Ростов 0:2 2:3 0:0 0:1 0:0 1:3 4:1 0:2 1:3 3:0 1:0 0:1 1:0 3:0 2:0 30 13 4 13 37–35 43
10. Краснодар 2:2 1:3 5:0 3:1 1:3 1:1 2:3 7:2 1:1 0:5 2:2 1:0 2:0 5:0 1:0 30 12 5 13 52–45 41
11. Ахмат 2:2 2:2 0:0 0:0 0:1 0:3 1:2 3:1 0:1 2:0 2:0 3:1 2:0 3:1 3:1 30 11 7 12 36–38 40
12. Урал 1:1 2:2 1:1 0:1 1:0 0:2 0:2 3:1 1:0 1:0 1:1 0:0 2:0 1:0 0:0 30 7 13 10 26–36 34
13. Уфа 0:0 1:1 0:1 0:3 2:3 0:1 1:1 1:2 0:1 0:3 3:0 1:2 2:1 0:0 4:0 30 6 7 17 26–46 25
14. Арсенал 0:0 1:2 0:3 2:4 3:2 2:1 2:0 1:1 2:3 1:0 0:0 1:0 2:3 1:1 4:0 30 6 5 19 28–51 23
15. Ротор 0:2 0:1 0:2 1:3 1:2 0:1 0:3 0:0 0:4 0:3 1:0 0:0 1:0 1:0 0:2 30 5 7 18 15–52 22
16. Тамбов 1:5 0:2 2:5 0:1 0:1 1:2 1:2 1:0 0:1 0:4 0:1 1:1 2:0 1:1 1:3 30 3 4 23 19–65 13

Чемпионат России: дома и в гостях
 Дома В гостях Итого
 И В Н П М О И В Н П М О И В Н П М О
 1. Зенит 15 13 1 1 53–13 40 15 6 7 2 23–13 25 30 19 8 3 76–26 65
 2. Спартак 15 9 3 3 31–16 30 15 8 3 4 25–21 27 30 17 6 7 56–37 57
 3. Локомотив  15 11 2 2 24–9 35 15 6 3 6 21–26 21 30 17 5 8 45–35 56
 4. Рубин 15 6 4 5 18–17 22 15 10 1 4 24–16 31 30 16 5 9 42–33 53
 5. Сочи 15 10 4 1 31–12 34 15 5 4 6 18–21 19 30 15 8 7 49–33 53
 6. ЦСКА 15 8 4 3 31–17 28 15 7 1 7 20–16 22 30 15 5 10 51–33 50
 7. Динамо 15 10 2 3 27–10 32 15 5 3 7 17–23 18 30 15 5 10 44–33 50
 8. Химки 15 9 2 4 17–13 29 15 4 4 7 18–26 16 30 13 6 11 35–39 45
 9. Ростов 15 6 2 7 15–16 20 15 7 2 6 19–19 23 30 13 4 13 37–35 43
10. Краснодар 15 7 4 4 34–23 25 15 5 1 9 15–22 16 30 12 5 13 52–45 41
11. Ахмат 15 7 4 4 23–15 25 15 4 3 8 13–23 15 30 11 7 12 36–38 40
12. Урал 15 6 6 3 14–11 24 15 1 7 7 12–25 10 30 7 13 10 26–36 34
13. Уфа 15 3 4 8 15–19 13 15 3 3 9 11–27 12 30 6 7 17 26–46 25
14. Арсенал 15 6 4 5 22–20 22 15 0 1 14 6–31 1 30 6 5 19 28–51 23
15. Ротор 15 3 2 10 5–20 11 15 2 5 8 10–26 11 30 5 7 18 15–52 22
16. Тамбов 15 2 2 11 11–29 8 15 1 2 12 8–36 5 30 3 4 23 19–65 13

Воскресенье. Гояна. Один из лидеров сборной Чили Артуро Видаль Reuters

Зарема Салихова и владелец «Спартака» Леонид Федун Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II Генеральный директор красно-белых Евгений Мележиков  Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II 
и новый главный тренер команды Руй Витория
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Штангисты ополчились против новозеландского трансгендера
Лорелл Хаббард, которая еще восемь лет назад соревновалась среди мужчин, будет претендовать на медаль на Олимпиаде в Токио

Хаббард станет первым в исто-
рии трансгендером на Олим-
пийских играх. Ее официаль-

но включили в состав сборной Новой  
Зеландии. Сейчас штангистка – чет-
вертый номер мирового рейтин-
га в категории свыше 87 кг. В 2017-м  
она завоевала серебро чемпионата 
мира, а два года спустя – победила на 
Тихоокеанских играх в Самоа. Учиты-
вая общую непредсказуемость миро-
вой штанги, сейчас Хаббард – реаль-
ный претендент на олимпийскую на-
граду. 

ХАББАРД БЛАГОДАРИТ  
СВОЙ НАРОД  
ЗА ПОДДЕРЖКУ 

– Три года назад я сломала руку, 
и тогда казалось, что моя спортив-
ная карьера закончена, – напомни-
ла довольная Хаббард в своем заявле-
нии для прессы, которое было сделано  
после официального включения в со-
став олимпийской сборной. – Но бла-
годаря безумной поддержке и люб-
ви моего народа я смогла преодолеть 
темные времена. На протяжении по-
следних 18 месяцев я убедилась, что 
дружба и взаимопомощь творят чу-
деса. 

Главное чудо случилось с Хаббард 
восемь лет назад, когда она завершила 
процедуру смены пола. До 35 лет она 
выступала среди мужчин и была да-
же рекордсменом своей страны сре-
ди юниоров. Но потом стала женщи-
ной – официально, и в спорте в том 
числе. После перехода ее результаты 
тут же стали считаться выдающими-
ся, хотя в мужской категории Хаббард 
была скорее ветераном.

Сейчас она сумела отобраться на 
Олимпиаду – в 43 года. Для штанги – 
необычный возраст, новозеландка 
здесь станет самой возрастной участ-
ницей в истории. Обычно к этому воз-
расту теряется взрывная сила и нака-
пливаются травмы. Но только не в этом 
случае. 

Интересно, что категорически про-
тив выступления Хаббард в Токио вы-
сказываются даже обычно толерант-
ные спортсмены и  чиновники. На-
пример, одна из будущих соперниц 
Лорелл, бельгийка Анна Ванбеллин-
ген, назвала все происходящее «пло-
хой шуткой». 

– Любой, кто занимался тяжелой 
атлетикой на высоком уровне, по-
нимает, что эта ситуация - в корне  
нечестная по отношению к осталь- 
ным спортсменам, – написала бель-
гийка.  – Мы упускаем шанс сво-

ей жизни – выиграть олимпийскую  
медаль  – и  ничего не можем сде-
лать. Получается, что вопрос идеоло-
гии и недискриминации трансгенде- 
ров важнее наших жизней, наших  
карьер. 

СОБОЛЬ БУДЕТ СЛОЖНО,  
НА ОЧЕНЬ ВЫСОКИЕ МЕСТА 
НЕ РАССЧИТЫВАЕМ

Россиянок в числе соперниц Хаб-
бард в Токио не будет – из-за допин-

говых санкций мы можем заявить 
в штанге всего одну участницу, и она 
будет соревноваться в более легкой 
весовой категории. Тем не менее об-
щую позицию по поводу новозеланд-
ки в России поддерживают. 

– Лично я считаю, что она не долж-
на выступать, – заявил «СЭ» бывший 
президент Федерации тяжелой атле-
тики России Сергей Сырцов. – Все это 
очень странно: сегодня я чувствую себя 
мужчиной, а завтра женщиной.... Ка-
кой-то бред, я этого не понимаю. Она 
имеет право, конечно, делать со своим 
телом что угодно. Но не соревновать-
ся при этом с женщинами. 

– Хаббард способна взять медаль 
в Токио? 

– Почему нет? Женская штанга не-
предсказуема, особенно после того, 
как у них уравняли количество участ-
ниц с  мужчинами. По результатам  
Хаббард это возможно. Но я бы это-
го не хотел.

– А у России медали в штанге будут?
– У мужчин Тимур Наниев, который 

выступает в категории до 109 кг, может 
быть близко к пьедесталу. Я не говорю, 
что на нем, но близко... Кристине Со-
боль будет сложно, здесь я бы на очень 
высокие места не рассчитывал. 

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Наши выиграли 
олимпийский отбор, 
разгромив всех
Женская сборная России  
по регби впервые выступит  
на Олимпиаде

В списке игровых видов спорта, 
за которыми стоит следить на 
Олимпиаде, прибыло. Обычно 

у нас все ограничивается волейболом, 
гандболом и баскетболом. Когда-то ря-
дом с ними было водное поло, но в по-
следние годы в бассейне все для нас за-
канчивается быстро. Есть еще футбол 
и хоккей на траве, которые нашими ви-
дами никак не назовешь. И вот теперь 
у всей России есть повод последить за 
женским регби! Накануне наша сбор-
ная выиграла последнюю путевку на 
финальный турнир с участием 12 ко-
манд, просто уничтожив всю оппози-
цию в Монако. За турниром и его по-
бедительницами следил князь Мона-
ко Альбер II.

Но сначала несколько вводных. На 
Олимпиаде проводятся турниры по 
регби-7 – то есть регби для команд из 
семи человек, а не классический в фор-
мате 15 на 15. Таковой был на Олимпи-
адах в 1900–1924 годах, и там ни Рос-
сийской империи, ни Советской Рос-
сии или СССР не было.

Регби в  новом виде вернулся на 
Олимпиаду в 2016 году. Тогда муж-
ской и женской российским сборным 
до квалификации не хватило одно-
го-двух шагов. Обе проиграли испан-
цам, причем девушки – уже в финале 
отбора. Теперь наши женщины отыгра-
лись за то обидное поражение. Приеха-
ли в Монако, где хватило места на це-
лый регбийный стадион (в него перео-
борудовали легендарный футбольный 
«Луи II»), и выиграли джекпот.

ФУТБОЛИСТАМ  
ТАКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ  
И НЕ СНИЛИСЬ

Причем ни на секунду сомнений 
в успехе российской команды не было. 
Наши вынесли соперниц с общим сче-
том 195:7. В группе были разгромлены 
Самоа (29:0), Мексика (55:0) и Арген-
тина (41:7), в плей-офф – снова Самоа 
(и снова 29:0) и Казахстан – 38:0. Вро-
де бы все довольно обыденно и скуч-
но. Но посмотрите, как изобретатель-
но наши девчонки праздновали успех! 
Как это принято в регби, со схватка-
ми и стыками. Вместе они сконструи-
ровали велосипед, который таки довез 
их до Токио.

Россиянки действительно заслу-
жили эту награду. Они регулярно до-
ходят до четвертьфинала на чемпио-
нате мира по регби-7 и входят в топ-7  
в мировой серии. Последние четыре 
года безраздельно властвуют в Евро-
пе, выигрывая каждый год золото чем-
пионата континента. Тренер сборной – 
42-летний Андрей Кузин, который сам 
в свое время увенчал 14-летнюю карь-

еру в мужской национальной команде 
поездкой на Кубок мира. Так что с це-
леустремленностью у девушек должно 
быть все в порядке.

Основные героини этой команды 
уже прошли через несколько побед на 
международном уровне. Алена Тирон, 
Байзат Хамидова, Марина Кукина, даже 
более молодая Елена Здрокова уже не 
первый год шли к этому достижению. 
Команда веселая, с характером, зака-
ленная. И действительно интересная. 
Пожалуй, менее чопорная, чем, к при-
меру, футбольная сборная России, ко-
торой мы желаем выхода в плей-офф 
чемпионата Европы. И, что интерес-
но, регби в стране действительно зани-
маются. Про каждую сборницу – статья 
в «Википедии». И теперь можно уж точ-
но сказать – заслужили.

ЕСТЬ ЛИ ШАНСЫ  
НА МЕДАЛЬ?

Теперь хочется помечтать о боль-
шем. Могут ли наши побороться за 
медаль? В целом система проведе-
ния турнира это позволяет. В турнире 
примут участие 12 команд, а, как мы 
помним, «Медведицы» (как называ-
ют сборную России) входят в восьмер-
ку лучших в мире. В турнире примут 
участие более слабые японки, брази-
льянки, кенийки и фиджийки, кото-
рые нам вполне по зубам – они фини-
шировали ниже нас в последних ми-
ровых сериях.

Учитывая то, что сначала будет 
групповой этап, а затем четвертьфи-
налы, наших можно ждать в  плей- 
офф. А там фактически все будет ре-
шать один матч.

Пройдем – и уже будем иметь две 
попытки на завоевание медали. Прав-
да, расстояние от лучших – Новой Зе-
ландии, Австралии, Великобритании, 
Канады – в регби-7 довольно значи-
тельное. Можно даже сказать, что есть 
они вместе с США – и все остальные. 
Так что будет реально сложно. Но исто-
рия с одним матчем плей-офф, где мо-
жет случиться всякое, за нас. Ну а для 
регби в принципе это исторический 
шанс набрать популярность и  вой-
ти в элиту командных видов спорта 
в России.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Участники олимпийского турнира в Токио-2020. 
Женщины. Япония, Новая Зеландия, США, 
Канада, Австралия, Бразилия, Великобрита-
ния, Кения, Фиджи, Китай, Россия, Франция

Мужчины. Япония, Фиджи, США, Новая Зелан-
дия, ЮАР, Аргентина, Канада, Великобри-
тания, Австралия, Кения, Южная Корея, Ир-
ландия

«Восьмое место? 
Ничего страшного»

Тренер Вадим Панков, который вывел российских волейболисток на Олимпиаду, 
подвел итоги Лиги наций

В воскресенье в итальянском Ри-
мини завершился групповой этап 
женской волейбольной Лиги на-

ций. К сожалению, дальше сборная Рос-
сии по этапам не поедет – она не по-
пала в «Финал четырех». Подопечные 
Серджио Бузато заняли лишь восьмое 
место из 16 участников, проиграв три 
последних матча подряд. «СЭ» попро-
сил прокомментировать итоги турнира 
предшественника Бузато на посту глав-
ного тренера сборной Вадима Панкова.

ФЕДОРОВЦЕВА ОЧЕНЬ 
ПОНРАВИЛАСЬ, ОДНО  
ИЗ ЛУЧШИХ ВПЕЧАТЛЕНИЙ

– Вадим Анатольевич, для нашей 
сборной Лига наций завершилась досроч-
но. Как оценивать результат с  учетом 
того, что среди целей были медали?

– Да, закончился настоящий мара-
фон, трудный. Два месяца игроки го-
товились, были изолированы из-за ме-
дицинских опасностей. В принципе, ес-
ли брать по людям, не было Романовой, 
в центре играли вдвоем практически 
весь турнир две Иры – Фетисова и Ко-
ролева. Я бы, конечно, посмотрел Лаза-
ренко вместо Малыгиной. Бровкина – 
перспективная, но тут мы опаздываем. 
Именно наш чемпионат – потому что 
она первый год только играет в Суперли-
ге, это наша общая проблема. На сегод-
няшний момент она сырая. Проблемы 
в диагонали видны, Гончаровой замены 
нет. Лазарева пока на эту роль не готова.

– Так, а позитив-то есть?
– Да, конечно. По краям молодежь за-

метна, Федоровцева – очень классная. Ко-
шелева… Я бы ее посмотрел в диагональ 
как вариант. Сейчас соревнований не бу-
дет, но по крайней мере на тренировках. 
Это все мой субъективный взгляд, на вся-
кий случай. А так – Воронкова остается на 
месте, понятно, и Кошелева с Федоров-
цевой. Подойдет ли Парубец – не знаю. 
Остался месяц, я точно не в курсе ее со-
стояния. Но наверняка она тренируется, 
хочет поехать на Олимпиаду.

Вообще состояние команды нор-
мальное, она готова. Если убрать эти 
ошибки – мы то не подаем, то не прини-
маем… Королева – молодец, тактически 
выдерживает игру, Гончарова в непло-
хой форме, хотя еще надо добавить. Мне 
очень понравилась молодежь, не только 
Федоровцева, одно из лучших впечатле-
ний, но и частично Матвеева. Во всяком 
случае, они не сомневаются, принима-
ют решения, много играют первым тем-
пом, сами блокируют, то есть не боятся 
играть. Это очень важно. Подкопаева – 
это цемент, добавка в команду. После ее 
приезда сборная заиграла лучше – это 
сразу было видно. Она опытная и нужна 
была раньше. Мы с ней разговаривали 
перед чемпионатом Европы 2019 года, 
но не получилось. Главное, что Старце-
ва в хороших кондициях, не волнуется, 
играет. И есть замены.

МЫ МОЖЕМ ОБЫГРАТЬ 
ЛЮБОГО, ЕСЛИ УБЕРЕМ  
СВОИ ОШИБКИ

– Вы говорите, что мы нормальные 
и  готовые  – но, получается, только на 
восьмое место? Это наш уровень?

– Конечно, готовность еще не оп-
тимальная, и нормальность здесь в ус-
ловиях ротации, Бузато давал играть 
резерву. Конечно, мы ставили задачу, 
но не во чтобы то ни стало, и по ходу 
турнира стали варьировать сочетания. 
Считаю, это обязательно надо делать, 
потому что одними и теми же людьми 
играть невозможно. Еще в предвари-
тельном турнире, а не главном. Мно-
гие вообще не представили основные 
составы. Здесь пробовались силы, и я 
вообще в бытность работы тренером 
сборной был сторонником игры моло-
дежью. Мы должны готовить резерв на 
таких соревнованиях. Ничего страшно-
го, что мы заняли восьмое место. Аб-
солютно.

– Просто не удалось как-то завершить 
на мажорной ноте и хотя бы побороться 
за плей-офф.

– Но мы здорово играли с США, 
просто прекрасно. Если б без спадов 
еще…

– Из выступления можно делать какие- 
то выводы о Токио? Там ведь мы тоже 
втайне надеемся на медаль, наверное. 
Есть ли к ней путь?

– Будем надеяться, мы всегда верим. 
Надо отработать ближайший месяц, 
тренироваться. По блоку у нас вопро-
сов нет, все хорошо, нам надо добавить 
внизу, прием, защита. Падают лишние 
мячи, нужно чище играть некоторые 
моменты. Поменьше ошибок. С амери-
канками мы их перестали делать – сра-
зу партию выиграли. Это как успешная 
модель того, как может играть команда. 
Мы можем обыграть сейчас любого, ес-
ли уберем свои ошибки. Во всяком слу-
чае, сет брать можем. Просто дальше не 
надо сыпаться. Мы идем здорово, по-
том начинается обвал.

Но мне очень импонирует настро-
ение команды. Понятно, что играет 
она давно, почти все друг друга знают, 
и они сами знают, как себя подбодрить. 
Они чувствуют себя вместе, бьются – 
и молодежь, и лидеры. Кошелева бо-
рется, как я вижу. Хотя она должна до-
бавить, время еще есть. Гончарова – од-
нозначно то же самое.

НЕ ДАЛ РЕЗУЛЬТАТ –  
ПРИШЕЛ СЛЕДУЮЩИЙ

– Вы какой по состоянию на сейчас 
видите потолок у сборной России?

– Загадывать не хочется, но желаю 
нашей команде победы. Как и на лю-
бом турнире. И когда работал, и в ро-
ли болельщика. Главное, чтобы все бы-
ли здоровы. Они понимают, что Олим-
пиада – самый пик. Многие девочки  
возрастные, могут оказаться их по-
следние Игры. Надо выложиться на 
120 процентов.

– Хорошо, давайте так. Китай и США 
явно выше нас классом, с Италией и Тур-
цией можем бороться, Аргентина – номи-
нальный аутсайдер?

– Нам и Америка по зубам! В 2018 го- 
ду на чемпионате мира в Токио нам 
не хватило Гончаровой, если бы она 
не подломалась с плечом, могли дове-
сти до победы. Вели в счете, 2–3 про-
играли. И никаких у нас проблем не 
было. Надо просто держать свою игру. 
США нам реально обыграть. С Итали-
ей, наоборот, нам сложнее играть. Ес-
ли мы не справимся с Эгону, которая 
бьет с 70 процентов успешной атаки. 
Почему Бузато ставит больших блоки-
рующих? Он понимает, что достать до 
Эгону могут только Бровкина, Малыги-
на, Королева. В том числе и этот вопрос 
он решает. Китай обыграть сложно, но 
мы сыграли на том же чемпионате 1–3 
без Гончаровой. Так что все возможно.

– А  к вам за последние два года 
с момента отставки из сборной обраща-
лись в принципе за консультацией?

– Нет. Я бы помог чем мог, конечно.
– Не обидно, что не довели сборную до 

завершения олимпийского цикла?
– Конечно, я хотел работать. Но что 

делать? Такая жизнь. Не дал результат – 
пришел следующий. Ничего страшного. 
Самое главное, что мы попали на Олим-
пиаду. Я отмечаю это для себя каждый 
день. Если бы не выиграли домашний 
отборочный этап в Калининграде, вряд 
ли бы потом попали, получилось бы как 
с Польшей. Так что ползадачи мы вы-
полнили, осталось сыграть там достой-
но. Всем здоровья и побед.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Женщины. Лига наций. Итоговое положение 
команд. 1. США – 42 очка (14 побед – 1 по-
ражение). 2. Бразилия – 40 (13–2). 3. Япония – 
33 (12–3). 4. Турция – 30 (11–4). 5. Китай – 30 
(10–5). 6. Доминиканская Республика – 29 
(9–6). 7. Голландия – 25 (9–6). 8. РОССИЯ – 24 
(8–7). 9. Бельгия – 19 (8–7). 10. Германия – 16 
(5–10). 11. Польша – 15 (5–10). 12. Италия – 
16 (4–11). 13. Сербия – 14 (4–11). 14. Кана-
да – 11 (3–12). 15. Корея – 10 (3–12). 16. Та-
иланд – 6 (2–13). В полуфиналах 24 июня 
сыграют: Бразилия – Япония, США – Турция. 
Финал – 25 июня

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Почему  
на Олимпиаду  
не поехала  
Каширина

До конца прошлого года глав-
ной претенденткой на един-
ственную олимпийскую путевку  

женской сборной России считалась Та-
тьяна Каширина. Пятикратная чем-
пионка мира и  серебряный при-
зер Олимпиады-2012 на протяжении  
многих лет была главной звездой  
нашей женской команды, хотя и от-
была допинговую дисквалификацию 
в 2006–2008 годах. 

В конце 2020-го титулованная 
спортсменка снова оказалась отстра-
нена от соревнований по подозрению 
в нарушении антидопинговых правил. 
Официально обвинения так и не озву-
чены, но, по слухам, фамилия Каши-
риной фигурирует в скандальной базе 
данных Московской лаборатории. Та-
тьяна в этом году пропустила все вну-
тренние старты, не поехала на чемпи-
онат Европы и не могла быть включе-
на в заявку на Токио-2020.

РЕГБИ

Женская сборная России едет в Токио Федерация регби России

Лорелл Хаббард Alex Pantling/Getty Images

Лидер нашей сборной Татьяна Кошелева с главным тренером Серджио Бузато FIVB
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«СЭ» продолжает публиковать инсай-
ды о зарплатах в клубах КХЛ – ранее 
в нашем издании появлялась инфор-
мация о платежных ведомостях «Ав-
томобилиста» и «Салавата Юлаева». Те-
перь очередь магнитогорского «Метал-
лурга».

Сейчас суммарный доход хоккеи-
стов (базовая зарплата без учетов бо-
нусов) на следующий сезон составляет 
945 миллионов рублей. Жесткий пото-
лок зарплат в КХЛ равен 900 миллио-
нам, а это значит, что в ближайшее вре-
мя «Магнитка» будет искать возможно-
сти сокращения расходов.

ПЛОТНИКОВ И МАРТЫНОВ – 
НА ВЫХОД, КАРПОВ – 
ПОД ВОПРОСОМ

Комплектование «Магнитки» прак-
тически закончилось, вот только что-
бы войти в сезон без финансовых про-
блем, уральцам стоит освободить 60–
65 миллионов под потолком зарплат. 
Этим и занимается руководство «Ме-
таллурга», в котором с этого межсезо-
нья за селекцию отвечает Сергей Гомо-
ляко. Многое для оптимизации бюд-
жета было сделано в 2020 году, когда 
магнитогорцы расстались с Локтионо-
вым, Паршиным, Антипиным, суще-
ственно сократили контракты с Яков-
левым, Кулеминым и Мозякиным. Вот 
только ошибок все равно хватало.

Практически все игроки, которым 
усиленно ищут новые клубы, были 
подписаны примерно год назад. С ка-
надским нападающим Тэйлором Бе-
ком уже расторгли контракт (компен-
сация – порядка 16 миллионов рублей), 
а по ходу сезона были разорваны согла-
шения с финнами Ламмикко и Песоне-
ном. Сейчас же, по информации «СЭ», 
в «Магнитке» прорабатывают вариан-
ты расставания с защитником Егором 
Мартыновым и нападающим Сергеем 
Плотниковым. Суммарно они зараба-
тывают 105 миллионов рублей в год. 
Возможен уход и нападающего Макси-
ма Карпова, но близкие к клубу источ-
ники уверяют, что он все-таки останет-
ся в Магнитогорске.

Изначально в «Металлурге» хоте-
ли расставаться не только с Плотнико-
вым, но и Прохоркиным – во многом 
из-за известного конфликта в самоле-
те по ходу сезона. Но Николай – один 
из лучших российских центрфорвар-
дов, и равноценную замену на рынке 
ему не найти. А вот Плотников явно не 
оправдывает зарплату в 75 миллионов.

При этом в команде наблюдается 
очевидный перебор защитников: если 
учитывать Владислава Семина и моло-
дого Николаева, у «Магнитки» шесть 
пар. Так что Мартыновым вполне мож-
но пожертвовать – в прошлом сезоне он 
не играл в «Магнитке» ключевую роль.

ПОДПИСАНИЯ 
МАЛОИЗВЕСТНЫХ 
ХОККЕИСТОВ – ПУТЬ 
К СОКРАЩЕНИЮ РАСХОДОВ

Приобретения «Металлурга» удиви-
ли многих: если раньше магнитогор-
ский клуб считался одним из главных 
претендентов на топ-игроков, то в это 
межсезонье устроил охоту за хоккеиста-

ми «Нефтехимика», «Барыса» и «Спар-
така». Отчасти это продиктовано со-
кращением расходов – например, за-
щитник Алексей Волгин и нападающий 
Павел Акользин заработают по 15 мил-
лионов. Но не все новички обошлись 
дешево – защитник Алексей Маклюков 
подписал двухлетний контракт с зар-
платой в 35 миллионов. Удивительная 
сумма для игрока, который и в «Бары-
се»-то не слишком выделялся.

Хорошим вложением можно на-
звать приобретение нападающего Ни-
киты Коростелева. В ЦСКА 24-летнему 
игроку было сложно выдерживать кон-
куренцию, но когда Коростелеву дове-
ряли, он выдавал неплохие матчи. При-
мер Сергея Толчинского заразителен – 
наверняка в «Магнитке» держали в уме, 

что и Коростелев может значительно 
вырасти при большом игровом време-
ни и доверии со стороны тренерско-
го штаба.

А вот подписание Линуса Хультстре-
ма из «Витязя» понять сложно. Нельзя 
сказать, что шведский защитник выде-
лялся и заслужил повышение. При этом 
игроки линии обороны в «Магнитке» 
зарабатывают суммарно 320 миллио-
нов – это на 18 больше, чем в «Авто-
мобилисте», и на 85 – чем в «Салавате».

БЕКА ЗАМЕНИЛИ НЕ МЕНЕЕ 
ДОРОГИЕ КАНАДЦЫ

Одной из причин расторжения Бе-
ка был его солидный контракт – зар-

плата канадца составляла 65 мил-
лионов. Но и новые легионеры обо-
шлись «Магнитке» недешево. Сначала 
магнитогорцы подписали Брэндана 
Лайпсика, который оставил непло-
хое впечатление по игре в ЦСКА, но 
на 55 миллионов в армейском клубе 
претендовать не мог. А на днях «Ме-
таллург» подписал звезд АХЛ – цен-
трфорварда Филиппа Майе и правого 
крайнего нападающего Джоша Карри.

Приглашать хоккеистов, которые 
провели всю карьеру в Северной Аме-
рике, – большой риск. Но в «Магнит-
ке» не побоялись дать Майе и Кар-
ри 60 и 50 миллионов соответствен-
но. Правда, контракты всего на один 
сезон. Очевидно, что Майе, Карри 
и Лайпсик составят ударную тройку. 

В любом случае хуже подбора ино-
странцев, чем в  прошлом сезоне, 
быть уже не может – Хольм, Расмус-
сен, Нестрашил совсем не оправда-
ли надежд.

В целом «Металлург» не стал силь-
нее, особенно если учитывать пред-
стоящий уход Плотникова. К плюсам 
можно отнести сохраненную брига-
ду вратарей Олкинуора – Кошечкин 
и неплохой подбор защитников. Ата-
кующая линия же заметно уступает 
конкурентам по Восточной конфе-
ренции – уральцам остается наде-
яться на то, что новичкам-легионе-
рам не понадобится много времени 
на адаптацию.

АРТУР ХАЙРУЛЛИН

ОМИЧИ ПОСЧИТАЛИ ЗАПРОСЫ 
БУШЕ СЛИШКОМ ВЫСОКИМИ

Когда лучший бомбардир «Авангар-
да» в минувшем сезоне Рид Буше про-
сто с ноги вынес дверь в КХЛ и с пер-
вых же матчей стал одним из слонов, 
на котором держалась чемпионская ко-
манда Боба Хартли, за омичей хотелось 
искренне порадоваться. «Ястребы» на 
протяжении двух сезонов в Балашихе 
не могли найти качественного леги-
онера на позицию чистого снайпера, 
способного набирать больше 40 очков 
за сезон, и после провальных подпи-
саний Виктора Стольберга и Свена Ан-
дригетто наконец-то попали не в мо-
локо, а в абсолютно топового по каха-
эловским меркам нападающего.

На фоне роскошной регулярки, не 
менее мощного плей-офф и привезен-
ного в Омск Кубка Гагарина казалось, 
что Буше задержится в «Авангарде» как 
минимум еще на один сезон. В НХЛ ма-
стеровитый американский форвард из-
за низкой продуктивности при игре без 
шайбы к 26 годам так и не закрепил-
ся, несмотря на то что доминировал 
в АХЛ. А значит, возвращаться в Аме-
рику и в десятый раз пытаться выгры-
зть место в нижних звеньях с двусто-
ронним контрактом и без набора необ-
ходимых для боттома навыков не было 
никакого смысла. Тем более что Буше 
резонно мог просить повышения зар-
платы в омском клубе – уже в сентябре 
он доказал, что приехал в Россию не 
получать деньги, а зарабатывать.

Но в  итоге «Авангард» отказал-
ся удовлетворить возросшие запро-
сы Рида и лишился легионера в пико-
вом возрасте. И ведь не скажешь, что 
Буше недостоин 75 миллионов, кото-
рые ему предложили в Ярославле. Вы-
бей он в следующем сезоне те же 40+ – 
за решение дать американцу желаемые 
деньги президента «Локомотива» Юрия 
Яковлева никто не покритикует. Цифры 
для одного из ключевых нападающих 
чемпионской команды более чем адек-
ватные. Только руководство «Ястребов» 
посчитало, что прибавка в 20 миллио-
нов жирновата даже для своего лучше-
го бомбардира, и не нашло общего язы-
ка с агентом хоккеиста Алешей Пилко. 
Да и денег под потолком зарплат у оми-
чей осталось немного.

Еще в мае сразу несколько источни-
ков отправляли в Балашиху бывшего на-
падающего «Чикаго» Брэндона Перлини. 
Однако омичи в качестве замены Буше 
выбрали не канадца с итальянской фа-
милией, а лучшего форварда прошедше-
го чемпионата мира словака Петера Це-
гларика, права на которого «Авангард» 
выменял у «Локомотива» больше полу-
месяца назад. Чем же он привлек селек-
ционеров сибирского клуба?

СИЛЬНЕЙШАЯ  
СТОРОНА –  
БРОСОК

– Нам было необходимо найти за-
мену Риду Буше. Искать игрока в Се-
верной Америке рискованно: хокке-
исты предпочитают ждать окончания 
чемпионата НХЛ. К тому же оформ-
ление визы в Россию сейчас занимает 
долгое время. Поэтому мы подписали 
нападающего, адаптированного к ев-
ропейскому хоккею, максимально мо-
тивированного на победу.

Сильнейшая сторона Петера Цегла-
рика – его бросок. Он обладает хоро-
шим броском в касание, способен за-
бросить с ходу, крайне опасен в боль-
шинстве. Хорошо читает игру, видит 
площадку, может действовать креа-
тивно в атаке. На чемпионате мира 
Цегларик показал отличную резуль-
тативность, решал моменты в одиноч-
ку. Верим, что высокий игровой ин-
теллект и мотивация помогут Петеру 
реализовать свой потенциал в нашей 
команде, – так прокомментировал 
подписание нападающего генераль-
ный менеджер «Авангарда» Алексей 
Волков.

В прошлом сезоне Цегларик настре-
лял 20 голов за «Лександ» и стал пятым 
снайпером чемпионата Швеции, а в на-
чале мая поехал на ЧМ в Ригу со сбор-
ной Словакии и с 11 очками в вось-
ми матчах стал лучшим нападающим 
мирового первенства. И Волков очень 
точно выделяет его главное качество – 
этой весной Петер показал всем, на-
сколько у него прокачан бросок.

Что до большинства, то в нем сло-
вак чаще всего располагается в пра-
вом круге, что неудивительно для 
игрока с левым хватом, – так что ес-
ли все сложится, то он спокойно смо-
жет заменить Буше, который в по-
строениях Константина Шафранова 
после появления Клима Костина пе-
реехал с дальнего пятачка в «правый 
офис». Вопрос только в том, на какой 
точке будет использовать словака но-
вый спец «Ястребов» по большинству 
и станет ли он чистым снайпером, 
на бросок которого будет работать 
вся спецбригада. Но огромный плюс 
для «Авангарда», что Петер не привя-
зан к одной позиции и его габариты  
(188 см, 90 кг) позволяют при необхо-
димости пойти под ворота и потол-
каться на пятачке.

В ОДНОМ ЗВЕНЕ С КРЕЙЧИ

Однако в каком-то роде роднит Це-
гларика с Буше не фланг, а проблемы, 
из-за которых оба не смогли заиграть 
в НХЛ. Еще в 17 лет будущий форвард 
«Авангарда» укатил из родной Жилины 
на несколько лет в шведский «Лулео» – 
обычная история для словацких юни-
оров, а после неплохого ЮЧМ в 2013-м 
Петер был выбран на драфте в третьем 
раунде «Бостоном». Правда, за четыре 
года в системе «Брюинз» Цегларик так 
и не сумел пробиться в команду Крей-
чи, Пастрняка и Маршана.

В Северную Америку словак рванул 
в 21, когда к этому возрасту у него бы-
ло уже три полноценных сезона в чем-
пионате Швеции. В дебютной регуляр-
ке за фарм-клуб «Мишек» Цегларик не 
только неожиданно для всех насобирал 
38 очков, но и несколько раз поднимал-
ся в основу. В Массачусетсе рассчиты-
вали, что Петер за следующие три года 
превратится из лидера команды АХЛ 
в стабильного игрока третьего звена 
«Брюинз». Только в итоге надежды ме-
неджеров «Бостона» не оправдались.

Цегларик временами доминировал 
на уровне «автобусной лиги», но в НХЛ 

не производил впечатления даже ста-
бильного игрока боттома. Ближе все-
го к основе он был в сезоне-2018/19. 
Перед началом той регулярки европе-
ец последним из игроков с двусторон-
ним контрактом был отцеплен из тре-
нировочного лагеря и в январе, полу-
чив первый в сезоне вызов в основу, 
сразу же сделал дубль в ворота «Фила-
дельфии», подарив «Брюинз» шанс на 
камбэк в концовке.

И тогда главный тренер «Босто-
на» Брюс Кэссиди поднял Цегларика 
из АХЛ не для того, чтобы тот рубил-
ся и ковырялся в нижних звеньях, – 
после невнятного начала чемпиона-
та от Дэвида Бэкеса коуч решил убрать 
американца из второго звена и дове-
рил вакантное место рядом с Давидом 
Крейчи именно словаку из фарма. Ка-
залось бы, чем не идеальный момент, 
чтобы наконец-то закрепиться в НХЛ? 
Но, как оказалось, тот матч на выезде 
с «Флаерз» оказался первым и един-
ственным моноспектаклем Цеглари-
ка в «Бостоне».

ОБВИНЕНИЯ В АДРЕС 
ГЛАВНОГО ТРЕНЕРА 
«БРЮИНЗ»

Кэссиди дал нападающему ров-
но 20 матчей, чтобы зацепиться за 
место в НХЛ. И в конце концов разо-
чаровался в Цегларике. Как сообщал 
главный инсайдер «Бостона» и корре-
спондент The Athletic Флуто Шинза-
ва, терпение тренера лопнуло во вре-
мя матча с «Нью-Джерси». Он посадил 
Петера в запас в конце второго пери-
ода и затем разнес того в тренерской 
за ряд моментов, в которых напада-
ющий нерационально распорядился 
шайбой. А чуть позже, когда Цегларик 
выдал еще пару неудачных матчей, 
в прессе появилась информация, что 
Кэссиди не нравится катание, старто-
вая скорость и мягкотелость габарит-
ного вингера.

Странно, что, несмотря на холодную 
войну хоккеиста и тренера, генменджер 
«Бостона» Дон Суини сделал Цеглари-
ку новое квалификационное предло-
жение. Зачем босс «Мишек» решил со-
хранить позапрошлым летом нович-
ка «Авангарда», понять было сложно. 
Впрочем, непонятно, что сподвигло на-
падающего продлить свои страдания 
в Северной Америке еще на один год. 
За три матча в остановленной корона-
вирусом регулярке он так и не заставил 
тренера смотреть на себя по-другому 
и пылил в «Провиденсе» до тех пор, по-
ка в мире не начался локдаун.

И если Кэссиди не подвергал свое-
го «любимчика» экзекуции в прессе, то 
словак по возвращении в Европу мол-

чать не стал и раскритиковал бывше-
го тренера:

– Я работал с одними и теми же 
людьми в «Бостоне» в течение четы-
рех лет, но я не смог сделать шаг, что-
бы навсегда заслужить доверие Кэсси-
ди. Иногда мне казалось, что он просто 
ждал моей ошибки, чтобы отправить 
меня обратно в фарм-клуб. Все зависит 
от него – кому он доверяет, те и игра-
ют. Я буду искать себе новый клуб. Мой 
агент и я пытались сделать это еще про-
шлым летом. Но тогда они еще владели 
правами на меня и сделали квалифика-
ционное предложение. Все дело в до-
верии тренера, которого я не получаю.  
Я постоянно слышу, что готов к НХЛ, но 
мне нужны перемены и рестарт, – оби-
женно говорил Петер в интервью сло-
вацкой прессе прошлым летом.

ПОМЕШАЛИ ПРОБИТЬСЯ 
НИЗКАЯ СКОРОСТЬ И СЛАБАЯ 
ИГРА БЕЗ ШАЙБЫ

По большому счету канадец поста-
вил новичку «Авангарда» правильный 
диагноз. Для того чтобы играть в топ-6 
в НХЛ, одного лишь броска оказалось 
недостаточно. В нижних же звеньях он 
был банально бесполезен из-за сла-
бых оборонительных навыков и низ-
кой скорости. Как и когда-то Буше, Це-
гларик застрял между АХЛ и НХЛ, слов-
но муха между рамами.

Сможет ли форвард сборной Сло-
вакии заменить Буше – вопрос хоро-
ший. В КХЛ лучший бомбардир оми-
чей переезжал в статусе голого снайпе-
ра, у которого не получилось заиграть 
в НХЛ из-за слабой игры без шайбы 
и неспособности вывозить темп пер-
вой лиги мира. И каково же было удив-
ление, когда американец спустя неко-
торое время начал выходить в мень-
шинстве «Авангарда», а  по итогам 
сезона стал самым блокирующим на-
падающим «Ястребов».

Вполне возможно, что и Цегларик 
в системе Хартли превратится в более 
разностороннего хоккеиста. Во всяком 
случае, без готовности ловить на себя 
все, что летит в сторону в твоих ворот, 
и постоянного движения в ней не вы-
жить. Исключений франкофон не де-
лает даже для лидеров. Да, словак – не 
ежик Соник. Да, хоккей в КХЛ с умень-
шением площадок становится быстрее 
с каждым годом. Однако Буше на уров-
не нашей лиги хватало его оборотов. 
Так что и у его преемника, который со-
всем скоро приедет отрабатывать свои 
45 миллионов рублей в год, при долж-
ной мотивации не должно возникнуть 
огромных проблем.

ИВАН БОГУН

Лучший нападающий ЧМ-2021 перешел в «Авангард». 
В НХЛ он обвинял тренера в предвзятости
Петер Цегларик четыре года пытался пробиться в основу «Бостона»

ХОККЕЙ // КХЛ

Сколько получают игроки «Магнитки»? 
От кого придется избавиться из-за потолка?
Публикуем все зарплаты хоккеистов клуба из Магнитогорска

Зарплаты игроков 
«Металлурга»  
в сезоне 2021/22
ВРАТАРИ
Юхо Олкинуора 45 
Василий Кошечкин 30 

ЗАЩИТНИКИ
Егор Яковлев 55 
Михаил Пашнин 45
Григорий Дронов 40 
Линус Хультстрем 40 
Алексей Маклюков 35 
Егор Мартынов 30 
Артем Земченок 30 
Никита Хлыстов 20 
Алексей Волгин 15
Артем Минулин 10
Илья Николаев – не учитывается под потолком зарплат

НАПАДАЮЩИЕ
Сергей Плотников 75 
Николай Прохоркин 65 
Филипп Майе 60 
Брэндан Лайпсик 55 
Джош Карри 50 
Андрей Чибисов 45 
Максим Карпов 40 
Анатолий Никонцев 35 
Никита Коростелев 30
Семен Кошелев 30 
Архип Неколенко 20 
Богдан Потехин 15 
Игорь Швырев 15
Павел Акользин 15 
Данила Юров – не учитывается под потолком зарплат

Базовая зарплата в миллионах рублей без учета бонусов
Ветеран «Магнитки» – голкипер Василий Кошечкин Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

Новичок омичей – нападающий Петер Цегларик Bruce Bennett Getty Images



12 22 июня  
2021 года

ХОККЕЙ // КХЛ

ХОККЕЙ // НХЛ

Что происходит на трансферном рынке КХЛ
«Барыс» определился со вторым вратарем, три клуба претендуют на игрока из чемпионата Белоруссии,  
а рижане сделали логичное приобретение

Василевский – лучший вратарь, 
а Овечкина потеснил молодой американец
Итоги голосования игроков НХЛ

Александр Овечкин 
«Вашингтон»

Лучший бросок

48,95*

Остон Мэттьюс  
«Торонто» 

28,78

Ши Уэбер  
«Монреаль»

5,04

Патрик Лайне  
«Коламбус»

2,94

Натан Маккиннон  
«Колорадо»

Давид Пастрняк  
«Бостон»

1,89 1,89

Андрей Василевский  
«Тампа-Бэй»

Лучший вратарь

54,12

Марк-Андре Флери  
«Вегас»

8,88

Кэри Прайс  
«Монреаль»

8,25

Коннор Хеллибак  
«Виннипег»

5,07

Туукка Раск  
«Бостон»

4,02

ОБМЕН

«Барыс» приобрел вратаря Никиту Бояркина 
из «Сарыарки». Участник последнего чемпиона-
та мира будет бороться с Йони Ортио за место 
в составе, получать необходимый опыт, чтобы на 
следующем ЧМ помочь команде сохранить место 
в группе сильнейших. Бояркину 22 года, в этом се-
зоне он попал в тройку лучших хоккеистов стра-
ны, где были два представителя КХЛ – Роман Стар-
ченко и Никита Михайлис. Организаторы голо-
сования оценили игру голкипера на чемпионате 
мира в Риге. Напомним, что казахстанцев под-
вел Хенрик Карлссон, отказавшись от выступле-
ния в Латвии из-за того, что его не устроило новое 
контрактное предложение «Барыса». Он поступил 
плохо, но когда раздаешь паспорта непонятно ко-
му, нужно быть готовым к подобной ситуации. 

Бояркин получил свой шанс и воспользовался 
им. Если поначалу Никита и волновался, то быстро 
пришел в себя. Именно он стал главным героем 
победных матчей над США и Финляндией, вол-
нение не помешало здорово отработать на булли-
тах во встрече с Латвией. Казахстан едва не попал 
в плей-офф (вместо Канады), поражение от Нор-
вегии было не вратарским, так что Никита заслу-
жил лестные слова. 

Новичок «Барыса» – чемпион ВХЛ, прав-
да, в сезоне-2018/19 провел только один матч 
в плей-офф за «Сарыарку». Нехватка опыта – 
главная проблема. Сверкнуть на чемпионате ми-
ра может любой, но стать вратарем уровня КХЛ 
гораздо тяжелей, а Бояркин до этого момента ме-
тался между высшей лигой и чемпионатом Ка-
захстана. Но все равно пусть лучше свой наби-
рается опыта, чем ждать какого-то иностранца 
и вручать ему паспорт. Бояркин не кинет в по-
следний момент, кроме того, ему всего 22 го-
да, если все пойдет отлично, Казахстан получит 
сильного вратаря на долгие годы.

ИНТЕРЕС

Российские клубы внезапно обратили внима-
ние на белорусский рынок. Местный турнир ни-
когда не считался популярным, более того, отъезд 
в Экстралигу приравнивался к завершению рос-
сийского этапа карьеры. Вернуться на высокий 
уровень (да даже в чемпионат ВХЛ) было практи-
чески невозможно, единичные случаи лишь под-
тверждали правило. Считалось, что у минского 
«Динамо» есть монопольное право на то, чтобы 
забирать лучших из турнира. Но это не так – те-
перь сразу в два российских клуба сватают Ан-
дрея Феклистова. Нападающий стал лучшим бом-
бардиром чемпионата, набрав 52 очка в 44 играх. 
Он же стал лучшим снайпером регулярки, забро-
сив 23 шайбы. 

Впрочем, Андрей – российский хоккеист, 
уроженец Санкт-Петербурга. Он начинал карье-
ру в «Серебряных львах», от этой команды ез-
дил на матч звезд молодежной лиги. За плеча-
ми форварда два сезона в ВХЛ, но за это время 
Феклистов выступал в четырех командах. Более 
или менее удалось проявить себя в Самаре, но 
после этого хоккеист уехал за границу. Все три 
сезона, что Андрей провел в другой стране, бы-
ли результативными. Неплохо выступил за «Ме-
таллург» из Жлобина, затем перебрался в Соли-
горск и два сезона подряд набирал по 60 баллов, 
включая игры плей-офф. Чемпионом с «Шахте-
ром» стать не получилось, но у Феклистова два 
комплекта наград.

Считается, что на Андрея претендуют «Сочи» 
и «Адмирал», есть вариант с минским «Динамо». 
Все три варианта – прекрасные для игрока, кото-
рый начнет в КХЛ с нуля. Осталось сделать пра-
вильный выбор. Наверняка соглашение с «Ди-
намо» будет означать и получение белорусского 
гражданства. Странно, что Феклистову раньше не 
предложили выступать за сборную. 

НОВИЧОК

Рижское «Динамо» продолжает комплекто-
ваться. В это межсезонье всё совсем не так, как 
было раньше. Кажется, что у менеджеров и глав-
ного тренера Сергея Зубова есть план, большин-
ство приобретений понятны и логичны. Сначала 
взяли вратарей, и мы сейчас не будем оценивать 
то, как эти парни проведут сезон, дело не в этом. 
Затем набрали защитников. У рижан десять игро-
ков обороны, не считая молодых ребят из систе-
мы, которые в конце концов тоже могут побороть-
ся за место в составе. Потихоньку закрываются по-
зиции в нападении. 

Очередным новичком стал финский центр-
форвард Петер Тиивола. И в этом приглашении 
есть смысл. В прошлом сезоне хоккеист выступал 
за «Эссят», причем в одном звене с другим при-
обретением динамовцев Себастьяном Ваннстре-
мом, а последний стал лучшим снайпером фин-
ской лиги. Конечно, эта связка в условиях нашего 
чемпионата может не сработать (помните неудач-
ные попытки Магнитогорска сделать звено друзей 
из Финляндии?), но задумка понятна. Уже есть го-
товая пара, найти к ним третьего форварда будет 
гораздо проще. 

Тиивола всю жизнь провел в родном чемпи-
онате, ему 27 лет, а прошлый сезон оказался са-
мым удачным в карьере. Петер впервые в своей 
жизни попал в национальную сборную, причем 
сразу на чемпионат мира. В Риге Тиивола сыграл 
лишь в двух матчах, но успел набрать результа-
тивный балл. Его последний значимый успех на 
клубном уровне был восемь лет назад, когда он 
стал победителем молодежного первенства Фин-
ляндии. Фактически нападающий остался до-
ма, до родного Хельсинки из Риги всего час на 
самолете.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Ассоциация игроков НХЛ провела голосо-
вание, в котором анонимно поучаство-
вали 482 хоккеиста лиги. Это традици-

онный опрос, позволяющий выяснить, кого це-
нят больше остальных сами спортсмены.

В России давно привыкли считать Алек-
сандра Овечкина лучшим снайпером НХЛ, 
даже когда он не выигрывает «Морис Ришар 
Трофи». И в Америке с учетом достижений 
форварда в исторической гонке в топ лиги по 
голам – тоже. Но результаты нынешнего се-
зона, кажется, сильно сказались на мнении 
хоккеистов – ставший лучшим снайпером ре-
гулярки Остон Мэттьюс занял первое место 
и получил 46,27 процента голосов. У Овечки-
на – 33,82.

Зато капитан «Вашингтона» выиграл в дру-
гом опросе: 48,95 процента проголосовав-
ших считают, что у Овечкина лучший бросок 
в НХЛ. Мэттьюс (28,78) здесь второй, осталь-
ные преследователи – далеко позади.

Американец вдобавок выиграл в опросе за 
самого модного игрока лиги, обогнав Дави-
да Пастрняка и Пи Кея Суббана. Кажется, им 
просто повезло, что не играет Хенрик Лунд-
квист (шведского вратаря все равно называ-
ли, но не так часто).

Пастрняк с отрывом победил в пункте об 
уникальном мастере обмотки клюшки. В то-
пе здесь два россиянина – Никита Гусев и Ар-
темий Панарин.

В голосовании за лучшего вратаря больше 
половины игроков (54,12 процента) выбра-
ли Андрея Василевского из «Тампа-Бэй». Рос-
сиянин выиграл приз «Везина Трофи» в про-
шлом сезоне и вошел в тройку претендентов 
на награду лучшему вратарю лиги в нынеш-
нем. Второе и третье места, также совершенно 
справедливо, – у Марка-Андре Флери из «Вега-
са» (8,88) и Кэри Прайса из «Монреаля» (8,25).

Лучшим защитником с еще большим от-
рывом стал одноклубник Василевского Вик-
тор Хедман (64,71 процента). Второе место 
делят Кэйл Макар из «Колорадо» и Роман Йо-
си из «Нэшвилла» (по 7,35).

Достаточно любопытный пункт: кого счи-
тать самым совершенным хоккеистом лиги. 
Тут первое место поделили Сидни Кросби 
и Патрис Бержерон (по 23,78 процента). До-
статочно близко к ним расположился русский 
финн из «Флориды» Александр Барков (14,65).

Кросби назвали также самым суеверным 
игроком лиги (27,35).

Отдел хоккея Голкипер «Тампы» Андрей Василевский Bruce Bennett / Getty Images

* Процент проголосовавших

Новичок «Барыса» – вратарь Никита Бояркин Юрий Кузьмин photo.khl.ru
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Удивительный ход тренера «Вегаса»: 
осевший в запасе вратарь вытащил 
важнейший матч!
Это был день Робина Ленера

Капризов вернется в ЦСКА? 

МОНРЕАЛЬ 1 
ВЕГАС 2 ОТ 

0:0, 1:0, 0:1, 0:1 
Счет в серии: 2–2

Голы: Байрон – 3 (Сузуки), 38:55 – 1:0. Макнэбб – 
1 (Карлссон, Теодор), 50:37 – 1:1. Руа – 4 (Па-
чиоретти, Так), 61:18 – 1:2.

Вратари: Прайс – Ленер.
Штраф: 4 – 4.
Броски: 28 (11+9+8+0) – 21 (4+8+6+3).
21 июня. Монреаль. Centre Bell.

Питер Дебур умеет удивлять. Ре-
зультативная ошибка в  про-
шлом матче, когда Марк-Андре 

Флери за две минуты до сирены позво-
лил «Монреалю» сравнять счет, лишила 
канадца места в составе. Сейчас глав-
ный тренер «Вегаса» пошел на смелый 
ход и выпустил в старте Робина Лене-
ра. За последние два месяца швед про-
вел только шесть встреч и лишь одну из 
них – в плей-офф. «Рыцари» без шан-
сов отлетели от «Колорадо» (1:7) имен-
но с Ленером в воротах, когда голкипер 
отразил только 30 бросков из 37.

Включиться и оправдывать доверие 
тренера скандинаву предстояло с пер-
вых минут. Опасно прорывался к во-
ротам Кори Перри, бросал со средней 
дистанции Брендан Галлахер. Робин за-
ставил хвататься за голову фанатов «Мо-
нреаля», когда украл верный гол у под-
ключившегося на пятак Эрика Стаала. 
Арбитрам даже пришлось посмотреть 
повтор, который только подтвердил: 
шайба не пересекла линию ворот, Ле-
нер – герой эпизода.

Из выжидательного хоккея в старто-
вом периоде не следовало множество 
опасных моментов, тем не менее «Мо-
нреаль» смотрелся интереснее в ата-
ке. Дело даже не в том, что «Канадиенс» 
перебросали соперника 11–4, – их по-
пытки открыть счет были осознаннее 
и целостнее. «Вегас» ограничивался ин-
дивидуальными набегами к воротам со-
перника, не от хорошей жизни предпо-
читая броски из невыгодных позиций, 
но Кэри Прайса такими не удивишь.

Диспозиция не сильно изменилась 
и во втором периоде. «Вегас» мчал впе-
ред, словно отстающая от расписания 
электричка. В атаке «Голден Найтс» не 
хватало нестандартных ходов и  хи-
трых передач, которыми можно расше-
велить компактную оборону «Канади-
енс». «Монреаль» же отдал сопернику 
шайбу и размеренно разрушал все схе-
мы Дебура.

Не помогло «Рыцарям» и большин-
ство. «Канадиенс» подтвердили, что их 
четверки меньшинства – одни из луч-
ших в лиге, и позволили сопернику лишь 

раз бросить по воротам за две минуты. 
Как только составы уравнялись, вышед-
ший из штрафного бокса Ник Сузуки 
длинным пасом вывел Пола Байрона 
один на один с Ленером. Форвард, ни-
чего не выдумывая, с видимой легко-
стью бросил мимо блина. А началась го-
левая атака «Канадиенс» с неточной пе-
редачи Райлли Смита в чужой зоне.

«Монреаль» второй матч подряд 
бился без своего идейного вдохнови-
теля – Доминика Дюшарма. Из-за по-
ложительного теста на ковид главный 
тренер «Канадиенс» остается на са-
моизоляции. Исполняющим обязан-
ности назначили Люка Ричардсона, 
который до этого отвечал за защит-
ников. Только представьте, как сим-
волична для него была бы сухая побе-
да со счетом 1:0.

Коул Кауфилд мог окончательно 
убить интригу в середине третьего пе-
риода, но Ленер остановил сольный 
проход форварда. Отдадим должное 
«Вегасу»: «Рыцари» бились о стенку два 
с половиной периода, но не отклони-
лись от своего плана (а возможно, у них 
другого и не имелось) и сумели-таки 
расколдовать Прайса. Вильям Карлссон 
выдал передачу из-за ворот на подклю-
чившегося Брэйдена Макнэбба, и за-
щитник направил шайбу сквозь аму-
ницию вратаря, отложив развязку до 
овертайма.

Дебур рискнул выпустить засидев-
шегося в запасе Ленера и в итоге остал-
ся королем. Робин справился с давлени-
ем, вытащил пару опасных моментов, 
держа партнеров в игре и при счете 0:0, 
и когда «Канадиенс» повели 1:0. Имен-

но со шведом в воротах «Рыцари» срав-
няли счет в серии. В овертайме «Вега-
су» хватило 78 секунд, чтобы во второй 
раз заставить Прайса доставать шайбу 
из ворот.

Победный гол забил человек с го-
ворящей для всех фанатов «Монреа-
ля» фамилией – Николя Руа, а ассисти-
ровал ему небезызвестный для «Кана-
диенс» Макс Пачиоретти. Возможно, 
эта серия не радует атакующим хокке-
ем, кружевными комбинациями и ог-
ненными перестрелками, но по граду-
су борьбы точно не уступает битве «Ай-
лендерс» и «Тампы». Стоит ли отдельно 
напоминать, с каким настроем коман-
ды выйдут на стратегически важный 
пятый матч?

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Неожиданный инсайд журналиста Кевина  
Уикза взорвал размеренное на время чемпио-
ната Европы по футболу хоккейное инфополе. 

Экс-вратарь клубов НХЛ сообщил в Twitter подробно-
сти переговоров Кирилла Капризова и «Миннесоты». 
По информации Уикза, стороны взяли паузу в обсуж-
дении нового контракта. Журналист отметил, что Ка-
призов находится в Москве и можно предположить, 
что ЦСКА заинтересован в возвращении форварда 
с прицелом на Олимпиаду-2022.

Для начала напомню, кто такой Уикз. К инсайде-
рам, которые сливают закулисные интриги и тайны 
переговорных процессов, его относить нельзя. Ско-
рее он выступает в качестве эксперта-экс-хоккеиста. 
Кевин провел 11 сезонов в НХЛ и завершил игровую 
карьеру в 2009 году, после чего сосредоточился на 
профессии аналитика и стал первым темнокожим 
хоккейным экспертом на североамериканском те-
левидении. Ходили слухи, что Уикз претендовал на 
должность помощника генменеджера «Рейнджерс», 
но они не подтвердились, и Кевин продолжил сотруд-
ничать с NHL Network.

Вернемся к Капризову. Кирилл лихо ворвался 
в новую лигу и быстро дорос до главного любимчи-
ка в «Миннесоте». Своей игрой российский дебютант 
превзошел все ожидания. Логично, что руководство 
«Уайлд» заинтересовано в длительном сотрудниче-
стве с талантливым хоккеистом, который уже в пер-
вом сезоне показал, что способен быть системообра-
зующим игроком. Летом у Капризова заканчивается 
контракт новичка, и Кириллу предстоит подписывать 
новое соглашение.

«Миннесота» предлагала воспитаннику Новокуз-
нецка восьмилетний контракт с зарплатой свыше 
восьми миллионов долларов в год. Но из-за плей- 
офф форвард брал паузу в переговорах, откладывая 
момент истины до лета.

«Капризов сказал, что он будет более активно уча-
ствовать в переговорах после завершения сезона, но 
тот факт, что его агент Пол Теофанос еще не ухватил-
ся за такое предложение, означает, что он будет ис-
кать либо больше денег, либо более краткосрочный 
контракт», – отмечал автор The Athletic Майкл Руссо.

Теперь к заявлению Уикза, который, как говорят, 
в приятельских отношениях с Теофаносом – аген-
том Кирилла. Мысль о заморозке переговоров с на-
тяжкой можно признать за истину, но даже это не 
значит, что Капризов окажется в другом клубе. На-
падающий сейчас в заслуженном отпуске – сначала 
рыбачил в родном Кузедеево, а на днях прилетел на 
свадьбу друга в Москву, как сообщил все тот же Рус-
со. Так что абсурдно связывать вояж в столицу и пе-
реговоры с ЦСКА.

Армейцы, вероятно, и хотели бы переманить Ка-
призова, но по рукам руководителям клуба бьет по-
толок зарплат. Засыпать хоккеиста миллионами, как 
это удавалось еще пару лет назад (вспомните кон-
тракты Павла Дацюка или Ильи Ковальчука в СКА), 
сейчас практически невозможно. Теоретически, ко-
нечно, это реально, но в таком случае нужно освобо-
дить место в платежке, расстаться с кем-то из игроков 
с действующими соглашениями, уговорить самого 
Кирилла, а остальные звенья комплектовать парня-
ми из «Звезды» или «Красной Армии». Целый сцена-
рий для трагикомедии получается.

Видимо, Уикс запамятовал, что в КХЛ с сезо-
на-2020/21 ввели полоток зарплат. Упустил Кевин 
и другую немаловажную деталь. На ближайшей 
Олимпиаде с большой вероятностью сыграют хок-
кеисты из НХЛ. Рене Фазель отмечал, что ИИХФ близ-
ка к договоренности с лигой об участии хоккеистов 
в Играх-2022. Если стороны ударят по рукам, в Пекин 
прилетят все сильнейшие – и в составе сборной Рос-
сии точно найдется место для Капризова.

Убежден, что заявление Уикса – часть агентской 
игры между Теофаносом и «Миннесотой». «Уайлд» 
по-прежнему настаивают на длительном соглашении 
с Капризовым, даже если для этого им придется сде-
лать его самым дорогим игроком франшизы. Сторо-
на Кирилла, как сообщает Руссо, заинтересована в бо-
лее коротком сроке или контракте-«мостике» на два-
три года, который обычно подписывают талантливые 
хоккеисты перед большими соглашениями.

«Мост» приведет к выходу на рынок в 26 или 27 
лет, так что Капризов может заработать монструо-
зный контракт в «Миннесоте» или где-то еще, если 
станет настоящей суперзвездой, а потолок зарплат 
увеличится. Обе стороны, как кажется, отстаивают 
свои позиции. На данный момент Герин не решается 
подписать краткосрочный контракт. Вероятно, есть 
опасения, что Капризов может пойти по пути Пана-
рина и покинуть клуб через три года, получив боль-
шие деньги в другом месте», – пишет Руссо.

Пока стороны не придут к консенсусу, слухи о воз-
вращении в ЦСКА неизбежны. Но не придавайте им 
большого значения. Контракт Капризова с армейца-
ми – нечто из жанра фантастики. Трудно представить, 
что должно произойти, чтобы Кирилл после впечат-
ляющего дебюта в НХЛ махнул рукой на «Миннесоту» 
и прилетел на помощь москвичам. Условия «Уайлд» 
армейцы перебить не в состоянии. В КХЛ Капризов 
выиграл все, что только возможно. Сомневаюсь, что 
такой манипуляцией получится убедить «Миннесоту» 
на другие условия и выбить пару миллионов сверху.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Кубок Стэнли-2021: самые результативные
Бомбардиры: КУЧЕРОВ – 24 (5+19), Пойнт (оба – Тампа-Бэй) – 16 (12+4), Маккиннон (Колорадо) – 15 

(8+7), Пастрняк (Бостон) – 15 (7+8), Стэмкос – 14 (5+9), У.Карлссон (Вегас) – 14 (4+10), Хедман – 14 
(1+13) Киллорн (все – Тампа-Бэй), Бэйли (Айлендерс) – 13 (6+7), Рантанен – 13 (5+8), Ландескуг 
(оба – Колорадо) – 13 (4+9), Пажо (Айлендерс) – 13 (3+10)…

Снайперы: Пойнт – 12, Маккиннон, Маршан (Бостон) – 8, Нельсон, Палмиери (оба – Айлендерс), Па-
стрняк, Саад (Колорадо) – 7, Ахо (Каролина), Барзал (Айлендерс), Бэйли, Киллорн, Маршессо (Ве-
гас) – 6…

Ассистенты: КУЧЕРОВ – 19, Хедман – 13, Макэвой (Бостон) – 11, У.Карлссон, Пажо – 10, Ландескуг, 
Стэмкос – 9, Бовилье (Айлендерс), Макар (Колорадо), Пастрняк, Рантанен, Чернак (Тампа-Бэй), 
Юбердо (Флорида) – 8…

1/2 финала

Тампа-Бэй – Айлендерс – 2–2
Первый матч – 1:2, второй – 4:2, третий – 2:1, чет-

вертый – 2:3, пятый – завершился сегодня 
утром, шестой – 24 июня.

Вегас – Монреаль – 2–2
Первый матч – 4:1, второй – 2:3, третий – 2:3 ОТ, 

четвертый – 2:1 ОТ, пятый – 23 июня, ше-
стой – 25 июня.

Вчера. Монреаль. «Монреаль» – «Вегас» – 1:2 ОТ. Голкипер гостей Робин Ленер отражает очередную атаку «Канадиенс» Minas Panagiotakis / Getty Images

В Америке выдали безумный инсайд, но это –  
лишь часть игры за огромный контракт Кирилла

Форвард «Дикарей» Кирилл Капризов Ethan Miller / Getty Images
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Евгения Косецкая: «Когда по ходу 
турнира становится скучно, начинаю 
вытворять всякую ерунду»

Совсем скоро Олимпиада в Токио – а это зна-
чит, время вспоминать о видах спорта, на 
которые незаслуженно обращают внима-

ние только раз в четыре года. Впрочем, неожи-
данный успех в Японии может сильно изменить 
интерес к любой дисциплине. К примеру, вероят-
на медаль от Евгении Косецкой – многократной 
чемпионки России и одной из лучших бадминто-
нисток Европы. В этом сезоне Евгения стала пер-
вой в истории россиянкой, попавшей в суперфи-
нал мирового тура, а значит, подтвердила статус 
претендента на пьедестал Токио-2020.

ПОЧТИ ВО ВСЕХ СТРАНАХ  
ЕСТЬ КЛУБНЫЕ ЛИГИ

– Я так понимаю, у вас сейчас проходит актив-
ная фаза подготовки к Олимпиаде. Вы на трениро-
вочных сборах?

– Конкретно сейчас тренируюсь я в Казани. 
Точнее – в Болгаре, это город в 150 километрах 
от Казани, древняя столица Татарстана. Краси-
вый старый город на Волге, здесь хорошо.

– Сборы в Болгаре – это разовая акция или уже 
традиция?

– У нас здесь летом ежегодные сборы. Не обя-
зательно в Болгаре, еще в Рыбной Слободе за-
нимаемся, в Тетюшах, в Аксубаево. Конкретно 
в Болгар я приезжаю на сборы второй раз. Очень 
круто тренироваться и одновременно иметь воз-
можность посмотреть на что-то красивое. В вы-
ходной не просто валяться в номере, а сходить 
погулять в старый город, в музей или на Волгу, ис-
купаться. Многие люди, живущие в Казани, еще 
не доехали до этого места, а нам повезло, мы тре-
нируемся тут и заодно культурно обогащаемся.

– Слышал, что у вас дальше по планам должны 
быть матчи в Дании. Что это за турнир?

– Я еду не на короткий турнир, а выступать 
за свой клуб в датской лиге. Клубные лиги есть 
практически в каждой стране, где развит бадмин-
тон. Я играла ранее во Франции и в Швейцарии 
еще, ну и в России, последние два года играю за 
клуб из Дании. Могу сказать, что датская лига – 
самая тяжелая и престижная из европейских, ну 
это и неудивительно, учитывая, что Дания на ми-
ровом уровне в бадминтоне держится очень вы-
соко. Очень удобно выстроены матчи в календа-
ре, они обычно приходятся на те числа, когда нет 
международных соревнований, и игрокам ниче-
го не стоит приехать и сыграть за клуб. Во Фран-
ции, например, матчи выпадают на выходные, 
когда на международных турнирах обычно фина-
лы/полуфиналы, поэтому было тяжело подстраи-
вать график. С датскими командами таких про-
блем нет, потому что у них все силы направле-
ны на профессиональное развитие бадминтона.

– Дания – единственная сила в Европе, близкая 
по уровню к Азии?

– Точно одна из самых близких, хотя есть еще 
неплохой микст из Франции, у немцев тоже есть 
хорошие игроки, болгарская женская пара, и не 
стоит забывать о наших: наш микст и мужская 
пара – чемпионы Европы. Просто у датчан ста-
бильнее результаты, во всех разрядах есть само-
бытные, сильные игроки, и на их место могут 
прийти такие же. Это здорово, и это то, чего так 
не хватает нашим, – резерва.

В РОССИИ В БАДМИНТОНЕ  
МНОГО ВНИМАНИЯ И ФИНАНСОВ

– Кого вы видите своим главным конкурентом 
перед Токио? Это традиционно китайцы, японцы 
и корейцы?

– Всегда почти все азиаты – это и китайцы, 
и японцы, и корейцы. Хороши индонезийцы, 
первая ракетка мира сейчас из Тайваня, одна 
из самых талантливых одиночниц, что я виде-
ла. Вытворяет невероятные вещи на площадке.

– Реально бороться с китайцами?
– Я думаю, что реально бороться вообще со все-

ми, было бы желание и упорство. Нет ничего не-
возможного, многие европейские ребята это до-
казывают, наши в том числе. Так что все реально.

– Есть шансы, что в России когда-нибудь бадмин-
тон будет так же востребован, как в Дании и Азии?

– Сейчас в России довольно-таки много фи-
нансов в бадминтоне, много внимания. В Татар-

стане так вообще не жалеют ничего, чтобы мы 
могли спокойно тренироваться и показывать от-
личные результаты: и сборы, и тренировочные 
комплексы, и для детей спортивные школы с ин-
вентарем. Все в наших руках, надо только трени-
роваться. Знаю про клуб в Москве, «Химки», там 
тоже очень много молодых и хороших ребят, с ко-
торыми стараются работать индивидуально. По-
этому думаю, что все у нас впереди и бадминтон 
еще покажет себя в России.

Дальше нужно не останавливаться на достиг-
нутом и дальше заниматься популяризацией бад-
минтона, искать заинтересованных людей, вос-
питывать хороших тренеров, чтобы как можно 
больше детей занималось. У датчан и азиатов 
огромная скамейка запасных, есть из кого вы-
бирать. В конкуренции рождаются сильнейшие. 
У наших молодых ребят тоже есть потенциал, 
им интересно развиваться, они стремятся быть 
лучше, быть первыми. Нужно им помочь, чтобы 
в дальнейшем их поддерживали родители, фе-
дерации, возможно, спонсоры. Важно, чтобы та-
ланты не терялись по дороге к большому спорту.

УЗНАЛА О ПРИЗОВЫХ СУПЕРФИНАЛА 
УЖЕ ПОСЛЕ ТУРНИРА

– В этом сезоне вы были в финале мирового тура. 
Насколько я понял, впервые в истории до такой высо-
кой стадии добралась россиянка в женском одиноч-
ном разряде. Насколько это серьезное достижение?

– Действительно, я попала в финал впервые 
как сама, так и вообще в истории нашего бад-
минтона это случилось впервые в женской оди-
ночке. Но скажем честно: если бы не пандемия 
и связанные с ней сложности, отмены и перено-
сы, вряд ли я смогла бы сыграть так удачно. Тем 

не менее я неплохо провела несколько турниров 
и честно завоевала свое место в финале.

– Призовой фонд турнира категории Super – один 
миллион долларов. Вы получили самые большие 
призовые в карьере?

– Я даже не знала, что у меня есть шанс попасть 
в финал, а потом для меня еще и стало открытием, 
что на этом турнире есть призовой фонд. Я поче-
му-то всегда была уверена, что суперфинал – это 
нечто вроде чемпионата мира, куда просто попа-
дает восьмерка сильнейших, и это просто само по 
себе очень круто и престижно. Ни о каких день-
гах я не думала, пока мне друзья глаза не откры-
ли. И да, уже после турнира я узнала, сколько за-
работала. Деньги, надо сказать, очень кстати при-
шлись, потому что я сейчас строю дом в Казани, 
а это непросто и финансово очень и очень тяже-
ло. Так что спасибо судьбе, помогла.

– Не скучаете по конкуренции внутри страны? 
Чемпионат России вы обычно выигрываете уве-
ренно.

– Я уже говорила про уровень нашей сборной, 
он на самом деле неплохой. Много есть хороших 
молодых ребят, которым осталось дать дорогу 
в большой спорт. Что касается моих выступлений 
на чемпионате России, то иногда кажется, что 
все спокойно, проблем не будет. Но когда начи-
наю играть, то по ходу турнира становится скуч-
но, и я начинаю вытворять всякую ерунду, играю 
с кем-нибудь в три партии или сильно рассла-
бляюсь. Создаю людям шоу, можно сказать, дер-
жу всех в напряжении. Понимаю, что так нельзя, 
поэтому последние годы стараюсь и Кубок, и чем-
пионат России воспринимать как тренировочный 
цикл, устраиваю себе полноценные тренировки, 
иногда даже встаю второй разряд играть, чтобы 
себя не распускать. То есть помимо одиночки, на-
пример, микст сыграть.

– Татарстан сейчас лидер в российском бадмин-
тоне? В республике построили отдельный большой 
центр бадминтона, пригласили много спортсме-
нов и тренеров, из Челябинска так и вовсе целый 
эшелон.

– Однозначно нельзя сказать, что Татарстан – 
безусловный лидер. Москва, Московская область, 
Татарстан, уфимские бадминтонисты, Нижний – 
во всех этих регионах очень много хороших игро-
ков. Скорее за последние пять лет Татарстан 
очень сильно вырос в профессиональном бад-
минтоне, и двигается все только вперед, это прав-
да. Как раз помогает центр бадминтона, тренеры, 
новые игроки – все это огромный вклад, и по-
ка что все очень слаженно и уверенно работает. 
Но о результатах стоит говорить немного позже.

ЛУЧШЕ ПРОВЕСТИ ОЛИМПИАДУ  
ХОТЯ БЫ ТАК, ЧЕМ СОВСЕМ НИКАК

– Если не ошибаюсь, ваши родители – врачи. Они 
столкнулись с пандемией?

– Да, у меня семья медиков. Младшая сестра 
даже работала в красной ковидной зоне, отец 
тоже. Они в Челябинске, помогают городу спра-
виться с эпидемией. Мама тоже врач, но она сей-
час со мной в Казани и не работает. Точнее, ра-
ботает моим личным врачом, я бы так сказа-
ла. Полностью отвечает за мое восстановление 
и здоровье. Плюс, как я уже говорила, так как 
строю дом, она наблюдает за всем, что там про-
исходит. Короче говоря, делает все, что в ее силах, 
чтобы мне было легче и я могла сконцентриро-
ваться только на спорте.

– Как вы думаете, насколько ситуация в стране 
и мире сейчас серьезная? В плане распростране-
ния коронавируса.

– Я думаю, что все, конечно, серьезно, но не 
стоит поддаваться панике. Нужно просто при-
нять тот факт, что мы живем на данный момент 
в таких реалиях. Ничего, справимся.

– Переживаете за свое здоровье? Планируе-
те вакцинироваться либо избегать людных мест?

– Я прививку поставила еще в конце марта, 
и изначально у меня не было ни страха, ни ис-
терик, что вот я где-то могу заразиться. Думаю, 
тут тоже очень сильно влияют мои родители, 
они мне четко объяснили, как себя нужно вести 
и что делать, что никакой паники поднимать 
не нужно. Я всегда была уверена, что два род-
ных человека точно справятся с моим лечени-
ем и мне помогут.

– Перед Играми в Токио японцы вводят много 
ограничений. Как вы к ним относитесь и стоит ли 
проводить в таком формате Игры?

– Я считаю, что японцы имеют право вво-
дить такие ограничения, раз уж Игры проводят 
на их территории. И, конечно, я всем рекомен-
дую соблюдать правила в чужой стране, в кото-
рую играть приехали. И да, считаю, что Игры про-
водить нужно. Вообще это даже странный вопрос. 
Вот вы же любите свою работу? А вот теперь пред-
ставьте, что вас ее лишают. Не очень приятно, на-
верное? Вот и мы свою любим. Я каждый раз по-
вторяю, как мне в жизни повезло найти то, что 
я люблю, и еще называть это своей работой. Так 
что уж лучше так, чем совсем никак, а ко всем 
ограничениям, тестам, слежкам и всему осталь-
ному привыкаешь. В любом случае, давайте чест-
но, спортсмены всегда на виду, всегда все за нами 
следят. В этот раз просто это будет легально, до-
бавят чуть-чуть больше контроля и чуть больше 
ответственности. Ничего страшного.

РУСТАМ ИМАМОВ

Немецкий спорт накануне Токио-2020 остался без руководства
Главу немецкого НОК обвинили в том, что он в гневе кидался в коллег разными предметами и ходил по офису без маски, – 
этого оказалось достаточно для отставки

Альфонс Херрманн возглавлял Олимпий-
ский комитет Германии на протяжении 
последних восьми лет. Причем сменил он 

на этом посту не кого-нибудь, а самого Томаса 
Баха – его как раз избрали президентом МОК. 
До этого Херрманн много лет возглавлял Немец-
кий союз лыжного спорта. То есть речь об опыт-
ном спортивном чиновнике с именем. Тем уди-
вительнее, что опрокинуть его карьеру сумела 
анонимка с очень странными обвинениями. Раз-
бираемся в удивительной истории, которая про-
изошла в Германии.

СОЗДАЛИ АТМОСФЕРУ СТРАХА

В мае этого года группа сотрудников Олим-
пийского комитета написала в собственную ко-
миссию по этике анонимное письмо. Там говори-
лось, что Херрманн и некоторые другие топ-ме-
неджеры создали в организации «атмосферу 
страха». Она выражалась в том, что некоторым 
сотрудникам приходилось «ментально и психо-
логически выносить больше, чем они могли». 
В сотрудников кидались предметами. А на со-
вещаниях по теме профилактики COVID-19 сам 
Херрманн почему-то не носил маски.

Комиссия по этике долго разбиралась, как же 
быть. Президент МОК Бах, который вообще-то 
не сильно дружен со своим последователем, сде-
лал обтекаемое заявление о том, что «он взвол-
нован, будет ли организация теперь пользовать-
ся доверием и, как следствие, нормально функ-
ционировать».

В итоге Херрманн решил уйти сам, не дожи-
даясь голосования по вотуму недоверия, кото-
рое назначили на сентябрь. В принципе логич-

ный шаг, иначе отставка выглядела бы совсем 
унизительно.

– Благополучие немецкого спорта важнее 
амбиций и целей отдельно взятых людей, – 
заявил Херрманн. – Поэтому сейчас я считаю  
необходимым уступить дорогу новым начина-
ниям.

Выборы нового президента пройдут в дека-
бре. То есть во время Олимпийских игр в Токио 

немецкий спорт остался практически обезглав-
ленным. Потому что в анонимном письме речь 
шла не только лично о Херрманне, но и о руко-
водстве в целом. Один из вице-президентов уже 
подал в отставку, что будет с остальными и смо-
гут ли они продолжать работать – пока неясно. 
Так одна из мощнейших управленческих команд 
мирового спорта ввязалась в организационный 
кризис из-за одной анонимки.

ХЕРРМАНН ПОШЕЛ ПО ПУТИ 
ЯПОНСКОГО КОЛЛЕГИ

Вообще, Херрманн вряд ли заработал пра-
во на сочувствие с российской стороны. Перед 
Пхенчханом он заявлял, что наши спортсмены 
не должны выступать на Олимпийских играх да-
же в нейтральном статусе. И вообще обычно был 
среди «радикалов», призывавших к максималь-
ным санкциям в отношении России.

– Решение допустить россиян к Играм в Пхен-
чхане, несмотря на доказанную государственную 
систему допинга, навредило имиджу МОК, – го-
ворил Херрманн зимой 2018-го. Поэтому, соб-
ственно, неудивительно, что и Бах не стал под-
держивать его в сложный момент.

Но если отбросить старые обиды, случивше-
еся в Германии – очень тревожный прецедент. 
Ведь комиссия по этике особо ничего не дока-
зала. А если президента одного из крупнейших 
национальных олимпийских комитетов мож-
но убрать на основании анонимки – то тогда вся 
система мирового спорта под угрозой. Обвинить 
в отсутствии маски на совещании или создании 
«атмосферы страха» можно очень многих.

Тут можно вспомнить еще и мартовскую от-
ставку главы оргкомитета «Токио-2021» Йоширо 
Мори. Тот сгоряча заявил, что женщины на сове-
щаниях «слишком много болтают» и затягивают 
работу. Публичных извинений оказалось недо-
статочно, и Мори вынужден был уйти. Его место 
заняла участница семи олимпиад, конькобежка 
и велосипедиста Сейко Хашимото, а в исполком 
организации добавили сразу 12 (!) новых членов. 
Естественно, тоже женского пола.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Евгения Косецкая
Родилась 16 декабря 1994 года в Челябинске.
Серебряный призер Европейских игр в парном разряде 

(2015) и бронзовый призер Европейских игр в оди-
ночном разряде (2019).

Серебряный призер чемпионата Европы (2018) в оди-
ночном разряде.

Серебряный (2017) и бронзовый (2015, 2019) призер 
чемпионата Европы среди смешанных команд.

Серебряный (2014) и бронзовый (2018) призер команд-
ного чемпионата Европы среди женщин.

ОЛИМПИЗМ

На открытие 
Олимпиады  
пустят 10 тысяч 
зрителей

Организаторы летних Олимпий-
ских игр в Токио из-за введения 
лимита на число местных зри-

телей будут вынуждены заполнить бо-
лельщиками Национальный стадион, 
где пройдут церемонии открытия и за-
крытия Игр, лишь на 15% его вместимо-
сти. Максимальная вместимость Наци-
онального стадиона составляет 68 тыс. 
человек. Между тем правила позволяют 
организаторам пускать на спортивные 
объекты не более 10 тысяч зрителей.

Другое правило предусматрива-
ет, что олимпийские объекты не могут 
быть заполнены более чем на 50% сво-
ей вместимости. Среди заявленных на 
Олимпиаду наименьшую вместимость – 
3,6 тысячи человек – имеет велодром, 
расположенный в восточной префекту-
ре Сидзуока. Таким образом, на нем бу-
дут присутствовать лишь 1,8 тысячи бо-
лельщиков.

Решение об ограничении числа мест-
ных зрителей на соревнованиях бы-
ло принято в понедельник на заседа-
нии представителей Международного 
олимпийского комитета, Международ-
ного паралимпийского комитета, пра-
вительства Японии, администрации То-
кио и оргкомитета «Токио-2020». (ТАСС)

Глава НОК Германии Альфонс Херрманн Sebastian Widmann/Bongarts/Getty Images

Лучшая бадминтонистка России –  
об ожиданиях перед Играми-2020 
и подготовке к главному старту в карьере

Stanley Chou/Getty Images

Я играла ранее во Франции и в Швейцарии еще,  
ну и в России, последние два года играю за клуб  
из Дании. Могу сказать, что датская лига –  
самая тяжелая и престижная из европейских,  
ну это и неудивительно, учитывая, что Дания  
на мировом уровне в бадминтоне держится  
очень высоко.
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Прошлый сезон в спорте получился противоречи-
вым – в мире бушевала пандемия коронавируса, 
подготовка оказалась смазанной, а соревнования 

отменялись. С другой стороны, вся эта ситуация расшири-
ла круг возможностей фигуристов, тренеров и хореогра-
фов, заставив сделать шаг вперед. Турниры проводились 
в онлайн-формате, со строгими ограничениями, исполь-
зовался «пузырь». Хореографы научились ставить про-
граммы онлайн и не сильно терять в их качестве.

Спортсмены часто обращаются к постановщикам со 
всего мира, но даже с учетом интернета сделать в про-
шлом сезоне это было не так просто. Нужно было обра-
щаться к отечественным специалистам, что помогло ши-
ре раскрыть таланты некоторых хореографов. Среди них – 
Никита Михайлов, который тесно сотрудничает с группой 
Алексея Николаевича Мишина и Светланы Соколовской. 
С его программой под песню Билли Айлиш Елизавета Тук-
тамышева на чемпионате мира взяла серебро.

В интервью «СЭ» Никита поделился впечатлениями от 
прошедшего сезона, рассказал об особенностях олимпий-
ских программ и онлайн-работе с фигуристами и помеч-
тал, с кем еще из спортсменов он хотел бы поработать.

КАТАНИЕ ДЕВОЧЕК НА ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ – 
ФУРОР

– Каким получился прошедший 
сезон?

– Мне кажется, для всех этот се-
зон получился насыщенным, запо-
минающимся и необычным из-за но-
вых правил в подготовке и ограниче-
ний на соревнованиях, отсутствия 
болельщиков на трибунах. Яркие 
впечатления остались после впер-
вые проведенного Кубка Перво-
го канала. Очень рад за Лизу Тук-
тамышеву на чемпионате мира – она 
большая молодец. И в целом на каждых со-
ревнованиях кто-то катал феноменально – тот же Натан 
Чен, Аня Щербакова, Вика Синицина и Никита Кацалапов.

– Волнительно ли было то, что ваша программа для Ели-
заветы показывается всему миру?

– Нет, в плане этого я не переживал. Только за выпол-
нение программы, за то, чтобы Лиза справилась со всеми 
поставленными задачами, что она сделала очень здорово. 
Поэтому это больше не переживание, а радость.

– Программа была поставлена в середине сезона. После 
она как-то дорабатывалась?

– Мы поставили ее в декабре, и Лиза накатывала ее 
несколько месяцев. Перед чемпионатом мира мы под-
шлифовали проблемные места, чтобы все было удобно 
и красиво.

– Как прошла постановка произвольной программы для 
Лизы для нового сезона?

– Хорошо. Ставили достаточно продолжительно и про-
дуктивно. Самое главное – что у нас было на это время. 
Часто бывает, что его не хватает. В данном случае у нас 
получилось что с Лизой, что с Мишей Колядой, что с Же-
ней Семененко – было у меня три основных спортсме-
на из группы Алексея Николаевича Мишина. Лиза и Ми-
ша – произвольная, Женя – обе программы. Я уже два раза 
к ним ездил – первый ставили в мае. Недавно они при-
езжали в Кисловодск, мы с ними как раз подытожили эту 
работу. Дальше уже после открытых прокатов будем что-
то корректировать, если надо будет.

– Есть отличия в постановке программ для более и менее 
опытных спортсменов?

– Многое зависит от способностей. Опытные умеют 
больше всего, для таких фигуристов и программа состав-
ляется дольше, потому что у них и возможностей больше. 

В каждый момент времени можно показывать им разные 
комбинации – это и занимает время. А когда у фигури-
стов маленький арсенал, то с ними быстрее. Ты понима-
ешь, что они могут сделать, и делаешь из того, что есть.

– Быстрее равно проще?
– Нет. Иногда получается быстрее только потому, что 

ты понимаешь все возможности этого фигуриста. Ес-
ли вы верно выбрали идею, которая ему подходит, то 
и программа ложится быстрее – он все лучше схваты-
вает. Хореографы не делают меньше, также вкладыва-
ют максимум.

– Сколько нужно времени, чтобы поставить программу?
– На короткую программу для фигуриста старше 12 лет 

уходит примерно 3–5 часов. Речь не про тех, кто пред-
ставляет сборные стран. На произвольную программу – 
5–7 часов. Но все индивидуально: кто-то запоминает бы-
стрее – значит, нужно меньше часов, кому-то требует-
ся больше времени... К ребятам из сборных уже больше 
внимания со всех сторон, поэтому с ними работа гораздо 
дольше по времени.

– А чтобы полностью накатать постановку?

– Очень многие фигуристы в течение сезона делают ка-
кие-то правки – иногда меняются элементы, переставля-
ются местами. Над программой работают в течение всего 
сезона. Но, грубо говоря, финальный вариант получается 
к чемпионату России. Тогда они уже устаканены, на «Евро-
пе» и «мире» мало что меняют. А в сентябре – ноябре посто-
янно идут какие-то изменения, вылезают неудобства, эле-
менты. Можно поменять рисунок, поэтому нужно делать 
так, чтобы программа не пострадала, при этом сделать та-
кие изменения, чтобы фигурист мог нормально прыгать.

В ОЛИМПИЙСКОМ СЕЗОНЕ 
НЕ ЭКСПЕРИМЕНТИРУЮТ

– Были ли какие-то сложности при постановке программ 
в прошлом межсезонье? Многие пытались работать онлайн.

– Как раз пандемия показала, что хореографы могут 
делать программы и онлайн. Если раньше о таком вооб-
ще никто не мог подумать, то сейчас открылось новое на-
правление. У онлайн-постановки своя тяжесть. Я работаю 
так, что мы не в прямом эфире что-то с фигуристом де-
лаем. Не так удобно снимать – кто-то же должен делать 
с разных ракурсов.

Я придумываю и записываю кусками. Отправляю, че-
ловек учит и отправляет свое видео обратно. Дальше уже 
вместе смотрим, что хорошо ложится. Здесь как раз боль-
шая сложность, когда ты ставишь программы, а человек 
не рядом. Получается, что ты не до конца знаешь, что он 
может, и очень сложно, потому что обычно ты смотришь 
на него, как он делает тот или иной жест. Когда я делаю 

это сам, то не могу остановиться на каком-то выборе – 
можно так, а можно и по-другому. Выбрать из того, что 
у тебя есть в голове, когда ты сам делаешь, проблематич-
но, для меня это самое сложное. Это занимает большую 
часть времени при постановке онлайн. Записываю в нор-
мальной скорости, потом делаю запись, где все медленно.

– Стало ли к вам обращаться больше фигуристов из-за 
того, что не было возможности обратиться к  зарубежным 
хореографам?

– Здесь больше повлияло то, что Лиза Туктамышева 
показала мою короткую. Эта работа дала людям понима-
ние, что я могу делать. До этого, мне кажется, мало кто 
знал, где и чьи работы в принципе были. Я даже разго-
варивал с Лешей Ягудиным – он в 50 процентах не был 
в курсе, что я делал те или иные программы.

– Следующий сезон – олимпийский. Есть ли какие-то отли-
чия программ для этого сезона от обычных?

– Самое главное – уже мало кто экспериментирует. По 
крайней мере, из тех людей, кто идет за медалями. Здесь 
начинается сложность в том, что это должна быть какая-то 
очень пронзительная, интересная и цепляющая музыка. По-

этому на олимпийские годы берут достаточно известные ве-
щи. Думаю, сейчас так же и будет – это работает, нельзя про-
мазать. «Золотой фонд» будет идти – музыка цепляет. Каж-
дый фигурист ее демонстрирует по-своему.

– С парниками работаете?
– Да, второй год продолжаю работать на катке Нины 

Михайловны Мозер. В том году поставил программы для 
Анастасии Мухортовой/Дмитрия Евгеньева. В прошлом 

и в этом сезоне – для Карины Акоповой/Никиты Рахмани-
на. В группе Василия Великова тоже работал в этом году.

– В чем разница между работой с одиночниками и пар-
никами?

– С парами сложнее, мне точно, потому что я познавал 
все тонкости парного катания и танцев в спектаклях, ког-
да я работал с Петром Чернышевым. Там я катался и уз-
навал новое, опять же благодаря Пете, он мне показы-
вал много интересного, поэтому я смог начать работать 
с парниками. И, конечно, мне очень помогала моя жена 
Настя Мартюшева – она каталась в паре с Алексеем Рого-
новым. Настя также присутствует при постановке и смо-
трит на все программы для парников своим профессио-
нальным взглядом.

Сложнее то, что там можно больше выдумать, найти са-
мое-самое. Здесь два человека, можно найти какие-то бо-
лее обширные истории, чего нельзя сделать с одиночни-
ками. Это открывает новые идеи. Но на это все тратится 
гораздо больше часов, потому что фигуристы могут еще 
и ссориться, доказывать что-то друг другу. Это более дли-
тельный процесс, но интересный.

ПРОГРАММЫ БОЛЬШЕ ДВУХ ЛЕТ НЕ КАТАЮТ

– Чаще фигуристы приходят со своими идеями или вы сами 
предлагаете что-то?

– Чаще я, потому что мне это проще. Я же и сам раз-
виваюсь, ищу музыку. Когда люди идут, я их вижу. Льви-
ная часть работы хореографа – это поиск музыки. Чем 
интереснее музыка, тем больше хореограф может вопло-
тить каких-то идей. Каждый раз мы отмечаем, когда кто-
то вышел с новой обработкой или чем-то другим. На это 
уходит много времени, все начинается заранее – каждый 
день часа по четыре ты сидишь на Apple Music, iTunes, где 
только можно. Я где-то три года назад уже начал говорить, 
что надо музыку писать – обращаться специально к ком-
позиторам. К этому, на мой взгляд, все должно и прийти.

В тот год мы начали сотрудничество с Алексеем Галин-
ским – это композитор и музыкант из Санкт-Петербурга. 
Наша первая совместная работа – это короткая Лизы. По-
следняя часть, где была дорожка, – он ее наигрывал, свер-
ху добавлял инструменты, делал биты. Когда мы думали 
над идеей, всем понравилась музыка, но не было сильно-

го финала. В какой-то момент мы уже думали отказаться. 
Я вспомнил про Алексея, и он нам сделал сильную часть. 
Благодаря этому мы остались с той идеей.

Сейчас мы музыку обрабатываем – что-то дописываем. 
В этот год и у Лизы, и у Александра Самарина, и у Марка 
Кондратюка будет музыка со своими вставками. Мы до-
писывали, обрабатывали. Старались как-то выделиться.

– В некоторых летних видах спорта – например, в худо-
жественной и спортивной гимнастике – есть выступления под 
музыку. Не смотрите их, чтобы как-то вдохновиться?

– Да, такое бывало. Но в большинстве своем я наты-
каюсь на то, что там не особо заморачиваются по пово-
ду музыки. Там главное – это техническая составляющая. 
Я смотрел синхронное плавание и гимнастику, но ни там 
ни там ничего не нашел. Года два так делал – ни разу не 
сработало.

– Иногда бывает, что фигуристы оставляют свои програм-
мы еще на один или несколько сезонов. Есть ли у постанов-
ки срок годности?

– Больше двух лет не катают. И всегда хоть одну меня-
ют – оставлять две программы как-то не принято. Что-то 
оставить на два сезона – это нормально. Третий – уже все.

– А как же Юдзуру Ханю?
– Он катал, а потом возвращал через некоторое время. 

Здесь опять же надо учитывать – если это олимпийский 
год, то, конечно, люди берут свою самую лучшую програм-
му. Ее все обожают, и они в ней себя хорошо чувствуют. 
Когда важный год, есть что-то хорошее, но нет прямо су-
пер, то тогда уже думаешь, зачем это просто хорошо, ес-
ли есть лучше. И через паузу это проходит.

– Есть ли для вас идеал программы в фигурном катании?
– Если все досмотрели до конца и хлопали стоя. Все 

должно сойтись – и спортсмен, и время, и место. А вот ес-
ли человек хоть раз ошибается, то восприятие сразу пада-
ет. Если смотреть на то, что было, то идеалы есть, но они 
абсолютно разные. Например, «Зима» Алексея Ягудина. Из 
того, что запомнилось, самое проходящее сквозь время – 
это короткая «Лебединое озеро» Дайсуке Такахаши и «Пи-
раты Карибского моря» Хавьера Фернандеса.

ХОТЕЛОСЬ БЫ ПОРАБОТАТЬ С ХАНЮ И ЧЕНОМ

– Есть ли фигуристы, с которыми лично вам хотелось бы 
поработать?

– Все топовые – они все крутые. С ними можно мно-
го чего лепить. Конечно, это Натан Чен, Юдзуру Ханю. 
Есть еще фигуристы, которые не топы, но катаются очень 
круто.

– Среди других хореографов чьи работы нравятся?
– Очень нравится Ше-Линн Бурн. Еще я обожаю все ра-

боты Петра Чернышева, но он, к сожалению, сейчас ма-
ло работает.

– Основная нагрузка на хореографа приходится на меж-
сезонье. Потом меньше работы становится?

– Да, основная нагрузка – сейчас, потому что хочется 
все успеть и не хочется от кого-то отказываться. В плане 
часов потом меньше не становится, потому что я так же 
продолжаю работать в группах, заниматься скольжени-
ем с детьми. Плюс летом и весной я на постановках, а зи-
мой – нагрузка на ледовых шоу. Там работы еще и при-
бавляется, мы репетируем ночью, так что заняты и днем, 
и ночью.

– Есть ли какое-то комфортное количество фигуристов, 
с которыми нужно работать, чтобы постановки не стали кон-
вейером?

– Когда человек много делает, может все закончить-
ся конвейером. Тут вопрос, как вдохновляться. Я много 
танцую, поэтому я с какими-то разными направления-
ми подхожу к детям. Поэтому каких-то повторений я по-
ка не замечал, и никто меня в этом не упрекал. Вот у Да-
ниила Глейхенгауза в группе, наверное, человек, которым 
надо поставить, даже больше, чем нужно для комфорта. 
У них очень много одиночниц. Группа человек из 12, но, 
может быть, это комфортное число, у меня пока такого не 
было. Они все разные, есть и постарше, и помладше, по- 
этому он может воплощать разные идеи, которые за се-
зон ищет, а потом делает.

– Какая глобальная цель у хореографа?
– Первоначально – заявить о себе, что я могу. Я бы, ко-

нечно, хотел, чтобы мои постановки вышли на топ-уро-
вень – олимпиад и чемпионатов мира. Для хореографа 
важно накопить опыт. Фигурное катание не стоит на ме-
сте, и надо всегда меняться – искать что-то совсем но-
вое и в то же время находить новое даже в хорошо забы-
том старом.

Думаю, скоро сделают, как и обсуждалось, замену ко-
роткой и произвольной программы на техническую и ар-
тистическую. Как минимум некоторые спортсмены пере-
станут постоянно думать о баллах, которые им нужно на-
брать. И это здорово.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Никита Михайлов: «Думали отказаться 
от программы Туктамышевой»
Известный хореограф – об олимпийском сезоне и работе с топовыми фигуристами

БАСКЕТБОЛ

«АТЛАНТА»  
ВЫШЛА В ФИНАЛ  
ВОСТОЧНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 
НБА

НБА. Плей-офф. Второй раунд. Филадель-
фия – Атланта – 96:103 (28:25, 18:23, 25:28, 
25:27). Ф: Эмбиид (31+11 подборов), Хар-
рис (24+14 подборов), Сэт Карри (16). А: 
Хьюртер (27), Янг (21+10 передач), Галли-
нари (17), Коллинз (14+16 подборов). Счет 
в серии – 3–4. Финал конференции. Фи-
никс – Клипперс – 120:114 (21:21, 36:33, 
36:39, 27:21). Ф: Букер (40+13 подборов + 
11 передач), Эйтон (20+9 подборов), Брид-
жес (14). К: Джордж (34), Джексон (24), Ка-
зинс (11). Счет в серии – 1-0.

Чемпионат Европы. Женщины. Группа А. 
Швеция – Белоруссия – 54:78. Испания – 
Словакия – 93:61. Положение команд: 1. 
Белоруссия – 5. 2. Испания – 5. 3. Швеция – 
4. 4. Словакия – 4.

Группа В. Черногория – Сербия – 75:87. Ита-
лия – Греция – 77:67. Положение команд: 
1. Сербия – 6. 2. Италия – 5. 3. Черногория – 
4. 4. Греция – 3.

Группа С. Босния – Словения – 81:91. Турция – 
Бельгия – 61:63. Положение команд: 1. 
Бельгия – 5. 2. Босния – 5. 3. Словения – 
5. 4. Турция – 3.

Группа D. Франция – Россия – 85:59 (14:19, 
20:4, 21:25, 30:11). Р: Комарова (10), Гол-
дырева (8), Вадеева (8). Чехия – Хорва-
тия – 56:84 (22:27, 11:15, 12:30, 11:12). По-

ложение команд: 1. Франция – 6. 2. РОС-
СИЯ – 5. 3. Хорватия – 4. 4. Чехия – 3. Матч 
1/8 финала Россия – Словения завершил-
ся ночью после подписания этого номе-
ра в печать

ТЕННИС

ХАЧАНОВ ВЫИГРАЛ  
НА СТАРТЕ ТУРНИРА  
НА МАЛЬОРКЕ

Рейтинг АТР на 21 июня. 1  (1). Джокович 
(Сербия) – 12 113. 2 (2). МЕДВЕДЕВ – 10 
053. 3 (3). Надаль (Испания) – 8630. 4 (4). 
С.Циципас (Греция) – 7980. 5 (5). Тим (Ав-
стрия) – 7425. 6 (6). А.Зверев (Германия) – 
7305. 7 (7). РУБЛЕВ – 6120. 8 (8). Федерер 
(Швейцария) – 4815. 9 (9). Берреттини (Ита-
лия) – 4468. 10 (10). Баутиста-Агут (Испа-
ния) – 3125… 24 (24). КАРАЦЕВ – 2304… 29 
(27). ХАЧАНОВ – 1965.

МАЛЬОРКА (Испания). Турнир ATP Mallorca 
Championships. Призовой фонд 720 000 
евро. Трава. Первый круг. ХАЧАНОВ (6) – 
Пуй (Франция, Q) – 7:6 (9:7), 3:6, 6:4. Рууд 
(Норвегия, 5) – Симон (Франция) – 6:4, 7:6 
(7:4).

БАД-ХОМБУРГ-ФОР-ДЕР-ХЕЭ (Германия). 
Турнир WTA Bad Homburg Open presented 
by Engel & Volkers. Призовой фонд 235 238 
долларов. Трава. Первый круг. БЛИНКО-
ВА – Таусон (Дания) – 7:6 (7:4), 4:6, 6:2. Си-
някова (Чехия) – ГРАЧЕВА – 6:3, 6:2. Кви-
това (Чехия, 1) – Питер (Польша, Q) – 4:6, 
6:1, 6:4.

ВОЛЕЙБОЛ

БРАЗИЛЬЦЫ ЛИДИРУЮТ 
В ЛИГЕ НАЦИЙ

Лига наций. Мужчины. Групповой турнир. 
13-й тур. Австралия – Сербия – 1:3 (16:25, 
13:25, 25:19, 15:25). Япония – Болгария – 
3:0 (25:23, 25:18, 25:14). Франция – Иран – 
3:0 (25:21, 25:21, 25:19). Канада – Голлан-
дия – 3:0 (25:16, 25:16, 25:19). Бразилия – 
Италия – 3:1 (25:19, 32:30, 22:25, 25:20).

ФЕХТОВАНИЕ

ВЕЛИКАЯ ВОШЛА В СОСТАВ 
ОЛИМПИЙСКОЙ СБОРНОЙ 
РОССИИ

МОСКВА. Бюро исполкома Федерации фех-
тования России (ФФР) утвердило состав сбор-
ной страны, которая примет участие в Олим-
пийских играх в Токио. Среди мужчин-сабли-
стов выступят Камиль Ибрагимов, Константин 
Лоханов, Вениамин Решетников и Дмитрий 
Даниленко. Среди женщин – Софья Великая, 
София Позднякова, Ольга Никитина и Светла-
на Шевелева. В мужской шпаге стартуют Сер-
гей Бида, Сергей Ходос, Павел Сухов и Никита 
Глазков. В женской – Виолетта Колобова, Ай-
занат Муртазаева, Юлия Личагина и Виолетта 
Храпина. Рапира: мужчины – Кирилл Борода-
чев, Антон Бородачев, Владислав Мыльников 
и Тимур Сафин; женщины – Инна Дериглазова, 
Аделина Загидуллина, Лариса Коробейникова 
и Марта Мартьянова. (rusfencing.ru)

ИНФОРМАЦИЯ

Идеал программы в фигурном катании? Если все досмотрели 
до конца и хлопали стоя. Все должно сойтись – и спортсмен, 
и время, и место. А вот если человек хоть раз ошибается,  
то восприятие сразу падает.

Думаю, скоро сделают, как и обсуждалось, замену короткой 
и произвольной программы на техническую и артистическую.  
Как минимум некоторые спортсмены перестанут постоянно 
думать о баллах, которые им нужно набрать. И это здорово.

6 апреля. Москва. Выступление Елизаветы Туктамышевой Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II
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Павлюченкова – одна из главных спорт
сменок России прямо сейчас. На недав
нем «Ролан Гаррос» 29летняя уроженка 

Самары добилась огромного достижения – до
шла до финала. К тому моменту наши тенни
систки не добирались до золотых матчей на 
«Больших шлемах» шесть лет – со времен прай
мовой Марии Шараповой. Теперь Анастасия – 
первая ракетка страны. И наша главная надежда 
как на стартующем на этой неделе Уимбл доне, 
так и на Олимпийских играх в Токио. В редком, 
а оттого еще более ценном интервью Анаста
сия рассказала:
• о травмах, изза которых ни на что на «Ро

лан Гаррос» не рассчитывала;
• о  милом поступке Марии Шараповой, про 

который никто не знает;
• о депрессии и выходе из нее, –  

и объяснила, почему не любит журналистов.

ШАРАПОВА СЕЛА РЯДОМ, ОБНЯЛА 
МЕНЯ И НАЧАЛА УСПОКАИВАТЬ

– Настя, сейчас вы вспоминаете финал «Ролан 
Гаррос» как праздник или как самое обидное 
поражение в жизни?

– Безусловно, праздник. Я испытала неверо
ятные эмоции. Пока это лучший результат в моей 
карьере. Я выходила на финал, мне даже не вери
лось в происходящее. Можно сказать, исполнилась 
детская заветная мечта. Когда я была маленькой 
девочкой, росла в Самаре и толькотолько брала 
в руки ракетку, уже грезила «Большим шлемом». 
И вот он – самый настоящий финал.

– Реальность совпала с ожиданиями?
– Я рассчитывала на выигрыш. Думала, все 

карты у меня в руках. И изза этого очень силь
но волновалась. С одной стороны, это мой пер
вый такой финал – и все уже круто. С другой – 
понимала, что хочу и могу сделать этот послед
ний шаг. Внутри все бурлило. Но на финал сил 
реально не хватило. Я была выхолощена, в том 
числе эмоционально.

– До финалов «мейджоров» никто из россий-
ских теннисисток не добирался с 2015 года. Было 
ощущение, что за вас топит вся страна?

– Вообще нет. Чем дальше я прохожу по сет
ке на турнирах, тем сильнее стараюсь абстраги
роваться от происходящего. Сама себя загоняю 
в пузырь. Начиная с четвертьфинала вообще не 
читала новости и не заходила в соцсети. Даже 
на личные сообщения в последние дни прак
тически не отвечала – их было слишком мно
го. Поэтому ажиотаж до меня особо не доходил.

– Вот вы в  соцсети не заходили, а  вам там 
Мария Шарапова поцелуйчики отправляла. В Рос-
сии это вызвало бурную реакцию.

– Для меня это какимто потрясением не 
стало, но я не знаю, с чем связано такое внима
ние Марии. Прежде, наверное, я была бы в шо
ке. Но с возрастом это все ушло, уже нет такого: 
«Блин, меня такая звезда поздравила. Как это 
круто!» Я сфокусирована на своей цели, и та
кого рода бонусы – дело третье.

Уже после финала я заходила в Twitter, уви
дела ее сообщение и ироничное замечание по 
поводу неправильного выбора конфет. Безус
ловно, мне приятна поддержка Шараповой, ее 
слова о том, что она мной гордится. Тем более 
что Маша ни с кем из теннисисток никогда не 
дружила. Но это всетаки не главное достиже
ние в моей карьере.

– Вот как раз из-за того, что она ни с кем из 
тура особо не общалась, такая ее поддержка для 
многих стала откровением.

– У нас прямо дружеских отношений не бы
ло, но спортивноуважительные – да. Мы не
однократно играли в Кубке федерации и там 

тренировались вместе. Для Маши это редкость. 
Она всегда одна. И еще был случай, когда мы 
вместе потренировались на Уимблдоне. Это во
обще уникально, потому что на турнирах «Боль
шого шлема» она точно ни с кем не играла.

Так что да, в играх за сборную иногда каза
лось, что она чутьчуть выделяет меня из всех. 
Но не более того.

– Когда Шарапова приезжала на Кубок феде-
рации, вокруг нее ощущался особый ореол? Из 
России она кажется недоступной и неприступной 
суперзвездой.

– Какаято недоступность от нее действи
тельно исходила. Но изначально это было и мое 
восприятие – я толькотолько начинала играть 
в туре, а она уже была той самой Шараповой. Но 
вся эта неприступность, мне кажется, просто 
часть ее имиджа. Чисто звездности у нее нет. 
И когда вы уже познакомились, она общает
ся совершенно нормально – приятный и адек
ватный человек. Мне нравится ее юмор. Такой 
остренький, с сарказмом. В этом мы похожи. 
С ней прикольно болтать.

И еще никогда не забуду один момент, свя
занный с ней. Мы играли финал Кубка федера
ций2015 в Праге. Там я проиграла три матча: 
две свои одиночки и в паре с Леной Весниной. 
Маша свои матчи выигрывала, но после пора
жения в паре счет стал 2:3. Я потом долго пла
кала, потому что это был полный провал – сбор
ная России проиграла изза меня. И тут ко мне 
подошла Маша, села рядом, обняла меня и на
чала успокаивать. Она говорила очень прият
ные слова, и такая поддержка меня сильно тро
нула. Особенно в тот момент.

– Вот это классно. Как теннисистка она лучшая 
в российской истории?

– Безусловно. У нас очень много классных 
теннисисток, но количество титулов, которые 
выиграла Маша, говорит само за себя.

– А кто для вас лучшая в истории WTA?
– Наверное, Штеффи Граф. Мы даже немного 

знакомы. Хотя я никогда не была фанаткой ее 
тенниса. Мне почемуто всегда нравилась Мар
тина Хингис. Наверное, все пошло из детства. 
Папа покупал видеокассеты, например, Уим
блдон98, и имена, которые крутились там, – 
Хингис, Курникова, Сампрас, Агасси и Кафель
ников – както запали на всю жизнь.

НЕ ХОЧУ ВЫСТРЕЛИВАТЬ  
ВСЕГО РАЗ В ГОД

– Долгое время номером один в России была 
Шарапова, но теперь первая ракетка страны – вы. 
Насколько это значимый момент? Мечтали о таком, 
когда в Самаре на видеомагнитофоне пересматри-
вали Уимблдон-98?

– Вот цели стать номер один именно в Рос
сии у меня никогда не было. Я хотела быть луч
шей в мире. И хочу. При этом понимаю, что 
и мое нынешнее положение накладывает боль
шую ответственность. И что лучше быть первой 
ракеткой страны, чем десятой.

– В  последние пару лет на любом теннис-
ном сайте болельщики недоумевают. Говорят, 
что женский теннис сейчас – рулетка. Выиграть 
может любая.

– В принципе, так и есть. Но лично меня это 
не сильно волнует. Сейчас и в мужском тенни
се не все так стабильно. Есть большая тройка, 
но реально стальной только Джокович. Надаль 
и Федерер до сих пор очень крутые, но у них 
все больше травм. Хотя у нас, конечно, размах 
пошире.

– Насколько принципиально вытянуть счастли-
вый билет на предстоящем Уимблдоне и еще раз 
обозначить свои амбиции после Парижа?

– Мне очень хочется стабилизировать такие 
результаты. В Мадриде был полуфинал в паре 
и одиночке, потом финал «Ролан Гаррос». Я хо
чу держать уровень, а не выстреливать раз в год 
и все остальное время быть туристом. Надеюсь, 
в Лондоне обойдется без травм.

– Как раз хотел уточнить про это. Вы бра-
ли медицинский тайм-аут в  финале в  Париже 
и  потом признавались, что в  полную силу оты-
грать концовку турнира здоровье не позволило. 
Как дела сейчас?

– Я получила травму абдоминальной мыш
цы и какоето время перед Парижем не мог
ла даже подавать. Вообще. Поэтому подготов
ка перед «Ролан Гаррос» была скомканной. Ле
тела туда с большими сомнениями, но в итоге 
предложила брату попробовать одиндва мат
ча, а там смотреть по ситуации. Плюс к этому 
у меня невылеченное колено. Для восстановле
ния нужно длительное время без нагрузки, но 
пока найти его просто нереально. В итоге боль 

плавает: то нормально, то совсем плохо. Первые 
три матча в Париже в этом плане дались очень 
тяжело, играла на обезболивающих. Изза пе
рераспределения нагрузки пошла компенсация 
в другую часть ноги. Поэтому на сто процен
тов готовой к борьбе я себя не чувствовала весь 
турнир. Но, надеюсь, на траве все будет о’кей.

МНЕ ЖАЛКО ОСАКУ

– Внезапный вопрос: журналистов любите?
– Нет.
– Спасибо за честность. А почему?
– Просто я из таких людей, которым не нра

вится рассказывать о себе все. Мне проще дер
жать в себе, не делиться со всеми планами. При 
этом по характеру я такой человек, что если я 
общаюсь, то не хочу отвечать банальные «да», 
«нет». Кому это нужно? Раз уж начали, хочется 
вести нормальную беседу. Изза этого у меня 
возникает какойто дисбаланс. Я не хочу силь
но раскрываться, но и на «отвали» разговари
вать не считаю правильным.

В основном дело в этом. Ну и бывают сюр
призы с заголовками. Без контекста некоторые 
отдельно вынесенные фразы звучат так, что за 
голову хочется схватиться.

– Я к  чему начал: одно из главных событий 
«Ролан Гаррос» – бунт Наоми Осаки. Она наотрез 
не хочет участвовать в  прессухах и  даже сня-
лась со всех турниров до Олимпиады. Вы скорее 
на ее стороне?

– 50 на 50. Я не люблю журналистов, но по
нимаю, что это часть нашей работы и без этого 
ну никуда. Всегда можно найти время, собрать
ся с мыслями – и дать интервью. Тебя никто не 
заставляет раскрывать душу, можно отвечать 
коротко и односложно, уходить от неприятных 
тем. Вместе с тем мне жалко Наоми, если она 
сейчас действительно пребывает в таком де
прессивном состоянии, что ее даже пресскон
ференции выводят из себя. Могу только пожа
леть ее и никому такого не желаю. Сама пару лет 
назад сталкивалась с похожей ситуацией. Вооб
ще ничего не хотелось: ни играть, ни давать ин
тервью, ни даже видеть когото. Просыпаешь
ся – и ничего не хочется. Просто все на автома
те. Это реально неприкольно.

– Как выходили из этого?
– Время. А начала с самоизоляции. Уехала на 

отдых и неделю была абсолютно одна. Мне нуж
но было разобраться с собой. Я поняла, что если 
ни спорт, ни друзья, ни личная жизнь не в ра
дость, то проблема не в окружающем мире, а во 
мне. Если ты сам себя не можешь занять и те
бе с собой некомфортно – вряд ли ктото по
может. Я пыталась понять, чего на самом де
ле хочу. Много читала на эти темы. Общалась 
с какимито людьми. Постепенно стала выка
рабкиваться.

– В какой момент поняли, что все нормально?
– Когда в один из дней проснулась – и осоз

нала, что улыбаюсь. Просто улыбаюсь, пото
му что у меня было хорошее настроение. Сра
зу появились энергия, какието идеи, планы. Я 
стала живой.

– За две недели до «Ролан Гаррос» вы нача-
ли работать с  психологом. Это связано чисто 
с игровыми моментами или с отношением к жиз-
ни в целом?

– Я начала работать со спортивным психо
логом. Мы говорим только про теннис. Игра 
у меня постоянно неплохая, но вот поставлен
ные задачи решаю не всегда. Часто не хвата
ет какихто мелочей. И я сказала себе, что хо
чу быть дисциплинированной как на корте, так 
и вне его. И сделать все, что в моих силах, что
бы достичь цели. А даже если не достигну, что
бы могла сказать себе после окончания карье
ры: я сделала все, что могла.

НА ОЛИМПИАДЕ НЕТ ОЧКОВ, 
НО Я БУДУ ПРЕДСТАВЛЯТЬ РОССИЮ 
С БОЛЬШИМ УДОВОЛЬСТВИЕМ

– Остался месяц до Токио. Хорошо помню, как 
Елена Дементьева перед Пекином-2008 четко 
обозначала, что «Большой шлем» – это хорошо, 
но главная цель на год для нее – именно Олим-
пийские игры.

– Для меня Олимпиада – тоже отдельное со
бытие. Я с детства не отрываясь следила за всем, 
что происходило на Играх. Плюс у меня вся се
мья – родители, бабушка и дедушка – спортсме
ны. И понятно, что во мне всегда культивиро
валось особое отношение к этому турниру. Вот 
у иностранцев такого нет. Многие, наоборот, 
жалуются, что Олимпиада только мешает ка
лендарю. Я же очень хочу хорошо выступить 
в Японии.

– Вот только есть ощущение, что из-за всех 
ограничений Игры в Токио будут похожи на тюрь-
му.

– Пока даже думать об этом не хочется. У ме
ня много энтузиазма относительно Олимпиа
ды. Я была в Рио и помню, как там было класс
но. Все спортсмены в одной деревне – это са
мый кайф. Такая энергетика! Если мы все 
будем изолированы по номерам, то все эмо
ции и смысл пропадут. Но пока я не забиваю 
этим голову.

– Вы упомянули, что многие иностранцы сом-
нительно относятся к Олимпиаде. С Токио уже сня-
лись Надаль, Тим, Рууд, и есть ощущение, что на 
этом дело не закончится. Причины понятны: там 
нет призовых и рейтинга. Но почему российским 
теннисистам, даже если они растут в Европе, Игры 
интересны всегда?

– Я не могу обвинять игроков, которые не 
едут туда. Но у нас в этом плане действитель
но разная ментальность. Для них без при
зовых и очков Олимпиада представляется 
странным и непонятным турниром. Медаль 
сама по себе ничего не дает. Плюс ее еще за
воевать надо. И изза Токио, например, ло
мается вся американская серия. Как мини
мум два турнира перед US Open ты теряешь. 
Вот некоторые и считают, что лучше каче
ственно подготовиться к НьюЙорку, чем ку
дато дергаться.

У нас же, у  русских, вопрос по участию 
в Олимпиаде вообще не стоит. Представлять 
страну на таком турнире – это очень круто и по
четно. И я буду делать это с большим удоволь
ствием.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

На прошлой неделе турнире WTA 
в  Берлине случилась локаль
ная сенсация. 106я ракетка ми

ра Людмила Самсонова вышла в фи
нал, где обыграла швейцарку Белинду 
Бенчич. Это первая победа Самсоновой 
над таким высокорейтинговым игро
ком и первый серьезный титул в ка
рьере. Людмила стала уже 10й тенни
систкой, которая выиграла первый тур
нир в 2021м. Для России это уже второе 
теннисное открытие года после зимне
го триумфа Аслана Карацева. Только 
на этот раз мы могли бы не радоваться 
успеху Самсоновой, а только жалеть об 
упущенном таланте, ведь до 2018 года 
Людмила выступала за Италию.

ИТАЛИЯ ПЛАТИЛА 
ЗА ТРЕНИРОВКИ В КЛУБЕ 
ШАРАПОВОЙ И ДЖОКОВИЧА

Людмила родилась в небольшом 
городе Оленегорске в Мурманской об
ласти. Это типичный промышленный 
северный город. Он включен в список 
«моногородов с высоким риском ухуд
шения социальноэкономического по
ложения». Впрочем, Людмила прожи
ла в Заполярье всего полтора года. Ее 
отец – профессиональный игрок в на
стольный теннис, и, когда дочка была 
еще совсем маленькой, отца пригласи
ли в туринский клуб «Ферентино». Так 
все семейство переехало на постоянное 
место жительства в Италии, и поэтому 
практически вся сознательная жизнь 
Самсоновой прошла на Апеннинах.

В семье она говорила порусски, но 
родным считает все же итальянский, 
которым в жизни пользовалась замет
но чаще. Посмотрите хотя бы на ее 
соц сети – Instagram она ведет на ита
льянском, на прессконференциях от
вечает также на языке оперных арий. 
В теннис начала играть тоже в Италии; 
по словам самой Людмилы, эта стра
на в принципе дала ей многое в жизни 
и в карьере. Местная федерация тен
ниса финансово помогла ей с участи
ем в знаменитой академии Риккардо 
Пьятти (с ним сотрудничала и Мария 
Шарапова, и Новак Джокович).

ОСТАЛАСЬ БЫ  
В РОССИИ – ПОШЛА 
В ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Поначалу она и выступала за Ита
лию. Как только в 2014м (тогда ей бы
ло 15 лет) начались первые серьезные 
международные турниры, она выбрала 
именно европейское гражданство. На 
самом деле это было даже правильно 
и логично. Всетаки итальянцы вкла
дывались в развитие Самсоновой, по
могали ей, а сама Людмила в России 
только родилась, и, хоть и была воспи
тана в русской семье, вокруг нее всегда 
были итальянцы. Тем не менее за Ита
лию она играла только до 2018го. Три 
года назад она выбрала российский 
триколор. Точных причин Людмила 
так и не называет, но, видимо, причи
на действительно в крепкой менталь
ной связи с Россией. Хоть она и жила 

в Италии, семья, а прежде всего ее ма
ма, воспитывала девушку в традиции 
русской культуры. Она отлично изъяс
няется на русском, много пишет, чита
ет отечественную классику.

Даже после смены флага трениро
вочная база у нее в Европе. Так что 
в Москву или СанктПетербург – толь
ко раз в год на большой турнир. Самсо
нова считает, что в нашей стране пока 
что нет всех нужных условий для пол
ноценного развития в теннисе, и ско
рее всего, она и вовсе отказалась бы 

от идеи стать теннисисткой, остав
шись с семьей в Оленегорске или дру
гом российском городе. «Думаю, заня
лась бы фигурными катанием, потому 
что очень люблю танцевать», – гово
рила Самсонова в одном из интервью. 
В  принципе, и  в  теннис она попа
ла почти что случайно. Отец на удив
ление несильно давил на нее, только 
лишь привел в шесть лет на корт по
знакомить с игрой. Настольный теннис 
дочке не слишком понравился, а вот 
большой пришелся по душе. Нашел

ся рядом с домом и подходящий спор
тивный клуб.

РАНЬШЕ НЕ ХВАТАЛО 
СТАБИЛЬНОСТИ 
И УВЕРЕННОСТИ В СЕБЕ

Так и началась карьера подающей на
дежды молодой звезды. На самом деле 
не сказать, что Людмила выиграла в Бер
лине совсем сенсационно и ее успех вы
деляется на фоне общего развития ка
рьеры. Как раз наоборот, Самсонова 
постепенно наращивала свои результа
ты и к 2021му наконецто стала выхо
дить на мировой уровень. В 2016м она 
была на 766й строчке рейтинга WTA, 
в 2017м – на 520й, в 2018м – уже на 
177м месте, 2020й встречала на 123м. 
Теперь же, после титула, она уже обеспе
чила себе топ70. И это явно не предел. 
Девушка играет напористо, уверенно 
и дерзко и, если продолжит прогрессиро
вать в том же духе, вполне может побо
роться за мировую десятку и титул пер
вой ракетки России.

К примеру, другую российскую тен
нисистку, неожиданно для многих про
бившуюся к этому титулу, – Веронику 
Кудерметову – она уже обыграла. Здесь, 
на турнире в Берлине, по пути к побе
де. В четвертьфинале она выиграла 
у мощной американки Мэдисон Кис, 
в полуфинале оставила не у дел Вик
торию Азаренко. И наконец, в финале 
обыграла швейцарку словацкого про
исхождения Белинду Бенчич, которая 
сейчас на 12м месте рейтинга WTA.

Если копнуть в карьеру Самсоно
вой немного глубже, то ранее она обы
грывала в 2020 году Слоан Стивенс на 
турнире в Брисбене, показывала хо
рошие игры с Донне Векич и Джиль 
Тайхманн. Иностранные журналисты 
и  теннисные эксперты подмечают 
особый стиль новой русской звезды – 
у нее ярко выраженная подача, уве
ренность в себе и скорость. Самсонова 
всегда выделялась мощью и агресси
ей, не хватало ей только стабильно
сти и хладнокровия. Похоже, в Гер
мании она их всетаки обрела. Ведь 
после первого сета с Бенчич (1:6) мо
лодая и неопытная спортсменка впол
не могла и поплыть. Но нет, она со
бралась и выдала несколько удачных 
геймов, сломив напор швейцарки. 6:1, 
6:3 – первый и, будем надеяться, не 
последний титул в карьере Людмилы.

РУСТАМ ИМАМОВ

Рейтинг WTA от 21 июня. 1 (1) Барти (Австра-
лия) – 7875. 2 (2) Осака (Япония) – 7346. 3 
(3) Халеп (Румыния) – 6330. 4 (4) Соболенко 
(Белоруссия) – 6195. 5 (6) Свитолина (Укра-
ина) – 5835. 6 (5) Кенин (США) – 5640. 7 (7) 
Андрееску (Канада) – 5266. 8 (8) С.Уильямс 
(США) – 4931. 9 (9) Швентек (Польша) – 4430. 
10 (10) Кар.Плишкова (Чехия) – 4285… 19 (19) 
ПАВЛЮЧЕНКОВА – 3300... 32 (32) КУДЕРМЕ-
ТОВА – 2100... 34 (35) КАСАТКИНА – 1985. 35 
(34) АЛЕКСАНДРОВА – 1940... 38 (39) КУЗНЕ-
ЦОВА – 1693... 63 (106) САМСОНОВА – 1231... 
80 (82) ПОТАПОВА – 1041... 88 (86) ГРАЧЕВА – 
966... 90 (88) БЛИНКОВА – 940... 97 (97) ЗВО-
НАРЕВА – 847.

Выступала за Италию, но выбрала Россию
Уроженка Мурманской области Людмила Самсонова выиграла первый титул в карьере, победив на турнире в Берлине

ТЕННИС

Анастасия Павлюченкова: «Чем больше 
выигрываю, тем сильнее стараюсь 
абстрагироваться от происходящего»
Интервью первой ракетки России – о Шараповой, протестах Осаки, депрессии и Олимпиаде

Анастасия Павлюченкова
Родилась 3 июля 1991 года в Самаре.
Финалистка открытого чемпионата Франции (2021).
Победительница 12 турниров WTA в одиночном разряде.
Финалистка Кубка Федерации в составе сборной России 

(2011, 2015).
19-я ракетка мира.

20 июня. Берлин. Людмила Самсонова AFP

10 июня. Париж. Анастасия Павлюченкова AFP
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